
ПРАВО Верховный суд  
предложил назначать  
мировых судей бессрочно

Мантию 
не снимут

Владислав Куликов

Вчера пленум Верховного суда России рассмотрел зако-
нопроект, предлагающий наделять мировых судей бес-
срочными полномочиями.

Как пояснил председатель Совета судей России Вик-
тор Момотов, сегодня в каждом регионе сроки, на кото-
рые назначаются мировые судьи, устанавливаются от-
дельно. Как правило, в первый раз мирового судью на-
значают либо на 3 года (например, в Москве, Саратов-
ской и Ростовской областях) либо на 5 лет (в частности, в 
республиках Татарстан и Башкортостан). 

Затем мировым судьям надо вновь и вновь проходить 
процедуру переназначения. Новые сроки хотя и больше, 
чем первый, но все равно они ограничены.

«При последующих переназначениях на должность 
сроки полномочий мировых судей варьируются от 5 до 
10 лет: например, в Красноярском крае, Астраханской и 
Владимирской областях этот срок составляет 5 лет, в 
Ивановской области — 6 лет, в Московской и Брянской 
областях — 7 лет, в Чувашской Республике и Кировской 
области — 8 лет, а в Санкт-Петербурге, Липецкой области 
и Алтайском крае — 10 лет», — рассказал Виктор Момо-
тов.

Между тем, как отмечают в Верховном суде, 
среди судов общей юрисдикции только полно-
мочия мировых судей ограничены сроком.

ПРОЕКТ Жильцам отключат 
газ за отказ пустить 
в квартиру газовщика

Закрутили 
вентиль

Ирина Жандарова

Минстрой планирует дополнить перечень опасных  усло-
вий, которые могут привести к авариям и утечкам газа. 
Министерство разработало проект постановления пра-
вительства, в котором уточняются правила содержания 
внутриквартирного газового оборудования.

Среди них есть и такое условие — отказ собственника 
помещения два и более раза пускать специализирован-
ную газовую службу для проведения работ по техобслу-
живанию. Это одна из наболевших проблем, которая ме-
шает обеспечить безопасность жителей в газифициро-
ванных домах. Наличие опасных условий, которые в такой 
ситуации могут спровоцировать аварии, вполне достаточ-
но для отключения газа в квартире, поясняет Игорь Кокин, 
эксперт Научно-образовательного центра федеральных и 
региональных программ Высшей школы госуправления 
РАНХиГС. «Если есть такая возможность», — уточняет он. В 
России не все дома имеют возможность поквартирного от-
ключения газа. «А если нет, то от газа отключат весь дом. И 
такие случаи уже были», — утверждает Кокин. 

Также к опасным условиям планируется до-
бавить окончание нормативного срока службы 
газового оборудования или его переустройство.  

Михаил 
Швыдкой: 
Где 
границы 
государст-
венного 
регулиро-
вания 
нашей 
частной, 
я бы даже 
сказал 
интимной 
жизни?

ЦИФРА Вице-премьер Максим Акимов провел урок 
в московской школе. Речь шла об искусственном интеллекте 

Подумаешь?!

Елена Березина

Ч
то происходит с отходами 
после того как мусоровоз 
покинул контейнерную 

площадку и как будут работать 
новые мусоросжигательные за-
воды, в интервью «Российской 
газете» рассказал Андрей Шипе-
лов, генеральный директор ком-
пании «РТ-Инвест» (входит в го-
скорпорацию «Ростех»). Она яв-
ляется крупнейшим региональ-
ным оператором в Подмосковье 
и здесь же планирует построить 
восемь мусороперерабатываю-
щих комплексов. Самые крупные 
— Сергиево-Посадский, Кашир-
ский и Коломенский — будут за-
пущены уже в начале апреля.

«Мусорная реформа» старто-
вала 1 января. Люди утром выш-
ли на улицу и не увидели обещан-
ных контейнеров для раздельно-
го сбора отходов (РСО). Как это 
понимать? Опять обманули?

АНДРЕЙ ШИПЕЛОВ: С 1 января рефор-
ма только стартовала, не стоит 
ожидать, что сразу все появится. 

Вся инфраструктура должна 
быть создана за 2019 год, 1 янва-
ря процесс только запустили. 
Предъявлять какие-то требова-
ния к регионам раньше 31 декаб-
ря нельзя, а вот к концу года все 
обещания должны быть выполне-
ны. Если подходить формально, 
то региональные операторы в 
плановом режиме только с 1 ян-
варя должны были приступить к 
строительству комплексов по пе-
реработке отходов (КПО) и зака-
зу оборудования.

Региональный оператор отве-
чает за вывоз мусора, а кто от-
вечает за организацию сбора?

АНДРЕЙ ШИПЕЛОВ: Тоже регопера-
тор. Мы устанавливаем два вида 
контейнеров — синий сетчатый и 
серый. Первый рассчитан на су-
хие отходы. Это бумага, стекло, 
пластик, металл — все, что мож-
но переработать. Второй пред-
назначен для смешанных отхо-
дов и органики.

За организацию контейнер-
ной площадки и подъезда к ней 
отвечает либо управляющая 
компания (УК), либо товарище-
ство  собственников  жилья 
(ТСЖ), либо муниципалитет. 

У площадки должна быть 
крыша, иначе осадки испортят 
чистые отходы. Те управляющие 

компании, которые не успели 
подготовить площадки, получа-
ют предписание о ее организа-
ции или приведении в соответ-
ствие с требованиями новой си-
стемы, чтобы можно было по-
ставить баки для разных видов 
отходов. Если предписание не 
подействовало, им грозят штра-
фы. Один раз заплатят штраф, а 
потом быстро начинают все де-
лать.

Как часто вывозят мусор из 
разных баков?

АНДРЕЙ ШИПЕЛОВ: Каждый вид отхо-
дов вывозят разные мусоровозы. 
За серыми баками машины при-
езжают каждый день, синие кон-
тейнеры опустошают реже. Чем 
активнее дом воспринимает си-
стему раздельного накопления 
отходов, тем быстрее заполняет-
ся синий контейнер. 

Там, где экспериментально, 
еще до начала реформы — в Рузе и 
Наро-Фоминске — поставили си-
ние контейнеры, они за-
полняются быстрее, чем 
мы рассчитывали. 

Татьяна Шадрина, 
Екатерина Ясакова

Ч
ерез 20—30 лет людям 
придется существо-
вать и работать «пле-
чом к плечу» с искус-
ственным интеллек-
том. Этот технологи-
ческий прорыв несет 
не только благо про-
гресса. Он таит в себе 

и серьезные опасности, которые 
люди должны предусмотреть, на-
учиться нейтрализовывать. 

Об этом на «Уроке цифры», ко-
торый уже второй раз проходит по 
инициативе АНО «Цифровая эко-
номика», рассказал вице-премьер 
Максим Акимов. Разговор шел с 
ребятами, которым как раз пред-

стоит жить в эпоху искусственно-
го интеллекта (ИИ). В его основу, 
напомним, ученые заложили ней-
ронную сеть, созданную в качест-
ве математической модели. 

И уже сейчас сложные вычи-
слительные машины, которые яв-
ляются основой искусственного 
интеллекта, участвуют в финан-

совых процессах, прогнозирова-
нии погоды, рисков на рынке 
ценных бумаг. 

Однако, по признанию главы 
Сбербанка Германа Грефа, в ре-
зультате маленькой ошибки, за-
кравшейся в алгоритм искусст-
венного интеллекта систем бан-
ка, кредитная организация недо-

получила прибыль на миллиарды 
рублей.

Но это, как говорится, цветоч-
ки! Не исключено, что в очень 
скором будущем правительствам 
потребуется создавать организа-
ции «по контролю за распростра-
нением ИИ», чтобы оградить об-
щество от возможных рисков ис-
пользования машин во вред чело-
веку и природе, не исключают эк-
сперты. И напоминают: есть тео-
рии, что ИИ может начать осоз-
навать себя как «личность». 

Так что обществу уже сейчас 
нужно решить, стоит ли разработ-
чикам допускать такое развитие 
событий. В профессиональной 
среде пока доминирует мнение, 
поясняют специалисты, что это 
эволюционный процесс и он неиз-

бежен. Крайне важно, продолжа-
ют они, чтобы именно у человека 
всегда сохранялось лидерство в 
обучении машин, права корректи-
ровать их развитие и отменять не-
корректные решения. «От нас за-
висит, как мы этой колоссальной 
возможностью сетевых вычисле-
ний воспользуемся. Например, в 
здравоохранении, науке, приме-
няя их во благо человека», — ска-
зал Акимов. «Будет ли способна 
машина адекватно реагировать на 
наши запросы, зависит от того, 
кто эту машину будет 
учить», — отметил вице-
премьер.

ЖКХ Путешествие нашего мусора от бака до завода

Пути отхода

02
Российским 
должникам 
перекрыли 
белорусскую 
границу

03
Жителей 
Курильских 
островов под-
ключили к без-
лимитному 
интернету

06
Покупку 
криптовалюты 
на незаконные 
доходы прирав-
няли к отмыва-
нию денег

06
Два крупных 
теракта 
в Москве 
предотвратила 
ФСБ, один 
из них у штаб-
квартиры ГРУ

06
«Посейдоны» 
могут взять 
под контроль 
акваторию 
Ледовитого 
океана

07
Фигурантов 
дела Baring 
Vostok оставили 
в СИЗО

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Вице-премьер Максим Акимов гово-
рил с ребятами, которым как раз 
и предстоит жить в эпоху искусствен-
ного интеллекта.

А К Ц Е Н Т

Мы устанавливаем два вида контейнеров: 
первый рассчитан на сухие отходы 
(металл, пластик и т.д.), второй предназна-
чен для смешанных отходов и органики

А К Ц Е Н Т

В очень скором будущем правительствам 
потребуется создавать организации 
«по контролю за распространением 
искусственного интеллекта»

Австралийский доллар 46,9564
Азербайджанский манат 38,6786
Армянский драм** 13,4243
Белорусский рубль 30,7058
Болгарский лев 38,0925
Бразильский реал 17,4903

Венгерский форинт** 23,4543
Вон Республики Корея*** 58,7324
Гонконгский доллар* 83,5965
Датская крона* 99,8542
Доллар США 65,6182
Евро 74,4898

Индийская рупия** 92,3875
Казахстанский тенге** 17,3465
Канадский доллар 49,6769
Киргизский сом** 94,2113
Китайский юань* 97,9947
Молдавский лей* 38,2279

Новый туркменский манат 18,7749
Норвежская крона* 76,1550
Польский злотый 17,1856
Румынский лей 15,6416
СДР   91,4836
Сингапурский доллар 48,6133

Таджикский сомони* 69,5476
Турецкая лира 12,3682
Узбекский сум**** 78,0876
Украинская гривна* 24,3247
Фунт стерлингов   86,3011
Чешская крона* 29,0603

Шведская крона* 70,4171
Швейцарский франк 65,5789
Южноафриканский рэнд* 47,3436
Японская иена** 59,2142

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.02.19

110 спецшкол 
под эгидой 
Академии наук 
откроются уже 
в этом учебном году 

Банки готовы согласиться 
выдавать ипотечные кредиты 
под залог квартир в домах, 
подлежащих сносу

Складные смартфоны 
с тройными 
камерами — 
тренд этого 
года

Фильм «Тобол», 
снятый по роману 
Алексея Иванова, 
к роману имеет кос-
венное отношение
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ТРЕНДЫ Для устройства 
на работу все чаще 
требуется кредитная 
история

Встречают 
по отчету

Юлия Кривошапко

Работодатели стали чаще запрашивать кредитные исто-
рии как потенциальных, так и действующих сотрудни-
ков. Этот тренд пришел в нашу страну с Запада, где по-
добная практика получила широкое распространение. 
Кто использует ее в России, кому может грозить провер-
ка кредитного досье и могут ли данные в нем стать пово-
дом для увольнения или отказа в приеме на работу?

Кредитными историями интересуются в основном 
крупные работодатели — производственные, финансовые, 
логистические, строительные, торговые компании. Часто 
это представительства или филиалы иностранных игро-
ков, которые активно используют эту практику в своих 
структурах по всему миру. Но есть и российские компа-
нии, взявшие подобный опыт на вооружение.

Запросы делаются в рамках проверок служб безопа-
сности. Получить кредитную историю потенциального 
или действующего сотрудника работодателю не так 
просто. Во-первых, нужно иметь на это его разрешение. 
Во-вторых, бюро кредитных историй (БКИ) пре-
доставляют такую возможность не всем компа-
ниям.
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Мантию 
не снимут

Между тем еще в 2017 году Группой государств 
против коррупции (ГРЕКО) в адрес России была 
внесена рекомендация о повышении стабильно-

сти срока пребывания в должности мировых судей. Не-
обходимость постоянно проходить процедуру переназ-
начения стабильности не повышает.

«Напомню, что хотя мировые судьи и входят в систе-
му судов общей юрисдикции, по статусу они являются 
судьями субъектов РФ, — пояснил «РГ» председатель 
правления Ассоциации юристов России Владимир Груз-
дев. — Формированием мировых судов занимаются реги-
ональные власти. При этом мировые судьи рассматрива-
ют до 80 процентов дел, поступающих в суды общей 
юрисдикции. Роль этих судов в жизни общества высока. 
Необходимость продления полномочий может стать од-
ним из рычагов влияния на судью, поэтому на мировых 
судей предлагается распространить те же правила, что и 
на судей федеральных судов: срок полномочий ограни-
чен только предельным возрастом судьи».

Кстати, до 2005 года федеральные судьи также перво-
начально назначались на конкретный срок — три года. За-
тем такое ограничение было отменено. 

«Единственным ограничением срока полномочий ми-
ровых и федеральных судей должен быть предельный 
возраст пребывания в должности судьи, составляющий 
по общему правилу 70 лет», — отметил председатель Со-
вета судей России Виктор Момотов. 

В законопроекте предусмотрено, что после принятия 
закона в течение двух месяцев должны быть внесены из-
менения в региональные законы о мировых судьях.

«Эта инициатива не приведет к безответственности 
мировых судей — ведь все механизмы дисциплинарной 
ответственности будут сохранены, — сказал Виктор Мо-
мотов. — Наказанием за допущенные судьей нарушения 
должны быть установленные законом дисциплинарные 
взыскания, а не отказ в переназначении. К слову, на эти 
же обстоятельства в прошедшем году указала в своих ре-
комендациях Группа государств против коррупции — 
ГРЕКО».

По данным Верховного суда, в прошлом году мировые 
судьи рассмотрели 25 миллионов дел. 

КОНТРОЛЬ Российским 
должникам перекрыли 
белорусскую границу

Выход через 
кассу

Надежда Толстоухова

Весной министерства внутренних дел России и Беларуси 
запустят защищенный канал передачи данных о лицах, 
которым ограничен выезд за рубеж в обеих странах. Та-
ким образом, должникам, которым Федеральная служба 
судебных приставов России ограничила выезд за рубеж 
за долги, не удастся больше выскользнуть из страны че-
рез белорусскую границу. 

Об этом рассказал журналистам председатель Комис-
сии Парламентского собрания Союзного государства по 
безопасности, обороне и борьбе с преступностью Вале-
рий Гайдукевич.

Межправительственные соглашения, которые каса-
ются ограничения как на въезд, так и на выезд с террито-
рии Союзного государства, уже подписаны, отметил зам-
начальника Главного управления по вопросам миграции 
МВД России Дмитрий Демиденко.

«На прошлом заседании совета министров Союзного 
государства был подписан протокол об информацион-
ном взаимодействии, который предусматривает контр-
оль за «невыездниками», — рассказал Демиденко «РГ». — 
Информация о судебных решениях аккумулируется ин-
формационной системой МВД России и по защищенному 
каналу передается белорусской стороне, и наоборот. Те-
стовую выгрузку мы 
провели на прошлой 
неделе. Механизмы 
взаимодействия с 
белорусской сторо-
ной уже отработаны, 
так что система за-
работает в течение 
одного-двух меся-
цев».

Таким образом, 
через белорусскую 
границу из России 
не смогут уехать 
должники, прячущи-
еся от приставов. По данным Федеральной службы су-
дебных приставов, их 2,7 миллиона человек. 

Кроме того, через Беларусь не получится увезти и де-
тей, ставших предметом спора между родителями — гра-
жданами разных государств. Если суд наложит запрет на 
вывоз ребенка, этот запрет будет признан и российской, 
и белорусской сторонами.

Граждан третьих стран, которым запрещен въезд в 
Россию или Беларусь, уже сегодня не пропустят ни на од-
ной, ни на другой границе. Взаимный обмен информа-
цией ведется на постоянной основе.

Сейчас разрабатывается единая концепция миграци-
онной политики Союзного государства и план ее реали-
зации до 2025 года. Документ должен быть вынесен на 
внутригосударственные согласования в апреле. Как поя-
снил «РГ» Валерий Гайдукевич, он нужен для того, чтобы 
унифицировать национальные законодательства двух 
стран, касающиеся миграционных процессов. «Смысл в 
обеспечении беспрепятственного передвижения рабо-
чей силы, в свободном выборе места жительства, в обес-
печении единых прав на территории Союзного государ-
ства, — сказал Гайдукевич. — Концепция нужна для того, 
чтобы согласовать между собой ведомственные доку-
менты двух стран, которые еще не согласованы».

По словам Дмитрия Демиденко, российская сторона 
предлагает определить в концепции миграционной по-
литики общие подходы двух стран к режимам пребыва-
ния иностранцев на своей территории, обозначить ос-
новные принципы визовой политики, зафиксировать не-
обходимость использования защищенных каналов для 
передачи информации о лицах, пересекающих границу 
двух стран. В концепции будет отражено также правило 
взаимного признания отказов в предоставлении убежи-
ща, чтобы нелегальные мигранты не ездили из страны в 
страну в поисках статуса беженца. Кроме того, предпола-
гается дать определение всем документам, которые по-
лучают мигранты при оформлении пребывания на тер-
ритории Союзного государства. Например, если в Рос-
сии количество разрешений на временное пребывание 
квотируется, а обладание ими дает право на некоторые 
социальные блага, то в Беларуси такие разрешения полу-
чают все, кто легально находится в стране более трех ме-
сяцев, но никаких социальных гарантий эти разрешения 
не дают. Единая концепция должна устранить и эти раз-
ночтения. 

1

Информацию о 
судебных решени-
ях, ограничиваю-
щих выезд из РФ, 
получит белорус-
ская сторона

РЕШЕНИЕ 

КС РФ обязал 
возмещать 
вдовам 
военных 
взносы 
на капремонт

ВЗНОСЫ 
ВЕРНУТ 
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ при-
знал за вдовами военнослужа-
щих право на компенсацию пла-
ты за капитальный ремонт. Ре-
шение основано на ранее выне-
сенных правовых позициях суда.

С жалобой на положения за-
кона «О статусе военнослужа-
щих» в высшую юридическую 
инстанцию России обратилась 
жительница Калининграда Гали-
на Журавель. Ее муж отслужил в 
армии по контракту более 20 лет 
и умер вскоре после выхода на 
пенсию. 

По закону за его вдовой со-
храняется право на компенсаци-
онные выплаты за содержание и 
ремонт объектов общего пользо-
вания в многоквартирных жи-
лых домах. Однако закон не кон-
кретизирует, идет речь о теку-
щем или капитальном ремонте, 
что позволило судам общей 
юрисдикции отказать вдове в 
праве на компенсацию по оплате 
взносов на капремонт. При этом, 
как отмечено в заявлении Жура-
вель, в регионах сложилась про-
тиворечивая правопримени-
тельная практика: например, в 
Ленинградской области суд 
встал на сторону членов семьи 
умершего военнослужащего и 
компенсацию назначил.

По мнению заявительницы, 
такая неопределенность в зако-
не нарушает конституционный 
принцип равенства перед зако-
ном и судом, а также положения 
статьи 39 Конституции РФ, га-
рантирующей гражданам право 
на социальное обеспечение.

— Неясность формулировки 
закона препятствует получению 
мною социальных гарантий, ко-
торые должны быть одинаковы-
ми для всех вдов военнослужа-
щих вне зависимости от региона 
проживания, — указала Галина 
Журавель в своем заявлении.

Изучив обстоятельства дела, 
КС согласился с доводами вдовы. 
Тем более что согласно инфор-
мации, предоставленной мини-
стерством труда и социальной 
защиты, в 83,9 процента субъек-
тов РФ расходы по уплате взно-
сов на капитальный ремонт об-
щего имущества многоквартир-
ных домов учитываются органа-
ми соцзащиты населения при ис-
числении размера компенсаци-
онных выплат и лишь в 16,1 про-
цента субъектов, в том числе в 
Калининградской области, где 
проживает заявительница по на-
стоящему делу, расходы по упла-
те взносов на капремонт не ком-
пенсируются.

Как указано в решении суда, 
«самого по себе нарушения тре-
бования определенности право-
вой нормы может быть вполне 
достаточно для признания такой 
нормы противоречащей Консти-
туции РФ». 

На этом основании положе-
ния статьи 24 ФЗ «О статусе во-
еннослужащих» признаны не со-
ответствующими Основному За-
кону страны: они допускают раз-
личный подход к решению во-
проса о включении в состав рас-
ходов на содержание и ремонт 
объектов общего пользования в 
многоквартирных жилых домах 
и тем самым приводят к необо-
снованной дифференциации 
размера компенсационных вы-
плат. 

Федеральному законодателю 
поручено устранить имеющую-
ся неопределенность, а до тех 
пор «расходы, понесенные соб-
ственниками жилых помеще-
ний, являющимися получателя-
ми данной меры социальной 
поддержки, подлежат учету в со-
ставе расходов на содержание и 
ремонт объектов общего пользо-
вания». Дело Галины Журавель 
должно быть пересмотрено. 

По мнению заяви-
тельницы, такая 
неопределенность 
в законе нарушает 
конституционный 
принцип равенства 
перед законом и 
судом, а также 
положения статьи 
39 Конституции РФ

ПРАВО КС РФ разрешил 
требовать начисления налога 
на имущество 
в индивидуальном порядке

Считайте сами

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разре-
шил гражданам требовать пере-
счета налога на имущество, если 
сумма, начисленная по результа-
там инвентаризационной и када-
стровой стоимости, существенно 
различаются. Соответствующее 
постановление «РГ» публикует 
сегодня на 14-й странице.

Поводом для проверки статьи 
402 Налогового кодекса РФ на со-
ответствие Конституции послу-
жила жалоба жительницы Барна-
ула Ольги Низамовой. После по-
купки дома контролирующие ор-
ганы начислили ей налог на иму-
щество в размере почти 50 тысяч 
рублей, хотя сама Низамова по-
лагает, что должна заплатить 2,8 
тысячи рублей. Разница почти в 
20 раз возникла из-за того, что в 
Алтайском крае не принят нор-
мативный акт, устанавливающий 
расчет налоговой базы на осно-
вании кадастровой стоимости 
объекта недвижимости. 

Статья 402 НК обязывает ре-
гионы принять соответствую-
щий документ до 1 января 2020 
года, до этого времени можно де-
лать расчеты исходя как из када-
стровой (рыночной), так и инвен-
таризационной стоимости иму-
щества. В первом случае дом Ни-
замовой оценивается примерно в 
2,8 миллиона рублей, во втором 
— чуть более трех миллионов. Од-
нако в Барнауле для объектов не-
движимости стоимостью более 
трех миллионов установлена по-
вышенная налоговая ставка — в 

размере 1,5 процента, в то время 
как для объектов стоимостью 
ниже этого порога — всего 0,1 
процента. 

Оспорить начисленную сум-
му в судах Низамова не смогла. 
Но судьи КС встали на ее сторону. 
В решении суда говорится о том, 
что переход на новую систему на-
числения налогов был задуман 
ради более справедливого рас-
пределения налогового бремени. 
По умолчанию считается, что 
расчет налогов исходя из инвен-
таризационной стоимости объ-
екта — менее обременительный. В 
то же время возможна ситуация, 
когда  «размер налогового бреме-
ни конкретных налогоплатель-
щиков, исчисленный исходя из 
инвентаризационной стоимости 
объекта налогообложения, мо-
жет оказаться существенно, а 
иногда и, как, например, в деле 
заявительницы, многократно, 
большим, чем исчисленный из 
кадастровой стоимости, если бы 
таковая была установлена и при-
менялась в соответствующем 
субъекте РФ».

В решении КС особо отмече-
но, что в таком случае оказывает-
ся нарушен не только принцип 
равенства перед законом и су-
дом, но и положения статьи 55 
Основного закона страны, в соот-
ветствии с которыми ограничи-
ваются пределы законодательно-
го усмотрения при установле-
нии, введении и взимании нало-
гов.

При этом сами положения НК 
признаны соответствующими 
Конституции РФ. Дело Низамо-
вой подлежит пересмотру. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поручил 
разработать меры по увеличению доходов россиян

Кошелек и жизнь
Владимир Кузьмин

К
абинет министров к сере-
дине апреля подготовит но-
вые критерии для оказания 

социальной помощи гражданам, 
а регионам премьер-министр 
Дмитрий Медведев поручил за-
няться составлением портрета 
российской бедности.

Справедливость предоставле-
ния социальных пособий актив-
но обсуждалась в рамках Россий-
ского инвестиционного форума 
(РИФ) в Сочи. Глава правительст-
ва на встрече с губернаторами 
согласился, что зачастую по-
мощь получают не те, кто дейст-

вительно в ней нуждается, и вы-
сказал предположение, что смо-
треть надо не только на уровень 
доходов, но и учитывать расходы 
граждан.

«К середине апреля профиль-
ные министерства предложат со-
ответствующие изменения в за-
конодательство», — сообщил пре-
мьер вчера записью в Twitter. 
Минтруд, минфин, минэконо-
мразвития и ФНС России долж-
ны подготовить усовершенство-
вания системы государственных 
социальных пособий, в том числе 
в части расширения применения 
критериев нуждаемости и при 
необходимости их уточнения. В 

списке поручений, подписанных 
им по итогам РИФ, установлен 
срок исполнения — 17 апреля.

В ходе дискуссий в Сочи пре-
мьер говорил и о необходимости 
более детального изучения бед-
ности в России, чтобы составить 
индивидуальный портрет бедно-
сти. Для этого правительству по-
требуется качественный анализ 
доходов населения, причем с уче-
том особенностей каждого от-
дельного региона. Этим как раз 
займутся на местах.

Дмитрий Медведев рекомен-
довал главам регионов провести 
до 1 мая анализ структуры де-
нежных доходов населения и на 

его основе определить приори-
тетные меры по увеличению ос-
новных их видов. Результаты 
должны быть направлены в ми-
нистерство труда и социальной 
защиты и министерство эконо-
мического развития. Ведомства 
же до 1 июня обобщат представ-
ленную информацию и при необ-
ходимости подготовят измене-
ния в нормативные правовые 
акты.

Сочинский форум в этом году 
был в значительной степени по-
священ реализации 12 нацио-
нальных проектов. Для повыше-
ния эффективности этой работы 
премьер-министр потребовал от 

членов правительства обеспе-
чить взаимодействие между ру-
ководителями регионального и 
федерального уровней.

Региональным администра-
циям предписано в следующие 
два месяца включить показатели 
смертности населения в регио-
нальные проекты в сфере здраво-
охранения, предусмотрев соот-
ветствующие темпы его сниже-
ния, а также устранить дефицит 
финансирования территориаль-
ных программ государственных 
гарантий бесплатного оказания 
гражданам медпомощи на 2019—
2021 годы.

До 1 апреля минстрой, мин-
фин и минэкономразвития долж-
ны найти в бюджете дополнитель-
ные средства на модернизацию 
объектов коммунальной инфра-
структуры, износ которых достиг 
более 60 процентов, минздрав и 
минпромторг до 5 июня предста-
вят предложения по созданию мо-
дели организации деятельности 
центральной районной больницы 
со 100-процентным оснащением 
медицинскими изделиями и рас-
ходными материалами россий-
ского производства.

Ряд поручений появился из 
общения с бизнес-сообществом. 
В частности, министерство фи-
нансов и министерство эконо-
мического развития обязаны 
придерживаться принципа неиз-
менности общего уровня фи-
скальной нагрузки на бизнес 
при согласовании предложений 
министерств и ведомств по но-
вым видам неналоговых плате-
жей. Докладывать об этой рабо-
те в правительство министерст-
ва должны в конце декабря каж-
дого года. 

А К Ц Е Н Т

Главам регионов рекомендовано 
до 1 мая провести анализ структуры 
денежных доходов населения

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину рассказали о новых проектах 
«НОВАТЭКа» 

Энергия Арктики

Кира Латухина

О 
будущем проектов по 
сжиженному природ-
ному газу президент 
Владимир Путин по-
говорил с председате-
лем правления «НО-
ВАТЭКа» Леонидом 
Михельсоном.

«Главное в страте-
гии сегодняшнего «НОВАТЭКа» — 
развитие СПГ. В декабре 2017 года 
вы открыли первую линию «Ямал 
СПГ», а в декабре прошлого года 
мы его запустили на полную мощ-
ность — 16,5 миллиона тонн, и на 
сегодняшний день каждые 33 часа 
отгружается танкер — 70 тысяч 
тонн СПГ», — сообщил бизнесмен. 
«То есть ритмично работает», — 
заметил Владимир Путин.

«Да. Было размещено заказов 
порядка 650 миллиардов рублей 
на российских предприятиях, 55 
регионов были задействованы в 
строительстве», — уточнил до-
кладчик. «Что очень важно, мы 
приступили к строительству чет-
вертой линии, и эта линия по тех-
нологии «НОВАТЭКа» полно-

стью на российском оборудова-
нии. Она опытно-промышлен-
ная, около миллиона тонн. Испы-
таем в следующем году и будем 
их таможить», — сообщил Ми-
хельсон. «Помню, вы рассказы-
вали мне», — заметил глава госу-
дарства.

«Через месяц запускаем сред-
нетоннажный СПГ-завод в Высоц-
ке, 600 тысяч тонн. Там рассчиты-
ваем в основном на бункеровку 
кораблей», — сказал председатель 
правления «НОВАТЭКа». 

«Главное, мы приступили к 
реализации второго проекта 
«Арктик СПГ-2», производи-
тельность уже 19,8 миллиона 
тонн, — продолжил Михельсон. — 
Большое общение у нас с наши-
ми промышленными предприя-

тиями, предполагается более од-
ного триллиона рублей заказов 
на российских предприятиях».

«Это с 2022 года вы планируе-
те запустить?» — спросил Путин. 
«Да, я дальше назову сроки, — от-
ветил собеседник. — Приступили к 
строительству центра строитель-
ства морских сооружений, где бу-
дем делать платформы. Объем на-
ших инвестиций в Мурманской 
области — порядка 120 миллиар-
дов рублей. И первую очередь это-
го производства запускаем в сере-
дине этого года. Будет два дока, и 
вот так будет выглядеть линия 
сжижения размером больше трех-
сот метров, 150 метров шириной 
и 70 метров высотой. И вся эта ли-
ния будет весить 620 тысяч тонн».

«Стратегия «НОВАТЭКа» 

предусматривает сегодня 57 
миллионов тонн производства 
СПГ к 2030 году, но я говорю это 
сегодня: уже какая-то уверен-
ность есть. Через год-два мы пе-
ресмотрим в сторону увеличения 
— до 70 миллионов тонн», — зая-
вил глава компании.

Рассказал Михельсон и о ра-
боте по Северному морскому 
пути. «Мы предполагаем как раз 
в рамках вашего майского указа 
(доведение грузопотока по Се-
верному морскому пути до 80 
миллионов тонн) более 50 про-
центов — это только наши грузы, 
они дадут больше 46 миллионов 
тонн. Предполагаем сделать два 
перегрузочных центра: один в 
Мурманской области, второй на 

Камчатке», — заметил он. «И по 
загрузке, — добавил он. — В прош-
лом году были проведены две 
большие конференции с нашими 
возможными производителями. 
Более 800 предприятий, мы пред-
полагаем, будут задействованы в 
этой стройке. Мы создадим 12 
тысяч рабочих мест в Мурман-
ской области, а по России — более 
80 тысяч. По нашим оценкам, это 
даст в течение десяти лет каждый 
год 0,15 процента ВВП, то есть 
громадный объем». 

«Хорошо», — сказал прези-
дент. 

А К Ц Е Н Т

Главное в стратегии сегодняшнего 
«НОВАТЭКа» — развитие проектов 
по сжиженному природному газу

Президент, беседуя с Леонидом 
Михельсоном, выяснял, как идет 
реализация проектов по сжиженно-
му природному газу.
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Владимир Путин подписал указ «О совершенствовании государственного 

управления в сфере развития Арктической зоны РФ». Минвостокразвития 

теперь будет называться Министерством по развитию Дальнего Востока и 

Арктики, и его полномочия расширят. На ведомство дополнительно возло-

жены функции по выработке госполитики и нормативно-правовому регу-

лированию в сфере развития Арктической зоны России. Напомним, что с 

идеей переименования министерства выступил на встрече с главой госу-

дарства премьер-министр.
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ПРОЕКТ В России может 
быть принят новый закон 
о туризме

Отдых 
с ограниченными 
возможностями

Алена Узбекова

Минэкономразвития разработало проект «Стратегии 
развития экспорта услуг на период до 2025 года». В доку-
менте перечислены главные проблемы отрасли въездно-
го туризма и приводятся меры по развитию экспорта ту-
руслуг. 

Например, пилотный проект по выдаче электронных 
виз действует только на Дальнем Востоке. «Необходимо 
увеличение пунктов пропуска через госграницу и рас-
ширение перечня стран, из которых можно прибывать в 
Россию по электронной визе», — цитируют документ в 
Ассоциации туроператоров России (АТОР).

Или взять финансовую поддержку. За рубежом тур-
компании в низкий сезон могут выплачивать только про-
центы по кредитам, а в высокий — основной долг и про-
центы, что снижает нагрузку на бизнес, приводят при-
мер в минэкономразвития. В ведомстве хотят создать 
«виртуальную особую экономическую зону» (ВОЭЗ) для 
экспортно-ориентированных туроператоров. Правда, 
какую реальную 
поддержку может 
получить бизнес, 
пока не уточняется.

Авиабилеты в 
Россию стоят доро-
го, система тax free 
(возврата НДС за по-
купки) в России ра-
ботает только в роз-
ничных точках из 
спецреестра мин-
промторга, а тури-
стическая инфраструктура слабо развита, перечисляют 
другие проблемы авторы стратегии. Они особо отмеча-
ют, что нужно принять новый закон о туризме, который, 
в том числе, позволит «адаптировать российские тур-
продукты под запросы интуристов». 

Безусловно, все перечисленные в стратегии меры, 
важны. Но не стоит забывать, что страны, ставшие миро-
выми турцентрами, изначально создавали условия отды-
ха для своих граждан, считают эксперты «РГ». В этом на-
правлении пока новая команда, ответственная за ту-
ризм, не озвучила конкретных мер. «Турпродукты долж-
ны быть разные — начиная от детей и заканчивая пожи-
лыми, тогда в целом объем услуг будет больше и привле-
кательнее для интуристов», — отметил в разговоре с «РГ» 
вице-президент Российского союза туриндустрии (РСТ) 
Юрий Барзыкин. Например, потенциальные туристы — 
более трех миллионов европейцев с ограниченными воз-
можностями. Причем они путешествуют не в одиночку, 
а, как минимум, с одним сопровождающим. Создание ус-
ловий для таких людей параллельно открывает и воз-
можности для семей с маленькими детьми, а это актив-
ная часть путешественников. «Разговоры о необходимо-
сти принятия нового закона о туризме идут больше деся-
ти лет, и он, безусловно, нужен. Но ориентирован доку-
мент должен быть на внутренний и въездной туризм и на 
самые разные группы людей», — отметил Юрий Барзы-
кин.  

ИНИЦИАТИВА 
В минэкономразвития 
предложили упростить 
визовый режим 
для интуристов

Не сесть на мель

Наталья Коротченко,
«Российская газета», Астрахань

В минэкономразвития предложили ввести облегченный 
визовый режим для Москвы, Санкт-Петербурга, Влади-
востока чтобы привлекать иностранных туристов.  К 
этим пунктам въезда в Россию может присоединиться и 
территория российского Прикаспия, отметил глава ве-
домства Максим Орешкин. Но нужно предложить также 
качественный туристический продукт. 

«Отрасль (круизного туризма — Прим. ред.) попала в 
«негативную спираль»: требования туристов — и россий-
ских, и иностранных — растут, глобальная конкуренция 
увеличивается, а качество предоставляемых услуг и ста-
рение флота упускается из виду», — заявил Орешкин на 
открытии в Астрахани Межрегионального форума по во-
просам развития круизного туризма на Волге и Каспии.  
Флот имеет средний возраст более 40 лет. В итоге спрос 
падает, и инвестировать в обновление основных фондов 
возможностей все 
меньше.

Стимулировать 
строительство но-
вых судов можно пу-
тем субсидирования 
процентных ставок 
по лизингу и предо-
ставления лицензи-
онных грантов, 
предложил Ореш-
кин. Тогда и спрос 
начнет расти. 

Эффективная ли-
зинговая ставка по 
сухогрузам должна быть порядка 7,5 процента, по танке-
рам — 5—6 процентов, а по круизным судам не превышать 
2,5 процента — иначе лизинг просто не работает, подсчи-
тали, в свою очередь, судостроители. «Данные расчеты 
были представлены руководству страны, мы ожидаем, 
что будут реализованы решения», — сказал и.о. вице-пре-
зидента «Объединенной судостроительной корпора-
ции» по гражданскому судостроению Игорь Шакало. 

Для привлечения туристов можно также рассматри-
ваться вопрос субсидирования круизных туров, пояснил 
в ответ на вопрос «РГ»  замминистра экономического 
развития Сергей Галкин.«Это одна из потенциальных 
мер, которая может решаться, единственное — ее нужно 
рассматривать в комплексе с другими мерами, которые  
предлагаются», — отметил он.  

В целом в этом году в минэкономразвития прогнози-
руют рост турпотока в России на 5—10 процентов. Прав-
да, многое будет зависеть в том числе от политических 
факторов, уточнил Галкин. 

СВЯЗЬ Жители Курильских островов теперь могут подключить безлимитный интернет

Шикотан стал ближе
Татьяна Шадрина

О
птическая магистраль 
«Сахалин — Курильские 
острова» обеспечила вы-

сокоскоростной доступ в интер-
нет для жителей Южных Курил. 

В церемонии запуска подвод-
ной волоконно-оптической ли-
нии связи (ПВОЛС) на острове 
Шикотан Курильской гряды при-
няли участие спецпредставитель 
президента по вопросам приро-
доохранной деятельности, эколо-
гии и транспорта Сергей Иванов, 
глава минкомсвязи Константин 
Носков, руководство Сахалин-
ской области. 

Теперь у местных жителей по-
явилась возможность подклю-
чить безлимитный интернет на 
скорости 100 Мбит/с за 1050 ру-
блей в месяц, тогда как до запу-
ска волоконно-оптической ли-
нии всего лишь 10 гигабайт тра-

фика обходились в более чем 10 
тысяч рублей. Как пояснил Но-
сков, раньше на островах интер-
нет был спутниковый и дороже 
на порядки. И не было таких ско-
ростей передачи данных, как сей-
час. Такого качества услуги не-
возможно было купить ни за ка-
кие деньги, отметил министр.

Пропускная способность ли-
нии — 40 Гбит/с с возможностью 
расширения до 8 Тбит/с. Общая 
протяженность линии, которую 
тянул «Ростелеком», составила 
около 815 километров. «В ходе 
проекта «Ростелеком» проложил 
в сейсмоопасном районе со слож-
ными климатическими условия-
ми сотни километров подводного 
оптического кабеля по дну Охот-
ского моря и множество назем-
ных линий связи на Курилах, 
установил и смонтировал основ-
ное технологическое оборудова-
ние, — сообщил глава «Ростелеко-

ма» Михаил Осеевский. Кроме 
того, заменены старые сети в Ку-
рильске, Южно-Курильске и Кра-
бозаводском. С приходом оптики 
активно появляются и новые 
станции сотовых операторов, 
«большая четверка» может здесь 
работать, уверил Осеевский. 

Скоростной интернет, по мне-
нию Иванова, сделает более при-
влекательным Дальний Восток 
для молодежи. Оптика на Кури-
лах станет основой для развития 

цифровой экономики в регионе. 
«Это шаг по устранению цифро-
вого неравенства. Здесь доста-
точно сложно было провести ин-
тернет. Все дальнейшие техноло-
гии цифровой экономики, без-
условно, будут здесь применять-
ся так же, как и по всей стране», 
— сказал Носков. В участковой 
шикотанской больнице уже вне-
дрены элементы телемедицины, 
а в местной школе есть возмож-
ность проводить онлайн-уроки. 

Иванов отметил, что условия 
жизни в регионе в целом меняют-
ся. На острове построен аэро-
порт Ясный, ставший первой по-
строенной с нуля воздушной га-
ванью в РФ. «Когда я был в по-
следний раз при открытии совер-
шенно нового аэропорта Ясный 
на Итурупе, мне врезалось в па-
мять — женщины меня благодари-
ли за то, что асфальтировали до-
рогу на Итурупе, и они сказали, 
что теперь могут на работу хо-
дить на каблуках, а до этого толь-
ко в сапогах», — передает слова 
Иванова РИА Новости.

По словам Иванова, в этом 
году будут заасфальтированы до-
роги на Шикотане между селами 
Крабозаводское и Малокуриль-
ское. Самые большие инвести-
ции в России приходятся именно 
на жителей Курил — 160 миллиар-
дов рублей примерно на 20 тысяч 
населения. 

А К Ц Е Н Т

Теперь за 1050 рублей в месяц на Курилах 
можно без ограничений пользоваться 
интернетом на скорости 100 Мбит/с. 
Раньше 10 гигабайт обходились в 10 тысяч

Если создать усло-
вия для отдыха 
россиян, к нам пое-
дут и иностранцы, 
уверены эксперты

Для привлечения 
туристов в круизы 
по Волге и Каспию 
нужно создать 
качественный 
турпродукт 

— Подробнее о развитии туризма в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/4506

Реализация Послания 
президента 2019 года

На прошлой неделе Государ-
ственная Дума начала работу 
над реализацией Послания пре-
зидента Федеральному Собра-
нию. За семь дней фракции и 
комитеты подготовили свои 
предложения по выполнению 
Послания. Межфракционная 
рабочая группа под председа-
тельством первого вице-спике-
ра Александра Жукова рассмо-
трит их 12 марта и утвердит 
список тех законопроектов, ко-
торые должны быть оператив-
но приняты для решения задач, 
поставленных главой государ-
ства.

Напомню, что в прошлом году 
межфракционная рабочая груп-
па выделила 99 положений, не-
обходимых для реализации пре-
дыдущего послания. 86 законо-
дательных актов из этого списка 
уже приняты. Некоторые зако-
нопроекты готовятся к рассмо-
трению во втором или третьем 
чтении.

Для выполнения нынешнего 
Послания нужно будет принять 
целый ряд законов по поддер-
жке семей с детьми. Прежде все-
го расширить количество полу-
чателей выплат на первого и 
второго ребенка в возрасте до 
полутора лет: сегодня на них 
имеют право лишь те семьи, чьи 
доходы не превышают полутора 
прожиточных минимумов на 
человека, надо поднять эту 
планку до двух прожиточных 
минимумов, как сказал прези-
дент. Пособия по уходу за деть-
ми с инвалидностью и за инва-
лидами с детства первой груп-
пы будут повышены с 5,5 тыся-
чи рублей до 10 тысяч. Также 
для семей с детьми будут улуч-
шены условия ипотечного кре-
дитования.

Кроме того, Государственная 
Дума должна будет внести суще-
ственные изменения в Налого-
вый кодекс: увеличить феде-
ральную льготу по налогу на не-
движимое имущество для мно-
годетных семей, освободить от 
налога на прибыль и НДС строи-
тельные компании, которые пе-
редают государству или муни-
ципалитетам построенные со-
циальные объекты, а также бес-
срочно освободить от налога на 
прибыль медицинские, образо-
вательные организации, регио-
нальные и муниципальные му-
зеи, театры и библиотеки.

Уже в весеннюю сессию не-
обходимо будет принять не-
сколько законов в сфере эколо-
гии: в частности, закон о квоти-
ровании выбросов для промыш-
ленных компаний, которому 
президент уделил особое вни-
мание.

Отмечу также, что для реали-
зации послания нам предстоит 
рассмотреть блок законов по со-
зданию правовой среды для но-
вой цифровой экономики и по 
реформированию контрольно-
надзорной деятельности.

В кратчайшие сроки необхо-
димо внести изменения в пен-
сионное законодательство, про-
работав вопрос об индексации 
пенсий тем гражданам, которые 
получали социальную доплату 
из регионального или феде-
рального бюджета до прожи-
точного минимума пенсионера. 
Дело в том, что после повыше-
ния пенсий с 1 января этого 
года размер доплат снизился 
или стал равен нулю, поскольку 
пенсии приблизились к прожи-
точному минимуму или даже 
превысили его. В результате 
многие люди либо вообще не 
получили прибавки к своей 
пенсии, либо данная прибавка 
оказалась значительно меньше 
ожидаемой. Президент предло-
жил осуществлять индексацию 
пенсий сверх уровня прожиточ-
ного минимума пенсионера. В 
связи с этим нужно будет пере-
считать и выплаты за первые 
месяцы текущего года. Сейчас 
министерство труда и социаль-
ной защиты готовит соответст-
вующие расчеты, надеюсь, что 
мы увидим их в ближайшее 
 время.

Поскольку большинство 
предложений президента потре-
бует дополнительных бюджет-
ных ассигнований, нам также 
нужно будет подготовить по-
правки в федеральный бюджет.

В апреле мы планируем обсу-
дить план реализации Послания 
на заседании Совета законодате-
лей, где будут присутствовать 
руководители органов законода-
тельной власти всех субъектов 
Федерации. Наша общая задача — 
сделать так, чтобы граждане Рос-
сии почувствовали улучшения в 
своей повседневной жизни как 
можно быстрее. 

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия» 

в Государственной Думе

— Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/5033

РЕСУРСЫ Александр Новак: Украинский транзит газа обходится 
России вдвое дороже других маршрутов

Тариф пора менять
Александра Воздвиженская 

Н
а сегодняшний день 
поставки российско-
го газа через терри-
торию Украины — 
это самый дорогой 
способ транспорти-
ровки голубого то-
плива в Европу. Та-
риф на прокачку по 

этому направлению в 2 —2,5 раза 
выше, чем, например, по «Север-
ному потоку» или трубе «Ямал — 
Европа». Если Украина действи-
тельно желает продлить кон-
тракт на транзит, то пора заду-
маться над экономической при-
влекательностью маршрута че-
рез ее территорию, ведь России 
нужен конкурентный тариф на 
прокачку и, что немаловажно, 
урегулирование всех судебных 
споров между «Газпромом» и 
«Нафтогазом». 

Такую позицию российской 
стороны в отношении украин-
ского транзита высказал 26 фев-
раля  министр энергетики РФ 
Александр Новак. Он, как и глава 
«Газпрома» Алексей Миллер, не-
однократно приводил эти аргу-
менты во время встречи с укра-
инскими коллегами и представи-
телями Еврокомиссии на трех-
сторонних переговорах. Украин-
ский «Нафтогаз» отвергал вы-
полнение этих условий, но пози-
ция Москвы не поменялась.

По заверениям Александра 
Новака, на фоне постепенного 
роста спроса на газ со стороны 
вропейских потребителей укра-
инский маршрут все же может 
быть сохранен даже при запуске 
всех строящихся газопроводов в 
обход Украины — «Турецкого по-
тока» и «Северного потока-2», но 
вот объемы прокачки будут зави-
сеть не только от договоренно-
стей Москвы и Киева, но и от кон-
кретных запросов Европы.

«Чем отличается газотран-
спортная инфраструктура как 
вид деятельности по транспор-
тировке газа от других видов де-
ятельности? Ничем. Должны ис-
пользоваться наиболее эффек-
тивные, конкурентоспособные 
маршруты, создающие возмож-
ность экономить, в первую оче-
редь, потребителю. И создавать-
ся условия для неувеличения 
расходов на закупку газа из 
транспортных расходов», — поя-
снил Александр Новак, отвечая 
на вопросы журналистов и насе-
ления  в ходе онлайн-интервью 
«Газете.ру». Украинская газо-
транспортная система, по оцен-
кам министра, находится  «в до-
статочно изношенном состоя-
нии» и требует «просто огром-

ных вложений — миллиардов 
евро». «Какой смысл использо-
вать «Жигули», если у вас есть 
с о в р е м е н н ы й  а вто м о б и л ь, 
«Лада» например, если не гово-
рить о каких-то иностранных 
моделях», — объяснил Александр 
Новак преимущества других 
маршрутов.

Откровенное непонимание у 
министра вызывает позиция не 
только Украины, но и восточно-
европейских стран, которые хо-
тят любыми силами сохранить 
украинский транзит на макси-
мальном уровне. «Представьте: 
вам предложили, допустим, пое-
хать из Москвы в Петербург. Вы 
хотите через четыре часа на 
«Сапсане» уже добраться. А вам 
бы сказали: «Нет, вы не можете 
ехать, потому что вы должны ис-
пользовать старую железнодо-
рожную инфраструктуру, ста-
рый локомотив, старые вагоны. 
Вот езжайте, пожалуйста, по 
ним, по-другому вы не можете». 
Но это просто нонсенс какой-тот, 
на самом деле», — привел пример 
Новак.

«В помощь» приходят США, 
которые, «цинично заставляя по-
слов во многих европейских 
странах просто давить по внеш-
ним экономическим каналам, 
шантажируя другие страны по 
разным направлениям», хотят 
поставлять в Европу свой сжи-
женный природный газ. Несмо-
тря на то что министр энергети-
ки США Рик Перри во время 
встречи с Новаком в прошлом 
году отрицал такие мотивы Ва-
шингтона, большинство анали-
тиков считают, что интерес в по-
ставках СПГ в Европу у США все 
же есть.

К ужесточению газовой ди-
рективы Третьего энергопакета 
Евросоюза Александр Новак от-
носится несколько спокойнее, 
полагая, что  строительству га-
зопровода «Северный поток-2» 
это не угрожает. По его словам, 
проект, против которого направ-
лена жесткая версия газовой ди-
рективы, строится по графику: 
«Даже сейчас, пока мы с вами 
разговариваем, в день укладыва-
ется по пять-шесть километров. 
На сегодняшний день уже более 
700 километров из 2100 киломе-
тров трубы уложено. Это около 
30 процентов».

У российской стороны насчет 
газовой директивы было одно 
«требование и юридическое по-
нимание»: чтобы любые поправ-
ки были ограничены европей-
ской юрисдикцией. Текущую 
версию проекта министр назы-
вает «более мягкой», но оконча-
тельных оценок ей не дает. Александр Новак: Несмотря на угрозы США, «Северный поток-2» строится по графику.
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ВЕНТИЛЬ

Так что поводов пере-
крыть подачу газа ста-
нет больше, впрочем, 

как и уверенности жителей гази-
фицированных домов в собст-
венной безопасности.  

Кроме того, разработанный 
минстроем документ вводит 
правило «один дом — одна обслу-
живающая газовое оборудова-
ние организация». Это поможет 
навести порядок с ремонтом и 
осмотрами газового оборудова-
ния внутри квартир. 

Документ вводит новый поря-
док технического обслуживания 
внутридомового и внутриквар-
тирного газового оборудования в 
многоквартирном доме. Со спе-
циализированной организацией 
должен быть заключен  договор, 
по которому она будет обязана 
предоставлять услуги по техоб-
служиванию оборудования.

В этот список включены рабо-
ты по замене плит, водонагрева-
телей, отопительных котлов и 
гибкой подводки к ним. Дополнят 
перечень и работы по очистке 
вентиляционных и дымовых ка-
налов. Их неисправность может 
привести к повышению концен-
трации газа в воздухе и стать при-
чиной отравления людей или 
даже взрыва газа. 

В документе прописано, что 
после локализации аварий газо-
распределительными организа-
циями должны быть проведены 
осмотры и составлены дефек-
тные ведомости о необходимости 
проведения текущего или капи-
тального ремонта оборудования.

Войдут в перечень и работы 
по диагностированию. Раньше 
обслуживанием газового обору-
дования занималась одна орга-
низация, а его диагностирование 
управляющая компания (УК) 
или товарищество собственни-
ков (ТСЖ) заказывала у другой. 
В результате за него приходи-
лось платить отдельно. Теперь же 
все работы будут включены в 
расходы на содержание дома. 
Однако Игорь Кокин отмечает, 
что расходы собственников из-
за этого могут вырасти. Ведь ди-
агностирование УК и ТСЖ зака-
зывали у тех фирм, что берут 
меньше денег. Теперь же этой 
возможности не будет.

Документ содержит и меры по 
сдерживанию цен. Федеральную 
антимонопольную службу пред-
ложено наделить полномочиями 
по утверждению методических 
указаний, которые помогут рас-
считать стоимость услуг. Однако 
эксперты уверены, что установ-
ление «потолка» тарифов или 
прямое госрегулирование позво-
лило бы эффективнее ограничи-
вать тех, кто завышает цены.  

Документом решается и во-
прос стоимости услуг газора-
спределительных организаций 
по аварийно-диспетчерскому 
обслуживанию. Эти расходы бу-
дут включены в тариф на услуги 
по транспортировке газа по га-
зораспределительным сетям.

Предложенные изменения 
потребуют повышения квалифи-
кации работников специализи-
рованных организаций. Сотруд-
ники таких компаний обязаны 
будут пройти независимую 
оценку квалификации.

Обратить внимание на про-
блему безопасности газифици-
рованных домов власти были вы-
нуждены после трагедии в Маг-
нитогорске 31 декабря 2018 
года, в которой из-за взрыва газа 
и обрушения одного из подъе-
здов дома погибли 39 человек. 

После этого минстроем было 
принято решение оснащать дат-
чиками газа все новостройки с 
лета 2019 года. В Госдуме также 
предложили включить установ-
ку газоанализаторов в состав ка-
премонта.   

БИЗНЕС Производителям 
лекарств не хватает 
честных и компетентных 
управленцев

Кадровое 
заболевание

Алина Егорова

Российская фарминдустрия уверенно набирает обороты. 
«Фарма-2020» (принятая в 2012 году госпрограмма 
«Развитие фармацевтической и медицинской промыш-
ленности») дала свои результаты. Созданы десятки фар-
мацевтических предприятий, произошел качественный 
скачок в обеспечении населения лекарствами местного 
производства. Главной задачей следующей программы, 
«Фарма-2030» станут инновации, технологическое пе-
ревооружение, создание и реализация экспортного по-
тенциала. Предлагается ужесточить наказание за прода-
жу фальсифицированных, контрафактных, недоброка-
чественных и незарегистрированных лекарственных 
средств, ввести их обязательную маркировку.

Одной из задач «Фармы-2020» было провозглашено 
кадровое обеспечение отрасли. Для инновационного 
развития нужно много квалифицированных специали-
стов и умелых управленцев. И не только умелых, но и го-
товых работать в ладу с законами, с профессиональной и 
обычной человеческой этикой. 

Таких менеджеров — дефицит. В компании — крупные и 
малые, иностранные и отечественные — попадает на ответ-
ственные должности много некомпетентных и нечестных 
дельцов. Поле деятельности для них открывается благо-
датное: рынок лекарств, и без того огромный, постоянно 
растет, люди готовы тратить деньги на лечение или под-
держание здоровья, даже когда цены «кусаются». Одни 
только госзакупки чего стоят — 400 млрд рублей в год. 
Фармкомпании, действуя вполне законно, могут получать 
большие прибыли. 
Увы, не все этим 
удовлетворяются. 

Примеров много. 
ФАС России приняла 
решение о наличии 
картеля ЗАО «Фирма 
Евросервис» и ООО 
«Мега Фарма». По 
оценке, общий до-
ход, извлеченный 
компаниями в ре-
зультате участия в 
картеле, составил 
свыше 800 млн руб. 

В Новосибирске, 
по данным СМИ, 
буквально на днях 
были арестованы 
сразу трое: основ-
ной бенефициар ди-
стрибьютора ле-
карств и медизделий 
ГК «Клатона» Александр Сорокин, его партнер Евгений 
Первушин  и замдиректора Национального медицинско-
го исследовательского центра (НМИЦ) им. академика 
Е.Н. Мешалкина Евгений Покушалов. Им инкриминиру-
ют хищение 1,3 млрд рублей на госзакупках. 

Правоохранительные органы Санкт-Петербурга, как 
сообщали СМИ, возбудили уголовное дело по факту мо-
шенничества в особо крупном размере в отношении 
бывших сотрудников российской «дочки», швейцарской 
корпорации Rochе. Их подозревают в сбыте лекарств от 
рака на черном рынке, а также подкупе врачей.

Не повезло АО «Биохимик» из Саранска. Его недолго 
возглавлял закончивший только среднюю школу Денис 
Швецов, который сейчас находится под следствием. Ау-
дит выяснил, что он, например, оплачивал личного тре-
нера по гольфу из кармана рабочих, и сейчас компания 
добивается возмещения убытков. После смены директо-
ра финансовые и маркетинговые решения заработали 
как следует. Несмотря на провалы бывшего директора, 
«Биохимик» остается успешной и перспективной компа-
нией, грамотная экономическая политика приносит 
свои результаты. 

На растущий и привлекательный рынок стремятся 
люди без профильного образования и с сомнительными 
наклонностями, и этому надо как-то противостоять. По-
чему, например, главврачом в медицинской организа-
ции может быть только человек с высшим медицинским 
образованием, а командовать фармпроизводством с об-
ширными полномочиями может любой случайный и не-
сведущий человек? Почему фармой рулят и подрулива-
ют все кому не лень? 

Должна быть организована основательная вузовская 
подготовка менеджеров для фарминдустрии. Многие счи-
тают, что свою роль могут сыграть и отраслевые саморе-
гулируемые организации: изнутри многое видно, они мо-
гли бы попытаться оградить рынок от недобросовестных 
производителей и менеджеров. Нужен контроль со сторо-
ны регулятора, бизнес-ассоциаций и общественности — 
ведь речь идет о важнейшей для жизни страны отрасли.  

Подумаешь?!
На основе искусствен-
ного интеллекта работа-
ют человекоподобные 

роботы, беспилотники и другие 
«умные» машины. О них чаще 
всего говорят. Но возможности 
самообучающихся программ на-
много шире. Недавно мир потря-
сла новость, что компания Илона 
Маска, которая создавала тексто-
вый генератор на основе искусст-
венного интеллекта, в итоге по-
лучила создателя фейковых но-
востей. ИИ научился генериро-
вать случайные предложения о 
войнах, климате, которые у него 
получались логичными и убеди-
тельными.

 Также опасными могут быть 
военные разработки боевых ро-
ботов. По словам советника 
председателя правления Ассо-
циации «Финансовые иннова-
ции» Мурада Салихова, вред за-
ключается отнюдь не только в 
возможности ИИ брать процесс 
в свои руки. Дело в том, что чело-

век начнет развязывать воору-
женные конфликты чаще и мас-
штабнее, ведь благодаря замене 
солдат машинами потери людей 
будут минимальны. 

Есть и ложные тревоги. На-
пример, что люди останутся без 
работы. «Крупные компании уже 
меняют бухгалтеров, работников 
складов, секретарей на виртуаль-
ных андроидов. Есть прогнозы, 
что в России к 2020 году могут 
сократить до 30 процентов ра-
ботников во всех отраслях эконо-
мики», — рассказал Александр 
Сербул, эксперт по нейросетям 
«1С-Битрикс». Однако специали-
сты уверены, что роботы не угро-
жают людям безработицей. На-
против, их появление приведет к 
созданию новых рабочих мест, 
ведь роботов придется создавать, 
контролировать и ремонтиро-
вать, уверена исполнительный 
директор Национальной ассоци-
ации участников рынка робото-
техники Алиса Конюховская. 

Тем не менее, чтобы исклю-
чить вероятность опасности от 
внедрения ИИ, людям придется 
постоянно учиться осваивать но-
вые технологии и в целом изме-
нить целый ряд образовательных 
направлений. 

Базовое освоение технологии 
должно происходить уже в шко-
ле. А в университетах необходи-
мо детально рассказывать о воз-
можностях искусственного ин-
теллекта в каждой специально-
сти, делают вывод эксперты. То 
есть человек должен оставаться 

сильнее и умнее машины. В этом 
залог его безопасности и разви-
тия самого ИИ. Если цифровые 
помощники раз за разом будут 
показывать человеку только то, 
что они сами считают интере-
сным, это неизбежно будет обед-
нять его кругозор и затруднять 
доступ к новым знаниям. И это 
одна из опасностей ИИ, преду-
преждает Акимов. 

ФИНАНСЫ ФНС рассказала 
о первых итогах налогового 
эксперимента

Самозанятые 
пересели в такси 

Юлия Кривошапко

Чаще всего регистрируются в качестве самозанятых так-
систы — свыше 20 процентов подключившихся к прило-
жению «Мой налог» указали перевозку пассажиров в ка-
честве основного вида деятельности, рассказал замруко-
водителя Федеральной налоговой службы Даниил Его-
ров на Московском цифровом форуме. 

С 1 января, когда начался эксперимент (в Москве, Мо-
сковской и Калужской областях, Татарстане), в качестве 
самозанятых зарегистрировались 34 тысяч человек, они 
«пробили» доходов на один миллиард рублей. 

Также интерес к новому налоговому режиму прояви-
ли  граждане, сдающие квартиры (7,1 процента зареги-
стрировавшихся), занимающиеся консультированием 
(5,3) и репетиторством (4,5), а также программисты и 
специалисты по маркетингу и рекламе (по 2,2 процента). 
Остальные (более 58 процентов) не стали указывать кон-
кретную сферу деятельности. Средний возраст зареги-
стрировавшихся — 36 лет. Вопреки ожиданиям, большин-
ство (85 процентов) ранее не имели статуса индивиду-
альных предпринимателей, отметил Егоров. 

Воспользоваться спецрежимом могут граждане, кото-
рые не имеют работодателя и наемных работников, созда-
ют продукт или услугу самостоятельно, без посредников, 
и чей доход не превышает 2,4 миллиона рублей в год.  

ТЕХНОЛОГИИ Трехкамерные смартфоны и умные зубные щетки. 
Открылась выставка электроники Mobile World Congress

Свет, камера, смартфон

Антон Благовещенский

В 
Барселоне стартовала 
технологическая вы-
ставка Mobile World 
Congress 2019, на кото-
рой производители по-
казывают свои новей-
шие гаджеты и старают-
ся определить направ-
ление развития мобиль-

ной электроники. И если в прош-
лом году упор делался на смар-
тфоны с длинными экранами и 
тонкими рамками, то теперь в 
м о д е  с о в с е м  д ру г и е  в е щ и .
Один из первых массовых 5G-
смартфонов выпустила Xiaomi — 
это произошло еще за пять дней 
до открытия выставки. Модель Mi 
Mix 3 — это мощный безрамочный 
слайдер с прячущейся в корпусе 
фронтальной камерой. В него по-
с та в и л и  н о в ы й  п р о ц е с с о р 
Qualcomm Snapdragon 855 с мо-
демом для работы в сетях пятого 
поколения и готовы продавать по 
цене от 600 евро (около 45 тысяч 
рублей) уже в мае.

На несколько часов позже 
Xiaomi свои 5G-смартфоны пред-
ставила компания Samsung. 
Флагманы Galaxy S10 получат 
поддержку мобильных сетей 5G.

А накануне официального от-
крытия Mobile World Congress 
к о м п а н и я  H u awe i  к р е п к о 
встряхнула рынок, представив 
модель смартфона под названи-
ем Mate X. Главная особенность 
новинки — огромный гибкий 
экран. Смартфон состоит из двух 
половинок, которые складыва-
ются наподобие книги, после 
чего дисплей становится этакой 
обложкой, занимая почти всю 
внешнюю поверхность. Huawei 
Mate X работает на процессоре 
Snapdragon 855 и тоже поддер-
живает сети 5G. Вот только его 
цена отпугнет многих — в прода-
жу устройство поступит по цене 
2300 евро, или более 170 тысяч 
рублей.

Дорого, не всегда удобно, во-
просы к надежности — все это о 
новых гибких экранах смартфо-
нов. На рынок уже готовятся 
выйти как минимум две моде-
ли таких гаджетов — производ-
ства Huawei и Samsung. И если 
у смартфона Huawei Mate X 
при складывании дисплей 
остается снаружи,  то в 
Samsung решили пойти дру-
гим путем. Южнокорей-
ский техногигант решил, 
что будет лучше, если 
складывать смартфон 
экраном внутрь — на выхо-

де получился Samsung Galaxy 
Fold. В развернутом виде экран 
Galaxy Fold имеет диагональ 7,3 
дюйма. А у Huawei Mate X экран и 
вовсе восьмидюймовый. 

Еще один тренд, который 
нельзя обойти стороной, — это 
растущее число камер в смар-
тфонах. Уже сейчас тройные ка-
меры — это то, что должно быть 
по умолчанию в каждом телефо-
не. Xiaomi Mi9, ZTE Axon 10 Pro, 
тот же Samsung Galaxy S10 — спи-
сок можно продолжать долго. Что 
дает тройная камера? Она делает 
из смартфона хороший продви-
нутый фотоаппарат. Первая ка-
мера — это сверхширокоуголь-
ный объектив, подходящий для 
создания пейзажей, вторая — 
стандартная, а третья нужна для 
оценки глубины сцены, чтобы на 
выходе получался красивый пор-
трет с размытым задним фоном.  
Особняком стоит представлен-
ный на выставке Nokia 9 Pure 
View. Эта камера, созданная в со-
трудничестве с Zeiss, имеет це-
лых пять модулей. Два цветных 
создают насыщенную 
картинку, а три чер-
но-белых добавляют 
деталей.

Казалось бы, как можно улуч-
шить электрическую зубную 
щетку? Компания Oral-B встрои-
ла в свою щетку искусственный 
интеллект. Для начала щетку 
Genius X нужно синхронизиро-
вать с приложением для смар-
тфона, после чего она начнет 
внимательно наблюдать за вла-
дельцем  — как он чистит зубы, 
тщательно ли проходится щет-
кой по всем труднодоступным 
местам во рту. Информация сте-
кается в большую базу данных, 
которая исследуется электрон-
ным мозгом. Затем каждому вла-
дельцу щетки выдаются персо-
нальные рекомендации.

Дополненная реальность ког-
да-то позиционировалась как 
массовое развлечение — на экра-
не выводилось изображение с ка-
меры, на которое накладывались 
рисованные объекты. Можно 
было поохотиться на летающего 
дракончика прямо в комнате или 

увидеть, как на стол са-
дится летающая тарел-
ка. Но со временем ока-
залось, что дополнен-
ная реальность куда 
больше пригодилась ин-
женерам и военным. Но-
вые виртуальные очки 
Microsoft HoloLens 2 — яр-
кое тому подтверждение. 
Их стоимость — 3500 долла-
ров, или около 230 тысяч 
рублей. По сути, это неболь-
шой шлем с прозрачными 
очками-дисплеями, на кото-
рые проецируется изображе-
ние. Новинку оценят люди ра-
бочих профессий, работаю-
щие за станками, врачи и люди 
военных специальностей — те, 
кому некогда смотреть на ди-
сплей, находящийся где-то в сто-
роне, а информация нужна в ре-
жиме «здесь и сейчас». 

Новый виртуальный шлем Microsoft 
HoloLens 2 пригодится тем, кому кар-
тинка нужна «прямо сейчас».

А К Ц Е Н Т

Этот год станет годом складных смартфо-
нов с тройными камерами, которые смо-
гут выходить в интернет пятого поколения

А К Ц Е Н Т

Человек должен всегда оставаться 
сильнее и умнее машины. В этом залог 
его безопасности и развития самого 
искусственного интеллекта

Надо организовать 
основательную 
вузовскую подго-
товку менеджеров 
для фарминду-
стрии. Свою роль 
могут сыграть и 
отраслевые саморе-
гулируемые органи-
зации 

1
КОММЕНТАРИЙ

Искусственный интеллект, конечно, не машина, которая думает, как чело-

век.  Это  программы на основе нейронных сетей, имитирующих  структу-

ру мозга человека. Учатся эти сети так же, как учатся дети, на примерах. И 

хотя наука занимается ИИ уже более полувека, особых достижений не на-

блюдалось. Удавалось решать довольно простые задачи. Но за последние 

5 лет произошел прорыв. Многие сложные задачи ИИ  уже решает лучше 

человека. Это, в частности,  распознавание изображений, перевод тек-

стов,  стратегическое планирование и принятие решений в играх, напри-

мер, го, покере, шахматах. По сути, не осталось ни одной игры, где человек 

сильней. 

Сегодня звучит как аксиома: фавориты в области ИИ будут властелина-

ми мира. Ставку на него делают все ведущие страны, а лидируют США и 

Китай. Здесь разработаны масштабные программы, в которые вклады-

ваются сотни миллиардов долларов. Более того, Китай амбициозно зая-

вил, что уже к 2030-му должен стать безоговорочным лидером в данной 

сфере.

В России разработки в области ИИ ведутся главным образом в рамках На-

циональной технологической инициативы. У победившего в конкурсе за 

право возглавить это направление московского Физтеха в портфеле уже 25 

проектов. В ближайшие три года они должны кардинально изменить облик 

пяти ключевых  инфраструктур  экономики: электрические сети, телеком-

муникационные сети, железнодорожные сети, инфраструктуру финансо-

во-банковского обслуживания и здравоохранения.  

Подготовил Юрий Медведев 

— В каких профессиях роботы 
никогда не заменят людей
rg.ru/art/1655506

1

— Читайте также: Подключение 
газа станет прозрачнее и быстрее
rg.ru/art/1657610

— Полную версию статьи читайте 
на сайте
rg.ru/art/1658456
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На открывшейся в Барселоне технологической 
выставке Mobile World Congress показали, как 
выглядит будущее. В нем нашлось место интел-
лектуальным зубным щеткам, которые расска-
жут, как лучше чистить зубы, гибким телефонам-
браслетам и смартфонам, которые снимают не 
хуже профессиональных «зеркалок» благодаря 
трем или даже пяти встроенным камерам и под-
держивают мобильные сети пятого поколения.
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Встречают по отчету
 «Несмотря на то что эта 

услуга становится все 
более актуальной, мы 

оказываем ее только крупным 
работодателям, поскольку тре-
бования бюро к такого рода за-
просам достаточно высоки, — 
рассказал «Российской газете» 
Алексей Волков, директор по 
маркетингу Национального 
б ю р о  к р е д и т н ы х  и с т о р и й 
(НБКИ). — Поэтому в настоящее 
время ее используют не более де-
сятка компаний. По словам кол-
лег, такая практика позволяет им 
вести эффективную профилакти-
ку недобросовестного поведения 
своих сотрудников, в первую 
очередь работающих на матери-
ально ответственных должно-
стях».

В Объединенном кредитном 
бюро (ОКБ) перед подключением 
к сервису проверки кредитных 
историй новой компании также в 
обязательном порядке проводит-
ся дополнительная комплексная 
проверка благонадежности. «Ин-
формацию из нашего бюро рабо-
тодатель сможет получить после 
заключения отдельного догово-
ра, имея на руках согласие со-
трудника на проверку, а также 
выполнив требования по защите 
и обработке персональных дан-
ных. Сейчас к сервису запроса 
кредитных историй, который мы 
предоставляем вместе со СПАРК-
Интерфаксом (система проверки 
контрагентов), подключены око-
ло 100 компаний», — сообщил 
Николай Мясников, исполняю-
щий обязанности генерального 
директора ОКБ.

Если работодатель удовлетво-
ряет требованиям БКИ и сотруд-
ник дал разрешение на запрос 
кредитной истории, то ему будет 
доступна вся информация, кото-
рая упоминается в законе о кре-
дитных историях. 

«К таким сведениям относят-
ся персональные данные; адреса 
проживания и регистрации, дей-
ствующие и погашенные кредит-
ные обязательства (суммы, сро-
ки, цели, ставки), данные о своев-
ременном или несвоевременном 
внесении платежей (просрочен-
ная задолженность, ее сумма и 
длительность), договоры поручи-

тельства, — поясняет Олег Лагут-
кин, генеральный директор бюро 
кредитных историй «Эквифакс». 
— Единственное,  не будут указа-
ны названия финансовых орга-
низаций, выдававших кредит или 
заем».

Рост запросов кредитных 
историй работодателями, по его 
мнению, связан в основном с вы-
ходом на рынок новых игроков 
или выходом существующего иг-
рока в новые регионы. В этих 
случаях предприятиям необхо-
димо единоразово принять на 
работу несколько тысяч чело-
век, а для этого провести про-
верку нескольких десятков ты-
сяч, уточняет Лагуткин. 

Впрочем, более востребован-

ной услугой в последнее время 
является не получение самих 
кредитных отчетов, а постанов-
ка сотрудников на так называе-
мый мониторинг, добавляет он. 
В этом случае работодатель по-
лучает от БКИ информацию о су-
щественном изменении кредит-
ной истории у работника, на-
пример о возникновении прос-
роченной задолженности. При 
этом работник опять же в обяза-
тельном порядке должен дать ра-
ботодателю свое согласие на по-
лучение подобной информации 
и впоследствии обновлять его на 
регулярной основе: с января 
2019 года — один раз в шесть ме-
сяцев.

Динамика числа запросов 
кредитных историй потенциаль-
ных или действующих работни-
ков связана не с экономически-
ми факторами, а с более широ-
ким распространением этого ин-
струмента и ростом информиро-
ванности работодателей о нем, 
отмечает в свою очередь Нико-
лай Мясников. При этом он сом-
невается, что спрос станет массо-

вым: проверки службами безопа-
сности — прерогатива крупных 
работодателей, напоминает Мя-
сников.

Сам факт наличия кредита в 
общем случае никак не сказыва-
ется при трудоустройстве. Но он 
может иметь значимое влияние 
при найме специалистов финан-
совой сферы, материально от-
ветственных сотрудников и тех, 
которые претендуют на руково-
дящие должности, говорит Алек-
сандр Каючкин, руководитель 
проекта Rabota.ru. В этом случае 
наличие больших долгов уже 
само по себе (даже если человек 
всегда исправно платит по кре-
диту) может восприниматься от-
рицательно. 

Конечно, с одной стороны, 
это может говорить о том, что 
кандидату очень нужна работа, и 
он будет за нее держаться. С дру-
гой, наличие долгов часто лиша-
ет людей свободы, вызывает 
чувство тревожности, ухудшает 
настрой и понижает общую ра-
ботоспособность. 

И это, конечно, может вызы-

вать у работодателя вопрос — ну-
жен ли такой сотрудник в коман-
де. При этом работодатель вряд 
ли откажет ему в трудоустройст-
ве именно по причине наличия 
кредита. Скорее всего, офици-
ально причина будет другая, по-
лагает Каючкин.

Впрочем, не всегда работода-
телей интересуют кредитные 
обязательства потенциальных 
сотрудников. В ряде случаев про-
веряется только наличие просро-
чек по платежам, причем даже 
тех, которые были достаточно 
давно, говорит Виктория Просто-

ва, руководитель отделений по 
п о д б о р у  п е р с о н а л а  K e l l y 
Financial Resources. Столь глубо-
кие проверки характерны для 
банков и в целом финансовых ор-
ганизаций. 

«У нас в 2018 году был пример 
отказа соискателю в приеме на 
работу по этой причине, — отме-
чает Простова. — Интересно, что 
кандидат и сам забыл, что у него 
пять лет назад была просрочка по 
кредитной карте». 

А К Ц Е Н Т

Некоторые работодатели не ограничива-
ются разовым запросом кредитной исто-
рии, а ставят сотрудников на мониторинг, 
чтобы отслеживать изменения в их досье

Взяли кредит и вовремя не вернули? 
Вашему работодателю будет об этом 
известно. 

Елена Березина

В 
марте Общественный штаб 
по контролю за реализа-
цией программы ренова-

ции в Москве планирует рассмо-
треть вопрос выдачи ипотеки на 
квартиры в домах, попавших в 
столичную программу ренова-
ции. Об этом «РГ» сообщил Алек-
сандр Козлов, председатель шта-
ба и профильной комиссии Об-
щественной палаты Москвы по 
ЖКХ, капитальному ремонту и 
вопросам местного самоуправле-
ния. 

Сегодня оформить ипотечный 
кредит на квартиру в доме, кото-
рый подлежит сносу, невозмож-
но. Будущий снос, деревянные 
перекрытия и высокий процент 
износа здания — основные крите-
рии, по которым банки отказыва-
ют в ипотеке по причине непод-
ходящего предмета залога. В их 
числе Сбербанк, Газпромбанк, 
Альфа-Банк, Россельхозбанк, 
ВТБ, «Открытие». Уточнение, что 
дом не просто подлежит сносу, а 
попал в программу реновации, 
то есть банку будет предоставле-
на равноценная замена залога, 
мало кого заинтересовало. Мно-
гие колл-центры банков распола-
гаются вне Москвы, и их сотруд-
ники о программе реновации и 
не слышали.

Лишь в Райффайзенбанке и 
Тинькофф-банке операционисты 
сказали, что получить кредит под 
залог такой квартиры возможно, 
но случай будет рассматриваться 
индивидуально. В пресс-службе 
Райффайзенбанка «РГ» подтвер-
дили, что кредитная организация 
«планирует запустить такую про-
грамму», но сроки запуска не на-
звали. В пресс-службе ВТБ сооб-
щили, что банк изучает возмож-

ность разработки подобной про-
граммы. В Сбербанке предложили 
ознакомиться с действующими 
условиями рефинансирования 
ипотеки. Альфа-Банк, Россельхоз-
банк, «Открытие» и Газпромбанк 
на запросы «РГ» не ответили.

По словам главы Комитета 
Госдумы по финансовому рынку 
Анатолия Аксакова, вопрос недо-
ступности ипотеки в реновируе-
мых домах «вообще не подни-
мался». Проблему сложно на-
звать острой, обращений по это-
му поводу в штаб не было, гово-
рит Козлов. Не было таких обра-
щений и в столичный Фонд рено-
вации, но наличие проблемы 
трудно отрицать.

«Мы готовы вынести этот во-
прос на заседание общественно-
го штаба с банковским сообщест-
вом, может, даже с ЦБ РФ, — ска-
зал Александр Козлов. — Ипотека 
является двигателем улучшения 
жилищных условий, поэтому 
если такой искусственный огра-
ничитель есть, он должен быть 
устранен».

В Ассоциации российских 
банков рассказали, что также 
опрашивали кредитные органи-
зации по этому вопросу и получи-
ли ответы от восьми: Запсибком-
банка, Райффайзенбанка, «Воз-
рождения», Промсвязьбанка, 
Россельхозбанка, Сбербанка, Фо-

ра-Банка и ВТБ. На вопрос, есть 
ли специальное ограничение на 
выдачу ипотечного кредита на 
покупку жилья, включенного в 
программу реновации, все банки 
сказали «нет». «Но может быть 
некоторое лукавство. Банк гово-
рит — мы рефинансируем, для нас 
не является ограничением вклю-
чение дома в программу ренова-
ции, но если дом под снос, то это 
для нас является критичным, мы 
просто не даем ипотечный кре-
дит», — подчеркнул Игорь Логи-
нов, заместитель руководителя 
департамента по работе с органа-
ми госвласти и общественными 
организациями АРБ.

Де-юре банки вправе отказать. 
По Гражданскому кодексу лицо, 
осуществляющее предпринима-
тельскую деятельность, обязано 
продать товар, оказать услугу 
или выполнить работу любому 
потребителю, который к нему 
обратился, и предприниматель 
не вправе отказать. Однако Вер-
ховный суд в своих разъяснениях 
указал, что кредитный договор не 
относится к публичному, следо-
вательно, банк не обязан заклю-
чать договор с любым обратив-
шимся к нему потребителем, на-
поминает Василий Малинин, ру-
ководитель направления «Ком-
мерческие споры» компании «Ру-
стам Курмаев и партнеры».

«Если предмет залога не 
устраивает потенциального кре-
дитора, то его винить в этом 
нельзя, он в своем праве. Поэто-
му в данном случае нельзя усмо-
треть нарушение чьих-либо 
прав», — констатирует Дмитрий 
Томко, руководитель практики 
жилищного права и социальных 
правоотношений АМУЛЕКС.

Тем не менее банки должны 
учитывать, что квартира, предо-
ставляемая в рамках реновации, 
равноценна квартире, подлежа-
щей сносу, а гражданским зако-
нодательством допускается за-
ключение предварительного до-
говора, поясняет Василий Мали-
нин. «Законодательством урегу-
лировано, что в рамках ренова-
ции жилого фонда собственни-
кам предоставляются гарантии 
при замене жилого помещения, 
подлежащего сносу, — говорит он. 
— Законом предусмотрена не 
только передача нового помеще-

ния, размер которого не может 
быть меньше предыдущего, в том 
же административном районе, 
но и предусмотрено, что рыноч-
ная стоимость не может быть 
ниже, чем у освобождаемого по-
мещения».

«Банкиров может пугать пер-
спектива судебных процессов в 
отношении клиентов — залогода-
телей реновационных квартир, 
которые будут уклоняться от за-
ключения договоров о передаче и 
приемке новых жилых помеще-
ний по реновации, когда на опре-
деленный период судебных раз-
бирательств может возникнуть 
правовая неопределенность с 
предметом залога», — полагает 
Дмитрий Томко.

Однако в отношении замены 
объекта залога по действующим 
ипотечным кредитам у банков 
не было претензий. «Механизм в 
целом был понятен и не вызывал 
вопросов у банков, — отмечает 

Игорь Логинов. — Единственное, 
было бы неплохо, если бы Росре-
естр все-таки информировал 
банк, что такая замена обеспе-
чения произошла. А то банк и не 
знает, что объект А заменен на 
объект Б». Кроме того, шла речь 
о том, что не надо заставлять лю-
дей проводить дополнительную 
оценку новой квартиры при за-
мене объекта залога, а стоит 
«брать ту оценку, которую пред-
ставляет уполномоченная оце-
ночная организация» при сто-
личном Фонде реновации.

Банки консервативны, отме-
чают эксперты, и тяжело прини-
мают решения по поводу всевоз-
можных исключений из установ-
ленных правил. «А то, что ренова-
ция — это исключение из прави-
ла, надо осознать, — говорит 
Игорь Логинов. — Более 100 ты-
сяч семей попали в программу 
реновации. И все они лишены 
сейчас возможности взять ипо-
течный кредит, давайте работать 
над этим».

Статус дома под снос в рамках 
программы реновации не должен 
пугать потенциального кредито-
ра. «Синхронно права переходят 
на новое жилое помещение — 
квартиру уже в новом доме. Пра-
ктически в автоматическом ре-
жиме будут переоформляться 
ипотечные документы и менять-
ся предмет залога: старая квар-
тира в доме под снос на новую 
квартиру. Законодательных огра-
ничений здесь нет. Нельзя счи-
тать эту ипотечную сделку ри-
сковой для банков, это скорее ка-
кое-то локальное непонимание 
внутри банковского сообщества 
либо кто-то из банков просто не 
поправил свои внутренние регла-
менты», — считает Александр 
Козлов. 

ИНИЦИАТИВА Банки задумались о выдаче ипотеки в домах, вошедших в программу реновации

Несносный договор
А К Ц Е Н Т

Сейчас оформить ипотеку в доме, подле-
жащем сносу, нельзя, но банки должны 
учитывать, что в рамках реновации предо-
ставляются равноценные квартиры

ОБЩЕСТВО 
Без финансовой 
грамотности — никуда

Ученики 
пенсионного 
возраста

Виктория Ельник

Уровень финансовой грамотности населения — один из 
важнейших факторов, оказывающих непосредственное 
влияние на экономическое развитие государства. Не 
случайно недавно прошедший в Сочи Российский инве-
стиционный форум открылся сессией «Финансовая гра-
мотность как основа финансовой стабильности», на ко-
торой был обнародован рейтинг российских регионов по 
этому показателю. 

Ранее оценка финансовой грамотности населения 
России проводилась по инициативе Минфина России На-
циональным агентством финансовых исследований в 
рамках комплексного анализа Организации экономиче-
ского сотрудничества и развития, который касался фи-
нансовых знаний, 
финансового поведе-
ния и финансовых 
установок граждан 
20 ведущих стран 
мира. Результаты ис-
следования показа-
ли, что граждане 
России занимают в 
этом рейтинге сред-
нее положение. 

Финансовая гра-
мотность самым 
прямым образом ка-
сается людей пред-
пенсионного и пенсионного возрастов. На эту проблему 
особое внимание обратили в Москве, где с осени прош-
лого года реализуется программа повышения финансо-
вой грамотности пенсионеров.

Получателями пенсий в Москве являются более 3,2 
млн человек. Однако быстро меняющаяся финансово-эко-
номическая жизнь не всегда понятна пенсионерам. Более 
того, порой появляются различного рода мошенники, ко-
торые пытаются обмануть и обобрать пожилых людей.

В Москве на базе Территориальных центров социаль-
ного обслуживания во всех административных округах 
было организовано 60 учебных площадок, на которых 
преподаватели Высшей школы экономики проводили за-
нятия с пенсионерами. Участниками программы до кон-
ца прошлого года стали более 2500 человек, что значи-
тельно превысило запланированные показатели. В фев-
рале начался второй этап реализации проекта, который 
продлится до конца апреля и, по прогнозу организаторов, 
привлечет еще больше участников. 

Справка РГ

Что нужно знать о кредитной истории
— Кредитную историю в бюро сегодня может запросить любое юридиче-

ское лицо или индивидуальный предприниматель при наличии согласия 

самого гражданина. Информация о том, кто и зачем запрашивал исто-

рию, фиксируется в ее закрытой части. Если вы узнали, что кто-то запра-

шивал информацию без вашего согласия, можно направить заявление в 

бюро с просьбой проверить правомерность сделанного запроса и, если 

она не подтвердится, удалить эту запись из кредитной истории.

Без согласия и отметки о запросе в закрытой части кредитной истории 

информацию может получить Банк России, финансовый управляющий в 

рамках процедуры личного банкротства, нотариус для оценки наследст-

венной массы, судебные приставы, а также суды и следственные органы.

Основными источниками формирования кредитной истории остаются 

банки, микрофинансовые организации и кредитно-потребительские 

кооперативы, которые по закону обязаны передавать данные о своих 

заемщиках хотя бы в одно БКИ. Согласия граждан на передачу этих 

данных не требуется.

Также данные в бюро кредитных историй могут передавать финансо-

вые управляющие в ходе процедуры банкротства физических лиц. Фе-

деральная служба судебных приставов, компании ЖКХ и телекомы мо-

гут передавать вступившие в силу, но не исполненные в течение 10 

дней решения суда по взысканию задолженности и алиментов.
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В Москве с прошло-
го года реализует-
ся программа 
повышения финан-
совой грамотности 
пожилых граждан

1

Уточнение
В Указе Президента Российской Федерации от 20 февраля 2019 года 

№ 53 «Об обеспечении безопасности XXIX Всемирной зимней универсиады 
2019 года в г. Красноярске», опубликованном в «РГ» № 41 от 25 февраля 
2019 г. на с. 10, пункт 12 следует читать:

«12. Федеральной службе войск национальной гвардии Российской 
Федерации в период действия усиленных мер безопасности на территориях 
г. Красноярска, Березовского и Емельяновского районов Красноярского 
края: 

а) организовать проведение внеплановых проверок организаций, осу-
ществляющих продажу оружия и боеприпасов, на предмет соблюдения ими 
положения, предусмотренного подпунктом «а» пункта 6 настоящего 
Указа;».

Далее — по тексту.

ЖКХ В списке должников — 
почти 30 тысяч горожан

Устыдись соседа

Анна Шепелева, «Российская газета», Самара

В Самаре ресурсники опубликовали в сети «позорный 
список» должников за воду, в котором оказалось больше 
28 тысяч адресов горожан. 

На этой неделе крупнейшая водоснабжающая компа-
ния города-миллионника Самары  распространила ин-
формацию о должниках за холодную воду и водоотведе-
ние. Список появился на сайте компании —  ресурсники 
как бы призвали горожан посмотреть, а есть ли неуплата 
у их соседей. В список попали адреса, за которыми чи-
слится долг свыше 5000 рублей. Таких на конец февраля 
в городе насчитывалось 27 858. Кроме того, был состав-
лен топ-50 крупнейших неплательщиков среди УК и 
ТСЖ, чей долг превышает полмиллиона рублей.  

Но если сведения об управляющих организациях 
оставили горожан равнодушными (все уже привыкли, 
что коммунальщики часто мошенничают), то данные 
физлиц вызвали неоднозначную реакцию. Многие по-
считали, что такая информация, размещенная в интер-
нете, раскрывает персональные данные, и призвали 
контролирующие органы остановить ресурсников. 

Однако, как пояснили «РГ» в управлении Роскомнад-
зора по Самарской области, подробный адрес с указани-
ем квартиры и размер долга за ней без указания имени и 
фамилии не являются персональными данными. Главный 
аргумент ведомства — «ведь в квартире может жить не-
сколько человек». В Роскомнадзоре отметили, что пра-
ктика может и измениться, если люди начнут массово 
обращаться в судебные органы — такие данные могут 
признать персональными.  Очевидно, коммунальщиков 
тоже можно понять. Публикуя «позорные списки» в от-
крытом доступе, они надеются, что должникам будет со-
вестно перед соседями, и они «исправятся». Как поясни-
ла «РГ» представитель «РКС-Самара» Мария Алмазова, 
60 процентов злостных неплательщиков могли бы рас-
считаться с ресурсниками, но не делают это.  А общий 
долг  за воду перешагнул уже за 1,5 миллиарда рублей…

КОММЕНТАРИЙ

Виктория Данильченко, адвокат:

— Размещение информации на сайте управляющей компании 

или в подъезде дома, которая включает в себя лишь сумму за-

долженности и номер квартиры, не содержит признаков нару-

шения российского законодательства в области персональ-

ных данных. Таких данных недостаточно, чтобы идентифици-

ровать конкретное физическое лицо. Однако указание любых 

других данных, например фамилии, имени и отчества, являет-

ся нарушением законодательства о персональных данных.

В случае неуплаты УК вправе отключить коммунальные услуги 

(заглушки на газовые трубы, обрезка электрического кабеля). 

При этом УК не имеет право отключать отопление и холодное 

водоснабжение в многоквартирных домах.

Если и эти меры не приводят к положительному результату, 

возможно обращение с иском в суд. Помимо основного долга 

с ответчика могут быть взысканы судебные издержки. 

Подготовил Владислав Куликов
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Владислав Куликов

В
ерховный суд России 
подготовил разъясне-
ния, которые не позво-
ляют использовать 
криптовалюту для от-
мывания преступных 
доходов.

Вчера соответству-
ющие поправки были 

внесены  в постановление плену-
ма Верховного суда 2005 года, ка-
сающееся дел об отмывании пре-
ступных доходов.

Как пояснил судья Верховного 
суда РФ Александр Червоткин, 
международная Группа разра-
ботки финансовых мер по борьбе 
с отмыванием денег (Financial 
Action Task Force, FATF), участни-
цей которой является и Россия, 
«отметила существование сроч-
ной необходимости для всех 
стран-участниц предпринять 
скоординированные меры для 

предотвращения использования 
виртуальных активов в преступ-
ных целях».

Более того, в судебной практи-
ке в нашей стране уже есть при-
меры, когда в делах об отмыва-
нии фигурировали виртуальные 
валюты.

«У нас есть конкретные обви-
нительные приговоры, которыми 
установлено, что преступные до-
ходы в криптовалюте, в том чи-
сле от сбыта наркотических 
средств, в дальнейшем путем со-

вершения ряда финансовых опе-
раций преобразовывались в де-
нежные средства и выводились в 
оборот путем снятия с банков-
ских счетов», — отметил Алек-
сандр Червоткин.

Теперь пленум Верховного 
суда специально объяснил: 
«Предметом преступлений, 
предусмотренных статьями 174 
и 174.1 Уголовного кодекса (УК) 
РФ, могут выступать в том числе 
и денежные средства, преобразо-
ванные из виртуальных активов 

(криптовалюты), приобретен-
ных в результате совершения 
преступления».

Данные статьи наказывают за 
финансовые операции и сделки, 
совершенные исключительно 
для того, чтобы отмыть преступ-
ные деньги. 

«Преступники все время со-
вершенствуют схемы отмыва-
ния незаконных доходов, а зако-
нодательство и правопримени-
тельная практика должны соот-
ветствовать современным реа-
лиям, — сказал «РГ» председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев. — Появление криптовалют 
создало одну из возможностей 
для легализации доходов, полу-
ченных преступным путем. Хотя 
в юридическом сообществе про-
должаются дискуссии о право-
вом статусе криптовалют (кста-
ти, подготовкой правовой базы 
для цифровой экономики актив-

но занимается и АЮР), бесспор-
но одно: она не должна стано-
виться лазейкой для незаконных 
финансовых операций. Любые 
попытки легализовать неправо-
мерно полученные средства че-
рез покупку-продажу криптова-
лют должны наказываться по за-
кону».

Как подчеркнули в Верховном 
суде, своим разъяснением пле-
нум не пытается определить по-
нятие виртуальных активов, ко-
торого нет в российских законах.  
Кроме того, принятые разъясне-
ния не приравнивают  к престу-
плению просто обналичивание 
криптовалюты. Если использу-
ются законные деньги, то  пре-
тензий человеку не предъявят. 
Следствие должно доказать, что 
через такие операции пытались 
очистить грязную валюту. 
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СУД Заключение в СИЗО 
Кокорина и Мамаева 
признано законным 

Споры 
после драки

Иван Егоров

Дело футболистов Павла Мамаева и Александра Кокорина, 
а также Кирилла Кокорина и Александра Протасовицкого 
в ближайшее время будет передано прокурору для утвер-
ждения обвинительного заключения.  После чего дело уй-
дет в суд для рассмотрения по существу. Фигурантам оста-
лось ознакомиться с тремя дополнительными томами 
дела. Об этом во вторник сообщил следователь на заседа-
нии в Мосгорсуде, где рассматривалась жалоба адвокатов 
на продление ареста футболистам.  

Также представитель следствия заявил в Мосгорсуде, 
что решение о продлении обвиняемым ареста до 8 апреля 
— законное и обоснованное. Адвокаты и сами обвиняемые, 
в свою очередь, просили суд смягчить им меру пресечения 
на домашний арест или залог. При этом сами обвиняемые 
общались с судом из СИЗО посредством видеосвязи. По 
мнению защитников, избранная мера пресечения слиш-
ком жесткая и не соответствует тяжести совершенных 
проступков. Кроме того, защитники Александра Кокорина 
еще раз заявили суду, что футболист рискует стать инвали-
дом, если в скором времени не получит возможность про-
ходить физиотерапию для восстановления от полученной 
до ареста травмы колена. В то же время прокурор в суде от-
метил, что у обвиняемых заболеваний, препятствующих 
содержанию в СИЗО, не выявлено.

В итоге Мосгорсуд оставил решение Тверского райсуда 
о продлении на срок до 8 апреля футболистам ареста в 
силе. Напомним, подследственных обвиняют в причине-
нии легкого вреда здоровью, а также побоях группой лиц 
по предварительному сговору и хулиганстве. 

Утром 8 октября 2018 года футболисты с друзьями 
успели поучаствовать сразу в двух драках. Сначала они по-
били водителя одной из ведущих Первого канала у гости-
ницы «Пекин». Потом напали в кофейне на Большой Ни-
китской на главу департамента минпромторга Дениса 
Пака и главу НАМИ Сергея Гайсина.  

СПЕЦСЛУЖБЫ 
Стало известно, 
кто и как 
готовил теракты 
в Москве

ТЕРРОР 
ПО СЕТИ
Иван Егоров

Федеральной службе безопасно-
сти удалось предотвратить два 
крупных теракта в Москве, один 
из них — у штаб-квартиры ГРУ.

Их дистанционно готовил 
один из лидеров запрещенной в 
РФ террористической организа-
ции «Исламское государство» То-
джиддин Назаров, известный в 
среде боевиков как Абу-Усама 
Нораки. По данным газеты «Ком-
мерсантъ» со ссылкой на участ-
ников расследования, Назаров в 
2017 году приказал взорвать сна-
чала военнослужащих у здания 
Главного управления Генштаба 
на Хорошевском шоссе, а потом 
пассажиров Московского цен-
трального кольца и посетителей 
торгового центра «Эдельвейс» в 
Мытищах. Сотрудникам ФСБ 
удалось предотвратить теракты и 
задержать всех, кто их готовил. 
Единственный кто остался на 
свободе, — это сам Тоджиддин На-
заров, который, по данным спец-
службы, скрывается в иракском 
Мосуле. Причем Назаров счита-
ется вдохновителем и организа-
тором терактов в Швеции и Тад-
жикистане. В апреле 2017 года в 
центре Стокгольма грузовик въе-
хал в толпу людей. Тогда погибли 
пять и были тяжело ранены 15 че-
ловек. Задержанный полицией 
водитель Рахмат Акилов заявил 
полицейским, что его «амир» до-

волен тем, как все прошло. Оказа-
лось, что выходец из Таджикиста-
на был на прямой интернет-связи 
с Назаровым — Нораки, которому 
он передавал картинку из кабины 
грузовика. А в июле прошлого 
года Назарову удалось завербо-
вать через интернет семерых сво-
их земляков из таджикского Ну-
река. Выполняя приказ «амира», 
они на джипе врезались в группу 
иностранных туристов, которые 
путешествовали на велосипедах. 
Раненых они потом добивали но-
жами. Как итог — четверо погиб-
ших и трое тяжелораненых гра-
ждан США, Швейцарии и Голлан-
дии. Все члены этой ячейки были 
уничтожены полицией при задер-
жании. 

Что касается Москвы, то, как 
выяснилось, здесь Тоджидину На-
зарову удалось дистанционно 
«вдохновить» для терактов две 
спящие ячейки. Причем первая 
ячейка была создана даже без его 
участия.  Ее, по данным следст-
вия, весной 2016 года создал 
строитель из Таджикистана Му-
салим Бабаев. Единомышленни-
ков, среди которых оказались эт-
нические таджики, уроженцы Да-
гестана, армянин и русский, он 
подобрал, посещая мечети в сто-
лице и подмосковной Яхроме. На 
собраниях ячейки, которые про-
ходили в съемной квартире Баба-
ева в Москве на Суздальской ули-
це, ее члены в основном просма-
тривали и обсуждали видеороли-
ки ИГ с казнями и убийствами. 
Летом 2016 года к ячейке экстре-
мистов присоединился еще один 
строитель из Таджикистана — 
Наим Махмадалиев, который уже 
контактировал через Telegram и 
мобильное приложение Zello с 
«амиром» Назаровым.  

Последний знал, что строитель 
живет в бытовке на стройплощад-
ке возле Хорошевского шоссе, а 
мимо его стройки проезжают ма-
шины с солдатами-срочниками, 
которые охраняют здание ГРУ. Уз-
нав об этом, Назаров дал команду 
спящей ячейке — подорвать грузо-
вик с военными. В награду он поо-
бещал всем участникам оплатить 
проезд в Сирию и дать им реко-
мендации в ИГ. Сотрудники ФСБ 
вели наблюдение  за этой группой 
с момента ее создания. Когда за-
шла речь о создании взрывного 
устройства, которое должно быть 
быстро применено из-за его неу-
стойчивости, боевиков задержа-
ли с поличным.  

Целями для взры-
вов и терактов бое-
вики выбрали зда-
ние ГРУ, станцию 
МЦК и торговый 
центр «Эдельвейс»
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ДЕНЬГИ Покупку криптовалюты на незаконные средства 
приравняли к отмыванию денег

Преступная сделка

АРСЕНАЛ В изучении 
Мирового океана — 
новые возможности

Бегущий 
под волнами

Сергей Птичкин

Самый загадочный объект из того стратегического воору-
жения, которое скоро пополнит арсеналы Вооруженных 
сил – подводный необитаемый аппарат с ядерной энерге-
тикой «Посейдон». Аналогов ему точно нет. 

Считается, что это торпеда огромного калибра, осна-
щенная чуть ли не стомегатонным ядерным зарядом. Аппа-
рат называют даже «торпедой апокалипсиса». Отчасти  так 
и есть. Хотя точные характеристики «Посейдона» засекре-
чены, но уже есть немало предположений и по его разме-
рам, и по энергетике, 
и по боевым возмож-
ностям. Поэтому 
можно предполо-
жить, на что в реаль-
ности будет способен 
такой аппарат.

Сразу надо отме-
тить, что это вовсе не 
торпеда в чистом 
виде, а очень продви-
нутый многофункци-
ональный автоном-
ный необитаемый 
подводный аппарат 
(АНПА). Советский 
Союз был мировым 
лидером в разработ-
ке таких аппаратов. 
Увы, об этом мало кто 
знает, что, впрочем, 
объяснимо. АНПА со-
здавались и исполь-
зовались прежде всего в интересах ВМФ, лишь иногда они 
привлекались к решению научных задач.

С помощью таких аппаратов прокладывались трассы 
для подводных лодок-ракетоносцев стратегического на-
значения. Советские АНПА могли погружаться на глубину 
до шести километров и находиться в автономном плава-
нии несколько суток, поддерживая при этом устойчивую 
связь с кораблем-носителем. Они были способны вести 
акустический мониторинг морского дна и даже вести его 
фотосьемку. Правда, скорость их составляла всего не-
сколько километров в час.

А вот «Посейдон» может ходить автономно неограни-
ченно долго. И развивать подводную скорость около 200 
км/час – никакая торпеда не догонит. Глубина погружения 
«Посейдона» неизвестна. Если он будет использоваться 
только в военных целях — вполне достаточно и одного ки-
лометра. А если в научных, то она может достигать и не-
скольких километров. 

То есть, «Посейдон» вполне может использоваться для 
глубинного и очень комплексного исследования Мирового 
океана. Что, согласимся, в интересах всего человечества. 
Аппараты оснащены сонарами последних поколений, по-
зволяющими видеть подводную обстановку и рельеф оке-
анского дна в формате 3D, можно устанавливать и видео-
камеры с очень высоким разрешением.  «Посейдоны» мо-
гут использоваться и как военные разведчики, собирая  
различную информацию о надводных и подводных кора-
блях. Несколько «Посейдонов» могут взять под полный 
контроль акваторию Ледовитого океана. И ни одна самая 
современная иностранная подлодка укрыться подо льда-
ми Арктики и незаметно подойти к побережью России не 
сможет.  

ОБРАЗОВАНИЕ Академик Геннадий Онищенко и музыкант Игорь Бутман 
проверку ЕГЭ выдержали

Папы пришли на экзамен
Ксения Колесникова

С
лИвовый или сливОвый? 
Полтораста или полутора-
ста? ЕГЭ для взрослых: вро-

де не страшно, но поволноваться 
пришлось... 

В единый день сдачи госэкза-

мена свои знания проверили не 
только мамы и папы, бабушки и 
дедушки, но и известные актеры, 
депутаты, журналисты. Акция 
призвана помочь выпускникам и 
их родителям снять лишнее на-
пряжение, связанное с подготов-
кой к ЕГЭ. В Москве в ней принял 

участие глава Рособрнадзора 
Сергей Кравцов. 

«Я сдаю экзамен в третий раз. 
И если в первый год было волне-
ние, то сегодня шел на экзамен аб-
солютно уверенным. Школьники, 
которые знакомы с технологией и 
с правилами проведения, уверен, 

серьезных проблем не испытают. 
Поэтому так важна подготовка», 
— рассказал Кравцов. 

Заходишь в школу № 1284 — и 
сразу чувствуешь себя 11-клас-
сником. Рамки металлоискате-
лей, серьезная охрана, видеока-
меры на каждом углу: ни одна 
шпаргалка не прошмыгнет. В ау-
диторию пускают только по па-
спорту, а личные вещи — сумки, 
телефоны, блокноты и даже «ум-
ные» часы — пришлось сдать на 
хранение. Задания и бланки отве-
тов печатаются прямо в классе. 
Технология зашиты данных отра-
ботана, утечки исключены. При 
любой попытке списать удаляют с 
экзамена. Вместе с руководите-
лем Рособрнадзора участие в ЕГЭ 
приняли академик РАН Геннадий 
Онищенко, артисты Игорь Бут-
ман, Владимир Зайцев, Елена Бор-
щева, режиссер-постановщик Па-
вел Брюн, «Учитель года России 
2018» Алихан Динаев, известный 
модельер Сергей Сысоев. 

— Если я не сдам ЕГЭ, ученики 
мне этого не простят, — заметил 
Динаев. — Мы, родители и учите-
ля, сами можем почувствовать, 
что испытывают дети. И, воз-
можно, использовать это, чтобы 
им сдавать экзамен было легче.

ЕГЭ по русскому языку мо-
сковские родители писали в 
сильно сокращенном варианте — 
всего 40 минут, а не три-четыре 
часа, как обычно. Пять не самых 
простых заданий плюс сочине-
ние. Больше всего трудностей и 
ошибок вызвали вопросы на че-
редующиеся безударные гла-
сные в корне: гар/гор, бер/бир, 
зар/зор... Запятые некоторым 
тоже дались нелегко. Зато сочи-
нение взрослые написали отлич-
но. В итоге при максимально воз-
можных 28 баллах большинство 
участников набрали 24—25.   

Хотя Игорь Бутман больше привык иметь дело с нотами, в русском языке тоже показал высокий класс.  

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Биткоин — самая популярная крипто-
валюта. Именно в «битки» чаще всего 
выводят капиталы преступники.

А К Ц Е Н Т

В судебной практике есть дела, когда пре-
ступники при отмывании незаконных 
доходов переводили деньги в криптова-
люту, а потом опять обналичивали

— О новейшем вооружении РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru

Несколько 
«Посейдонов» 
могут взять под 
полный контроль 
подводно-подлед-
ную акваторию 
Ледовитого океана, 
ни одна чужая 
субмарина 
не проскочит
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При Рособрнадзоре создается рабочая группа по оценке «мягких» навыков: 

креативности, умения работать в команде и других. «Это навыки XXI века, 

которые необходимы современному человеку. Вместе с РАН мы приступи-

ли к разработке методики оценки таких навыков. Это один из важнейших 

шагов — развитие системы оценки образования, их надо делать аккуратно, 

выверенно, — сказал Сергей Кравцов. — Будет это ЕГЭ или добровольный эк-

замен — нужно обсуждать. Но это предложение было сделано президентом 

РАН Александром Михайловичем Сергеевым на Сочинском форуме, и мы 

его поддерживаем. Он будет сопредседателем группы.
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СУД 
Фигурантов 
дела Baring 
Vostok оставили 
в СИЗО

ИЗВЛЕКЛИ 
ПРИБЫЛЬ
Иван Егоров

Мосгорсуд во вторник признал 
законным заключение под стра-
жу двух фигурантов дела Майкла 
Калви о мошенничестве на 2,5 
млрд рублей — экс-главу банка 
«Восточный» Алексея Кордиче-
ва и партнера фонда Baring 
Vostok Вагана Абгаряна.

В ближайшие дни Мосгорсуд 
рассмотрит жалобы на арест еще 
четверых обвиняемых. Корди-
чев, Абгарян, а также основатель 
фонда Baring Vostok Майкл Кал-
ви, партнер этого фонда, гражда-
нин Франции Филипп Дельпаль, 
а также директор фонда по инве-
стициям Иван Зюзин и гендирек-
тор «Первого коллекторского 
бюро» Максим Владимиров 
были арестованы Басманным су-
дом по делу о хищении более 2,5 
млрд рублей из банка «Восточ-
ный».

Адвокат обвиняемого заявил, 
что сделка, одобрение которой 
вменяют Абгаряну, имеет эконо-
мическую сущность. В свою оче-
редь юристы потерпевшей сто-
роны — акционера банка «Вос-
точный» Шерзода Юсупова зая-
вили, что предпринимательская 
деятельность — это законное из-
влечение прибыли, но мошенни-
чество не может считаться за-
конным способом извлечения 
прибыли. 

Уголовное дело о мошенниче-
стве в особо крупном размере 
было возбуждено 13 февраля по 
материалам ФСБ России. Как 
стало известно, на заседании 
Мосгорсуда миноритарный ак-
ционер банка «Восточный» Шер-
зод Юсупов обратился с заявле-
нием о возбуждении дела в отно-
шении основателя фонда Baring 
Vostok Майкла Калви лично к на-

чальнику управления «К» Служ-
бы экономической безопасно-
сти ФСБ России Ивану Ткачеву и 
первому замглавы Следственно-
го комитета РФ Игорю Краснову. 
Как следует из материалов дела, 
ФСБ в течение 5 дней, с 7 по 12 
февраля, провела проверку по 
заявлению и передала материа-
лы в СК для возбуждения дела по 
статье о мошенничестве.

13 февраля Следственный ко-
митет возбудил уголовное дело 
по статье о мошенничестве в 
особо крупном размере. Как со-
общил следователям Юсупов, в 
2017 году его ввели в заблужде-
ние, чтобы он проголосовал за 
отступное соглашение по кре-
дитному договору на 2,5 млрд 
рублей, заключенному между 
«Восточным» и «Первым кол-
лекторским бюро» в 2015 году. 
По данным следствия, Калви и 
его сообщники организовали 
схему, по которой подконтроль-
ное им «Первое коллекторское 
агентство» в счет долга на 2,5 
млрд рублей перед «Восточным» 
уступило банку 59,9% акций 
люксембургской компании 
International Financial 
Technology Group (IFTG). Перед 
сделкой бумаги IFTG оценива-
лись в 3 млрд рублей. В то же 
время, как утверждает следст-
вие, согласно экспертизе кипр-
ской компании цена этих акций 
составляла всего 600 тысяч ру-
блей, а по версии ЦБ, цена этих 
акций сейчас вообще приближа-
ется к нулю.

В свою очередь, Майкл Калви 
заявил, что следствие оперирует 
некорректной оценкой стоимо-
сти акций. Кроме того, по его 
словам, Юсупов сам выступал 
одним из переговорщиков при 
заключении отступного согла-
шения и все знал о параметрах 
сделки. По мнению Калви, его 
уголовное преследование связа-
но с корпоративным конфлик-
том вокруг «Восточного» между 
ним с одной стороны и с другой — 
Юсуповым и бывшим президен-
том «Юниаструм банка» Арте-
мом Аветисяном.  

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Э
то случилось в не-
большом городке Ко-
реновске. И не с кем-
нибудь, а с экс-главой 
одноименного райо-
на Владимиром Руд-
ником, покинувшим 
свой пост почти семь 
лет  назад .  В  июне 

2012 года он просил принять его 
отставку в связи с состоянием 
здоровья. Диагноз не скрывал — 
онкология. Он долгое время ве-
рил, что победит страшный не-
дуг, отчаянно боролся с ним, но 
сил становилось все меньше. 
Просьбу его удовлетворили. 

Однако ему пришлось после 
этого бороться не только с бо-
лезнью, но и с непрекращающи-
мися нападками местных право-
охранителей. Они то и дело ста-
рались подвести его под уголов-
ную статью. Правда, каждый раз 
как-то неудачно. Местные жите-
ли по этому поводу даже стали в 
соцсетях шутить: мол, Рудник 
«расплачивается за то, что в свое 
время не выполнил взятые на 
себя обязательства». 

Но тем не менее одно уголов-
ное дело, возбужденное следст-
венным отделом районной поли-
ции все-таки дошло до суда. В его 
основе события, обратите вни-
мание, 10-летней давности. А 
ущерб всего-то 300 тысяч ру-
блей. 

Нет, не пытаюсь как-то оправ-
дать экс-главу района. По моему 
глубокому убеждению, каждый 
человек, а тем более чиновник, 
должен нести ответственность за 
содеянное. Вопрос лишь в том, 
что на чашах правосудия? Како-
ва соразмерность преступления 
и наказания, справедливости и 
вымысла? Поэтому оставим суду 
устанавливать истину. В этой 
истории для нас важно совсем 
другое — отношение к безнадеж-
но больному человеку как право-
судия, так и врачей.

В ноябре прошлого года сы-
щики передали дело Рудника в 
суд. Он был полон решимости до-
казать невиновность. Превозмо-
гая боль, являлся на заседания. В 
январе с костылем мог дойти 

только до зала, расположенного 
на первом этаже. И там же едва 
не умер прямо в зале суда. В тя-
желейшем состоянии родствен-
ники доставили его в больницу, 
где он был госпитализирован в 
реанимационное отделение...

Его адвокат Ольга Шуравина 
утверждает, суду была предо-
ставлена справка о первой груп-
пе инвалидности Рудника и два 
медицинских документа — под-
твердивший наличие у пациента 
четвертой клинической стадии 
онкологического заболевания и 
заключение эксперта о том, что 
по состоянию здоровья он не мо-
жет принимать участие в заседа-
ниях суда.

 Однако судью Наталью Кали-
ту это, видимо, не убедило. Она 
решает подвергнуть подсудимо-
го принудительному приводу.

— Пристав пришел к нам до-
мой, — рассказывает дочь подсу-
димого Ирина, — увидел лежаще-
го в кровати отца, обвешанного 
трубочками, убедился, что тот 
реально подняться не может, из-
винился и ушел. Мы вызвали 
«скорую» из Краснодара, чтобы 
везти отца в краевую больницу.

 Пока специализированная 
бригада медиков из краевого 
центра добиралась в Кореновск, 
проходит заседание суда и судья 
Наталья Калита, констатировав 
отсутствие обвиняемого, выно-
сит постановление об изменении 
меры пресечения с подписки о 
невыезде на заключение под 
стражу. Сотрудникам ОМВД Рос-
сии по Кореновскому району по-
ручают через два часа доставить   
Владимира Рудника в здание 
суда. 

— С этим постановлением к 
нам в дом явились аж шестеро 
полицейских, — продолжает Ири-
на. — Убедились, что отец не то 
что  ходить, даже подняться с 
кровати не может. Но тем не ме-
нее решили везти его в суд. 

Тут приехала «Скорая» из 
Краснодара. Владимира Рудника 
подключили к аппарату искусст-
венной вентиляции легких, по-
ставили капельницу. Хотели вез-
ти его в краснодарскую больни-
цу, но не тут-то было. Полицей-
ские преградили дорогу. Тогда 
они повезли его в реанимацион-
ное отделение Кореновской ЦРБ. 

И вот здесь самое интересное. 
К утру следующего дня было го-
тово заключение, подписанное 
шестью докторами. По их мне-
нию, содержание под стражей 
подсудимого возможно, несмо-
тря на то, что он «страдает тяже-
лой болезнью, нестерпимыми бо-
лями и фактически не может са-
мостоятельно передвигаться». А 
дальше процитирую дословно: 
«По состоянию здоровья в судеб-
ном заседании участвовать мо-
жет, при создании определенных 
условий для подсудимого в связи 
с невозможностью самостоя-
тельной ходьбы и постоянного 
вынужденного положения лежа 
на правом боку (лежа на кушет-
ке, на носилках, непродолжи-
тельное время). Содержание под 
стражей также возможно при со-
здании определенных условий 
содержания с учетом постоянно-
го вынужденного положения 
лежа на правом боку и отсутст-
вия возможности самостоятель-
ного передвижения с выполнени-
ем медицинских рекомендаций».

Не знаю, как у вас, уважае-
мый читатель, но у меня волосы 
поднялись дыбом от такого, мяг-
ко скажем, безразличия к  боль-
ному. Жив, дескать, человек, зна-
чит, может и посидеть под стра-
жей в условиях ИВС и СИЗО.

 Как спокойно пояснил корре-
спонденту «РГ» главврач Коре-
новской ЦРБ Николай Вахрушев, 
заключение о возможности со-
держание под стражей Рудника 
было подготовлено, дескать, по 
поручению суда. «Мы просто от-

ветили на поставленные вопро-
сы», — заключил он. 

Что называется, приехали!
Уполномоченный по правам 

человека Сергей Мышак эмоций 
не скрывал.

 «Что происходит, госпо-
да??!!! В суд на носилках?! — на-
писал он на своей странице в со-
цсетях. — Где человеческое со-
страдание, гуманное отношение 
к людям? Да, если человек нару-
шил закон, он должен ответить. 
И это, кстати, нужно еще дока-
зать в судебном порядке. Но 
никто не вправе умалять его че-
ловеческое достоинство. И одно-
боко применять закон тоже 
никто не вправе».

 Уполномоченный по правам 
человека недоумевает, неужели 

ни судье, ни прокурору, ни вра-
чам не известно постановление 
Правительства РФ от 14.01.2011 
№ 3 «О медицинском освиде-
тельствовании подозреваемых 
или обвиняемых в совершении 
преступлений», где указаны бо-
лезни, которые препятствуют 
содержанию подследственного 
под стражей? После разразивше-
гося скандала безнадежно боль-
ному инвалиду суд тут же вновь 
избрал меру пресечения в виде 
подписки о невыезде. 

Как говорится, без коммен-
тариев. Будем следить за даль-
нейшим развитием событий. В 
Краснодарском краевом суде, в 
прокуратуре и в Минздраве Ку-
бани сейчас изучают ситуацию, 
чтобы впредь исключить  подоб-
ное. 

Медики Кореновской ЦРБ заключили, что содержание под стражей подсудимого возможно, хотя  он «страдает тяжелой болезнью, нестерпимыми болями и не может самостоятельно передвигаться». 

А К Ц Е Н Т

В этой истории для нас важно  
отношение к безнадежно больному 
человеку как правосудия, так и врачей

Комментарий 
Марина Дубровина,
член Краснодарской краевой коллегии адвокатов:

— Решение об изменении меры пресечения с подписки о невыезде на за-

ключение под стражу в отношении Владимира Рудника Кореновским 

районным судом было вынесено в нарушение ст. 99 УПК РФ. Согласно 

ей суд при избрании меры пресечения в виде заключения под стражу 

должен учитывать сведения о личности обвиняемого, его возраст и со-

стояние здоровья. Если суду, как утверждает защитник обвиняемого, 

были предоставлены документы, подтверждающие наличие у него забо-

левания, которое в соответствии с постановлением правительства РФ 

препятствует его нахождению под стражей, принятое решение незакон-

но по своей сути. Что касается заключения медиков, то оно просто пора-

жает своим цинизмом. Ведь зная всю тяжесть состояния здоровья боль-

ного, они делают вывод, что «при создании определенных условий его 

содержание в СИЗО под стражей возможно». При этом кто должен со-

здавать эти условия в СИЗО, где нет даже соответствующего медицин-

ского оборудования? 

Александр Гончаренко,
кандидат медицинских наук, сопредседатель ассоциации 
независимых общественных наблюдателей тюрем 
и полиции России:

— В СИЗО действительно нет соответствующего медицинского персона-

ла и оборудования, поэтому согласно приказу № 286 ФСИН там вправе 

отказаться принимать такого подследственного либо обвиняемого. 

Дальнейшую его судьбу, как правило, решает начальник конвоя. Он обя-

зан госпитализировать больного в специализированное гражданское 

лечебное заведение, где сотрудники, в отличие от медиков кубанской 

райбольницы, учитывают заболевания человека, препятствующие его 

содержанию под стражей. То есть строго соблюдают правительственное 

постановление. А не действуют по чьим-то указаниям. И замечу, если та-

кой больной все-таки попадает в СИЗО, то на изменение меры пресече-

ния ушло бы достаточно много времени. Как показывает практика, боль-

шинство заключенных, по поводу которых подано такое ходатайство, 

освобождения, как правило, не дожидаются, умирают в тюремных боль-

ницах. 
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ На Кубани медики рекомендовали  
тяжелобольного содержать под стражей  

Сидеть, лежа на боку

Как сообщил сле-
дователям Юсупов, 
в 2017 году его 
ввели в заблужде-
ние, чтобы он про-
голосовал 
за отступное согла-
шение по кредит-
ному договору 
на 2,5 млрд рублей, 
заключенному 
в 2015 году 

ВООРУЖЕНИЕ «Калашников» представил на обозрение укороченный автомат

Мал, но эффективен и удал
Иван Петров

К
онцерн «Калашников» 
впервые вчера опублико-
вал технические характе-

ристики малогабаритного авто-
мата АМ-17. Это новая разработ-
ка — укороченный и облегченный 
автомат, который может заинте-
ресовать в первую очередь силы 
специальных подразделений раз-
личных силовых и правоохрани-
тельных ведомств. 

Согласно релизу, общая длина 
нового автомата — 740 миллиме-
тров (для сравнения, длина АК-
74 — 940 мм). Длина ствола АМ-
17 составляет всего 230 мм.

Емкость магазина — 30 патро-
нов. АМ-17 использует боепри-
пас калибра 5,45х39 мм.

На опубликованном на сайте 
концерна видео показано, что ма-

газин оснащен окнами визуаль-
ного контроля количества бое-
припасов. Более того, его можно 
использовать как опору для 
стрельбы в положении лежа.

Автомат также оснащен теле-
скопическим складывающимся 
вправо прикладом. В конструк-
цию интегрирована планка Пи-
катинни, которая позволяет кре-
пить прицельные приспособле-
ния и фонари. Переключатели ре-
жима ведения огня выполнены с 
двух сторон. Рукоятка взведения 
затвора может быть расположе-
на как справа, так и слева.

По информации разработчи-
ка, новый автомат АМ-17 созда-
вался в качестве компактного и 
легкого оружия для подразделе-
ний спецназначения. Результа-
том этого стало получение мини-
мально возможных размеров и 

массы. При сложенном прикладе 
перспективный автомат имеет 
длину всего около 500 мм. Масса 
оружия без магазина — порядка 
2,5 кг. Такие особенности кон-
струкции в значительной мере 
упрощают транспортировку и 
применение боевого оружия. 
При этом автомат получил на-
резной ствол средней длины. В 
представленном виде АМ-17 ком-

плектуется щелевым пламегаси-
телем с горизонтальным распо-
ложением окон.

Ранее в пресс-службе концер-
на отмечали интерес к новому ав-
томату со стороны  ФСБ, ФСО и 
Росгвардии. Впрочем, сведений о 
подписании реальных соглаше-
ний пока, по понятным причи-
нам, нет.

Согласно ранее опубликован-

ным сведениям, пока существует 
лишь несколько опытных образ-
цов перспективного стрелкового 
оружия. Они уже были опробова-
ны на стрельбище и прошли 
часть необходимых испытаний. В 
настоящее время автоматы, 
предположительно, проходят го-
сударственные испытания. По-
сле проведения этого этапа про-
верок может стартовать полно-
масштабный серийный выпуск 
оружия в интересах того или ино-
го заказчика.

Впервые опытный экземпляр 
автомата АМ-17 был представлен 
на форуме «Армия-2017». У но-
вого автомата будет и бесшумная 
версия АМБ-17. Его предлагается 
оснащать интегрированным при-
бором бесшумной и беспламен-
ной стрельбы, расширяющим 
круг решаемых задач.  

А К Ц Е Н Т

Малый вес и скромные габариты 
конструкции нового автомата в значи-
тельной мере упрощают транспортировку 
и применение боевого оружия

ДЕНЬГИ Несколько сотен 
тысяч должников были 
разжалованы в пешеходы 

Пройдись 
и расплатись

Владислав Куликов

Федеральная служба судебных приставов подвела итоги 
работы за год. Всего с должников было взыскано 676,2 
миллиарда рублей. Убедить многих расплатиться уда-
лось с помощью достаточно суровых мер: кому-то блоки-
ровали действие водительских прав, и должник вынуж-
ден был  передвигаться пешком, пока не расплатится. Ко-
му-то ограничивали выезд за границу. И так далее.

Как сообщили «РГ» в ведомстве, ограничение на ис-
пользование водительских  прав  применялось в рамках 
368,6 тысячи исполнительных производств.

В результате при-
менения данной 
меры приставы взы-
скали 7,9  миллиарда 
рублей, из них 3,7 
миллиарда алимен-
тов. Заморозка води-
тельских прав разре-
шена по социально 
значимым делам: 
взыскание алимен-
тов, возмещение 
вреда, причиненно-
го здоровью, возме-
щение  ущерба от 
преступления. При 
этом сумма долга 
должна превышать 
10 тысяч рублей. 
«Кроме того, данная 
мера может быть ис-
пользована с целью исполнения требования неимущест-
венного характера, связанного с воспитанием детей, а 
также требования о взыскании административного 
штрафа, назначенного за нарушение порядка пользова-
ния специальным правом», — поясняют в службе судеб-
ных приставов.

Кроме того, 7,5 миллиона должников побывали в спи-
сках невыездных. Но это не значит, что перед каждым из 
них целый год горел красный свет на границе. Многие 
расплатились и были вычеркнуты из списков. Так что 
списки постоянно меняются и обновляются. Как сооб-
щили «РГ» в ФССП России, на 1 января нынешнего года в 
списках невыездных числилось 2,7 миллиона граждан. 

«В результате применения временного ограничения 
на выезд должников из Российской Федерации за 2018 
год в рамках 1,8 миллиона исполнительных производств 
должниками были полностью или частично исполнены 
обязательства по исполнительным производствам на 
сумму 72,1 миллиарда рублей», — сообщили в ведомстве.

Интересная тенденция: в службу судебных приставов 
меньше стало поступать штрафов ГАИ. Эксперты это свя-
зывают с тем, что водители-нарушители полюбили пра-
во дисконта — 50-процентную скидку при своевремен-
ной оплате штрафа. Неплательщиков становится мень-
ше, как результат — число штрафов, поступивших судеб-
ным приставам на исполнение, сократилось почти на 
четверть. Уменьшилось и число штрафов за вождение в 
нетрезвом виде. За год водители, севшие пьяными за 
руль, заплатили 4,6 миллиарда рублей.  

ДОРОГИ Машина подрезала 
автобус с пассажирами, 
один из которых погиб

Смертельный 
маневр

Иван Петров

Вчера в одной из столичных больниц скончался постра-
давший в аварии рейсового пассажирского автобуса, 
произошедшей на юге Москвы днем ранее. Еще двое по-
страдавших пассажиров остаются на больничных кой-
ках. Один из них находится в состоянии средней тяже-
сти, другой — в тяжелом. Об этом сообщили в пресс-служ-
бе столичного департамента здравоохранения.

Страшная авария 
произошла поздно 
вечером 25 февраля 
возле парка «Коло-
менское». Как сооб-
щили в пресс-центре 
«Мосгортранса», 
ДТП было зафикси-
ровано около 23 ча-
сов по адресу: про-
спект Андропова, 
дом 50, корпус 1. Во-
дитель легкового ав-
томобиля при при-
ближении к автобу-
су совершил резкий 
маневр в его сторо-
ну, следствием кото-
рого стало столкно-
вение. От удара го-
родской автобус 
маршрута № 901 от-
бросило в мачту го-
родского освещения. 
На кадрах с места 
происшествия вид-
но, как столб пра-
ктически раскроил надвое переднюю часть автобуса.

О состоянии водителя не сообщалось. В «Мосгортран-
се» говорили лишь о пострадавших из числа пассажиров.

После гибели человека было возбуждено уголовное 
дело. Правоохранительные органы пока не сообщали, за-
держан ли водитель подрезавшей автобус иномарки. Но 
то, что он установлен, известно. По данным Центра орга-
низации дорожного движения Москвы, виновник ДТП за 
период с августа 2018 года умудрился получить аж 86 
штрафов за нарушение Правил дорожного движения. 
Там есть и превышение скорости, и проезд на красный 
свет, и пересечение сплошной линии. 

Примечательно, что в тот же день очень похожее ДТП 
произошло в Хабаровске. Рейсовый автобус с 25 пасса-
жирами столкнулся с фонарным столбом, а потенциаль-
ным виновником аварии также может быть признан во-
дитель легковушки. Автобус № 29 двигался по улице Во-
лочаевской в первом ряду. Следом за ним ехал автомо-
биль Toyota Noah, водитель которого решил сместиться 
во второй ряд и своим резким маневром вынудил оши-
биться водителя автобуса. Автобус врезался в дерево и 
световую опору. Пострадали также трое пассажиров.  

Пока не сообща-
лось, задержан ли 
водитель иномар-
ки, столкнувшей 
в ходе ДТП на обо-
чину автобус. Но 
имя его установле-
но. Он оказался 
злостным наруши-
телем ПДД — за пол-
года ему выписано 
более 86 штрафов 

По данным службы 
судебных приста-
вов, за год в спи-
сках невыездных 
побывали 7,5 мил-
лиона граждан. 
В результате было 
взыскано 72,1 мил-
лиарда рублей 
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ПРЕЦЕДЕНТ Суд ООН 
признал незаконным 
суверенитет Британии 
над островами Чагос 

Обыкновенная 
колония

Екатерина Забродина

Островное государство Маврикий выиграло дело против 
Великобритании в Международном суде ООН. Камнем 
преткновения стала судьба архипелага Чагос, который 
еще в 1965 году был отторгнут от Маврикия — тогда еще 
британской колонии. И хотя через несколько лет сам Мав-
рикий обрел независимость, острова Чагос так и остались 
под фактической юрисдикцией Лондона. Суд в Гааге при-
знал незаконным раздел колонии вопреки резолюции 
ООН, потребовав от британцев «как можно скорее завер-
шить управление островами Чагос».

Вот уже почти 70 лет на главном острове архипелага 
Диего Гарсия располагается американская военная авиа-
база, а также секретная тюрьма наподобие Гуантанамо. 
Ни журналистов, ни правозащитников туда не пускают. 
Тем не менее власти Маврикия заявили об «историческом 
моменте». Против того, чтобы признать нелегитимной 
власть Британии над островами Чагос, высказались лишь 
Соединенные Штаты, в то время как 12 делегаций поддер-
жали «скорейшее завершение деколонизации Маврикия». 
Под ней подразумевается не только передача Маврикию 
островов Чагос, но и возвращение туда коренных жителей 
(народ илои), которым до недавних пор было запрещено 
даже посещать родные места. Исторические документы 
отмечают, что их депортация осуществлялась драматично 
и болезненно. При этом британские власти пытались пред-
ставить дело так, что речь шла лишь о «сезонных рабочих», 
которые уезжали с островов из-за закрытия кокосовых 
плантаций. Только по официальным данным, с островов 
Чагос было выселено 1500 человек. Некоторые эксперты 
полагают, что британские власти в 2010 году не случайно 
создали на островах крупнейший в мире заповедник ко-
ралловых рифов, соседствующий с базой: на самом деле он 
служит еще одним препятствием для возвращения абори-
генов. «Нам предлагают подачку — некие «туры памяти», 
считая нас «Пятницами», как называли чагосцев докумен-
ты колониальной эпохи, — приводит The Guardian слова 
профессора Филиппа Сэндса, выступавшего в Гааге. — Вер-
дикт явил собой торжество права, теперь Британия и Мав-
рикий должны договариваться». Хотя решение суда не но-
сит юридически обязывающего характера, вопрос об 
островах может быть вынесен на Генассамблею ООН. 

СКАНДАЛ Победительница 
украинского отбора 
отказалась ехать 
на «Евровидение»

Стон вместо 
песни

Павел Дульман

Главным политическим событием последних дней на 
Украине стал национальный отбор на конкурс «Еврови-
дение». Мероприятие, не предполагающее политиче-
ской подоплеки, о чем есть и запись в организационных 
документах Европейского вещательного союза, на Ук-
раине уже не первый год превращается в национали-
стическую манифестацию. 

В 2017 году, на-
помним, жертвой 
этих страстей стала 
российская испол-
нительница Юлия 
Самойлова, которую 
украинские органи-
заторы попросту не 
пустили в Киев. В 
этом году конфликт 
стал внутренним: 
победительницу на-
ционального отбо-
рочного тура Анну 
Корсун, выступаю-
щую под сцениче-
ским именем Maruv, 
те же люди обвинили 
в отсутствии патрио-
тизма и симпатиям к 
«стране-агрессору». 
Местными подряд-
чиками «Евровиде-
ния» — Национальной телерадиокомпанией Украины 
(НТКУ), ей был предложен унизительный, и во многом 
«политический» контракт, фактически ультиматум, от 
которого она была вынуждена отказаться. Так, НТКУ 
требовала от певицы отказаться от запланированных га-
стролей в России, незамедлительно передать права на 
конкурсную песню (сейчас они принадлежат российско-
му представительству транснациональной корпорации 
Warner) и предъявляла массу других условий — общение 
только с одобренными НТКУ журналистами, сверка ее 
речей с «интересами Украины» и прочие требования к ее 
«миссии», которые сама Maruv назвала абсурдными.

В НТКУ своеобразие предложенного договора объя-
снили тем, что «исполнитель является послом Украины и 
представляет не только музыку, но и взгляды украинско-
го общества». И это новое слово в истории певческого 
конкурса «Евровидение» — вмененная обязанность пред-
ставлять запатентованные неизвестно кем «обществен-
ные взгляды». Из казуса Maruv можно сделать несколько 
выводов. Первый — о том, что вкусы украинской аудито-
рии намного лучше, чем у украинской «патриотиче-
ской» власти. Второй — о том, что украинский шоу-биз-
нес так или иначе неотделим от российского, и та же 
Анна Корсун видит свое будущее в России. 

ОТСТАВКА В Тегеране обсуждают желание главы МИД покинуть свой пост 

Министр устал 
Станислав Хамдохов,
«Российская газета», Тегеран 

Г
лава МИД Ирана Мохаммад 
Джавад Зариф накануне но-
чью выступил с неоднознач-

ным заявлением, которое многие 
расценили как желание мини-
стра уйти в отставку. При этом 

глава иранского МИД, известный 
поклонник социальных сетей, 
разместил «нашумевший» текст 
в своем Instagram. В нем, в част-
ности, он извинился перед иран-
ским народом за «все недостатки 
во время службы» и «неспособ-
ность» далее оставаться на своем 
посту. 

На ситуацию оперативно от-
реагировали большинство иран-
ских парламентариев, которые 
на утреннем заседании меджли-
са подписали письмо на имя пре-
зидента с просьбой сохранить 
Зарифа на посту главы МИД. 

Вместе с тем, выступая перед 
сотрудниками Центробанка 
Ирана, Роухани, наоборот, наря-
ду  с   министерством нефти 
и Центробанком похвалил МИД 
страны и лично его руководите-
ля Зарифа, назвав указанные ве-

домства «передним краем со-
противления» санкционной по-
литике США. Что подтолкнуло 
Зарифа к намерению покинуть 
пост, пока неизвестно. Частично 
завесу тайны приоткрыл глава 
парламентской комиссии по 
внешней политике и безопасно-
сти Ирана Хешматолла Фалахат-
пише. По его словам, причиной 
желания министра уйти в от-
ставку стали «противоречия За-
рифа с некоторыми членами 
правительства». А другой член 

комиссии, Мохаммад Резаи, свя-
зал отставку главы МИД «с раз-
ногласиями с президентом Роу-
хани».

Когда верстался номер, стало 
известно, что официальный 
представитель МИД ИРИ Бахрам 
Гасеми заявил через телеграм-
канал, что президент Ирана Ха-
сан Роухани не принял отставку 
Зарифа. 

СЛЕДИМ 

ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Тема военной 
интервенции 
в Венесуэлу 
отходит 
на второй план

МЯТЕЖНИКИ 
«ПЕРЕГОРЕЛИ»
Сергей Новиков, 
«Российская газета», Каракас

До сих пор все действия провоз-
гласившего себя президентом Ве-
несуэлы Хуана Гуайдо предпри-
нимались по принципу «все, что 
плохо для страны, — хорошо». 
Именно это в большей степени 
отвечает интересам оппозицио-
нера, а также его покровителей в 
Вашингтоне — ведь только путем 
сознательного ухудшения соци-
ально-экономической обстанов-
ки в республике в венесуэльском 
обществе удается поддерживать 
протестные настроения. 

Сними сейчас губительные 
для ориентированной на сырье-
вой экспорт экономики санкции 
— и завтра в распределяемых пра-
вительством Николаса Мадуро 
продуктовых наборах появятся 
мясо и рыба, темпы строительст-
ва социального жилья увеличат-
ся и о попытках госпереворота 
можно будет забыть… Тем более 
что сам Гуайдо накануне 23 фев-
раля, дня попытки насильствен-
ной доставки американской гу-
манитарной помощи в Венесуэ-
лу, уехал в соседнюю Колумбию, 
чтобы триумфально вернуться в 
Боливарианскую Республику во 
главе «спасительной колонны». 
Авантюра с отправкой непроше-
ной помощи провалилась. А Ве-
несуэла лишь выиграла от «побе-
га» Гуайдо: находясь за грани-
цей, он представляет куда мень-
ше опасности для дестабилиза-
ции обстановки в стране. Там 
практически не осталось оппози-
ционеров, способных повести за 
собой народ. Чтобы снова «под-
нять» массы, правым просто не-
обходим лидер, а его нет. Пер-
спективы возвращения Гуайдо в 
страну крайне туманны. Ведь он 
перебрался в Колумбию в нару-
шение запрета Верховного суда 
Венесуэлы. Сейчас уже появля-
ются сведения о том, что вы-
браться ему удалось не через 
официальный погранпереход, а 
на любезно предоставленном ко-
лумбийскими «друзьями» верто-
лете,  раскрашенном в белые цве-
та, закрепленные здесь за мед-
транспортом. Согласятся ли бо-
ливарианские власти пустить 
«беглеца» назад — большой во-
прос. Ведь налицо нарушение су-
дебного запрета и миграционно-
го законодательства. Нельзя 
исключать, что в качестве оче-
редной провокации Гуайдо мо-
жет таким же путем и вернуться 
в Венесуэлу. Ведь из Вашингтона 
уже неоднократно угрожали, что 
любые попытки ограничить его 
свободу немедленно повлекут за 
собой реакцию со стороны США, 
вплоть до военной. Похоже, что 
определяющей в венесуэльском 
кризисе по-прежнему остается 
позиция Вашингтона. Внутри же 
явных угроз для президента Ни-
коласа Мадуро пока не просле-
живается. Даже относительно не-
спокойная обстановка в пригра-
ничных с Колумбией и Бразили-
ей штатах в целом носит контр-
олируемый характер. 

САММИТ От Кима и Трампа ждут договоренностей

Ужин для двоих

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Ханой 

В 
Ханое стартуют офици-
альные мероприятия 
американо-североко-
рейского саммита. За 
этой второй встречей 
Дональда Трампа и Ким 
Чен Ына пристально 
следят многие — кто-то 
с оптимизмом и боль-

шими ожиданиями, кто-то со 
скепсисом и иронией. Лидерам 
США и КНДР предстоит обсудить 
действительно непростые про-
блемы, включая ядерное разору-
жение, мир в регионе, установле-
ние официальных отношений 
между Вашингтоном и Пхенья-
ном. СМИ, политологи и простые 
обыватели из самых разных 
стран уже потратили немало вре-
мени, делая прогнозы  по поводу 
результатов саммита, но никто не 
может  с уверенностью предска-
зать исход. Впрочем, кое-какие 
предположения можно сделать, 
тем более что и Трамп, и Ким явно 
не настроены возвращаться до-
мой с пустыми руками. Накануне 
саммита мы решили объяснить, 
что именно на кону, чего хотят 
США, а чего КНДР и какие вари-
анты исхода наиболее вероятны.

Главные герои этого политиче-
ского шоу международного мас-
штаба уже прибыли к месту 
встречи. Во вторник утром состав 
Ким Чен Ына пересек китайско-
вьетнамскую границу, где на при-
граничной станции Донгдан уже 
ждали почетный караул, красный 
ковер и ликующие вьетнамцы, 
которые размахивали флагами 
Северной Кореи и своей страны. 
Ким спокойно вышел из вагона, 
поздоровался с приехавшими его 
встретить высокопоставленными 
чиновниками Вьетнама, помахал 
собравшимся рукой и пересел в 
бронированный лимузин. Менее 
чем через три часа лидер КНДР со 

всей свитой добрался до Ханоя. 
«Борт № 1» с президентом США 
прилетел вчера же вечером. Во 
второй половине дня в среду Ким 
и Трамп пообщаются в узком со-
ставе с участием переводчиков и 
двух помощников с каждой сто-
роны, а потом пройдет короткий 
совместный ужин. А уже 28 фев-
раля состоятся полноценные пе-
реговоры, по итогам которых 
ожидается подписание совмест-
ной декларации или прочего рода 
договоренностей.

По поводу содержания согла-
шений Кима и Трампа идут боль-
шие споры, огромное количество 
предположений, в рамках кото-
рых можно услышать как прогно-
зы «исторического успеха и нача-
ла новой эры», так и «очередного 
провала и полной бесполезно-
сти». О чем же будут говорить 
Ким Чен Ын и Дональд Трамп?

Основной блок тем хорошо из-
вестен: это ядерное, а также ра-
кетное разоружение КНДР, во-
просы мира в регионе и нормали-
зация американо-северокорей-
ских отношений. Если говорить 
совсем просто, то Ким Чен Ын на-
мерен как можно дороже «про-
дать» свое ядерное оружие (а луч-
ше вообще ограничиться лишь 
каким-то сокращением), тогда 
как США хотят его как можно де-
шевле «купить». В целом, своего 
рода дипломатический торг, неу-
дачи с которым ранее уже приво-
дили к разного рода кризисам на 
Корейском полуострове. Сразу 

можно сказать, что какие-то се-
рьезные договоренности весьма 
вероятны, хотя очевидно, что ре-
шить «здесь, всё и сразу» не полу-
чится, даже если бы лидеры США 
и КНДР этого искренне хотели. 
Главная задача северокорейского 
лидера — привезти соотечествен-
никам ослабление международ-
ных санкций против КНДР, кото-
рые, судя по разным данным, не-
гативно сказываются на эконо-
мике Северной Кореи. Стоит ого-
вориться, что это не тот случай, 
что КНДР находится «при смерти 
из-за жесткой хватки санкций», 
но все равно вопрос важный. И, 
судя по предварительным перего-
ворам представителей США и Се-
верной Кореи, именно отмена 
или хотя бы ослабление санкций 
— главная цель КНДР .

Если говорить о Трампе, ему 
тоже нужен успех, чтобы преодо-
леть перманентный внутриполи-
тический кризис и показать всем 
оппонентам, что именно он (и 
никто другой из его конкурентов) 
может решать самые сложные 
проблемы. Кроме того, ему необ-
ходимо утихомирить многочи-
сленных критиков в США, кото-
рые утверждают, что на предыду-
щем саммите в Сингапуре в июне 
прошлого года Ким переиграл 
Трампа «в одну калитку» и аме-
риканский лидер дал себя «забол-
тать». Для США главная задача — 
добиться от КНДР явных, значи-
мых шагов в области ядерного ра-
зоружения, а также, по возмож-

ности, ликвидации ракетных воо-
ружений. Второй по важности во-
прос касается системы мира в ре-
гионе. Тут речь идет об официаль-
ном окончании войны на Корей-
ском полуострове, которая с 
1953 года только лишь «заморо-
жена», а также о каком-либо мир-
ном соглашении между США и 
КНДР.

С нашей точки зрения, можно 
ожидать, что КНДР пойдет на де-
монтаж и инспекции части ядер-
ных объектов (например ком-
плекса в Йонбёне), а также может 
согласиться на проверки некото-
рых ракетных полигонов и сокра-
щения ракетного оружия. США 
же из-за целого ряда факторов не 
смогут «выписать чек», количе-
ство нулей в котором удовлетво-
рит КНДР. То же самое можно ска-
зать и о международных санкци-
ях, а также односторонних мерах 
Вашингтона. Их Трамп даже при 
всем желании отменить полно-
стью не сможет. Но вполне реаль-
но ожидать, что США согласятся 
«дать зеленый свет» межкорей-
ским проектам, чего так жаждет 
Сеул и очень хочет Пхеньян. Для 

США это выгодно тем, что они 
как бы сохранят свои санкции и 
«почти не уступят тирану», но 
разрешат сотрудничать южанам, 
сделав северянам ответный реве-
ранс. Нельзя также исключать, 
что стороны официально провоз-
гласят Корейскую войну окон-
ченной. Вполне возможно откры-
тие друг у друга официальных 
офисов связи, что станет шагом в 
сторону установления дипотно-
шений.

Есть возможность и каких-то 
экспромтов в ходе личных пере-
говоров Трампа и Кима. Этого, 
кстати, очень боится окружение 
президента США, так как  нежела-
ние Трампа вдаваться в детали 
общеизвестно, на чем и может 
сыграть Ким Чен Ын, уговорив 
президента США «прямо здесь 
подмахнуть» какой-то новый па-
раграф в договоренностях.  

Неизбежно, что этот саммит 
не будет последним, а переговор-
ный процесс будет весьма дол-
гим. 

В Ханое к саммиту США — КНДР
подготовились не только власти,
но и бармены.

Уход Зарифа может означать поворот Тегерана к жесткому внешнеполитиче-
скому курсу.

А К Ц Е Н Т

Нежелание Трампа вдаваться в детали 
общеизвестно, на чем и может сыграть 
Ким Чен Ын, уговорив его «прямо здесь 
подмахнуть» какой-то новый параграф

Авторитетно

В Кремле поделились ожиданиями от новой встречи лидеров США и 

КНДР. «Если она поможет продвинуться по пути решения североко-

рейского ядерного досье, ядерной проблемы, поможет продвинуться 

на пути создания более безопасного и стабильного Корейского полу-

острова, снизит напряженность там, то, безусловно, это можно будет 

только приветствовать», — сказал журналистам пресс-секретарь пре-

зидента РФ Дмитрий Песков. На просьбу дать оценку Кремля преды-

дущей встрече Дональда Трампа и Ким Чен Ына Песков отметил, что 

после нее были «определенные признаки разрядки». «Это все конста-

тировали и признавали», — заметил он. «Здесь у нас системная нюан-

сировка в подходах, — продолжил представитель Кремля. — Мы счита-

ем, что любые шаги, которые делает навстречу нам северокорейское 

руководство, должны в ответ получать некое встречное движение. 

Только таким образом, такой практикой малых шагов навстречу друг 

другу можно достигнуть положительных результатов». 

Подготовила Кира Латухина

— За развитием ситуации следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/6130

ВЗГЛЯД ИЗ США

Вице-президент США Майкл Пенс 

заявил, что США рассчитывают «на 

мирный политический переход» 

власти, но не исключают никаких 

вариантов. Складывается впечатле-

ние, что, если «мирного перехода» 

не получится, Вашингтон готов до-

биваться государственного перево-

рота в Венесуэле любыми способа-

ми, в том числе военными, хотя 

страны Южной Америки отказа-

лись поддерживать такой сценарий.

Красноречивым стал жест амери-

канского сенатора Марко Рубио, ко-

торый в качестве намека Мадуро 

разместил в своем «Твиттере» фо-

тографии расправы над ливийским 

руководителем Муаммаром Кадда-

фи. По данным axios.com, именно 

Рубио, имеющий кубинские корни, 

наряду с вице-президентом Майком 

Пенсом являются ключевыми архи-

текторами политики США в отноше-

нии Венесуэлы. Кроме того, США 

запросили экстренное заседание 

Совета Безопасности ООН по ситуа-

ции в Венесуэле, которое прошло 

во вторник поздно ночью, уже по-

сле подписания номера. Встреча 

планировалась в открытом форма-

те. По данным агентства ТАСС, пе-

ред заседанием американская деле-

гация подготовила проект резолю-

ции, в которой содержится призыв к 

проведению в Венесуэле внеоче-

редных президентских выборов, на 

чем настаивает оппозиция.

Подготовил Игорь Дунаевский

МНЕНИЕ

Владимир Сажин, старший научный сотрудник Института востоковедения РАН:

— Иран под руководством президента Хасана Роухани 

и при непосредственной поддержке министра ино-

странных дел Мохаммада Джавада Зарифа стремился 

наладить отношения со многими странами. Однако 

президент США Дональд Трамп, выйдя из Совместного 

всеобъемлющего плана действий (СВПД), подорвал 

основы внешней политики Ирана, заложенные Роухани 

и Зарифом. Главной целью Вашингтона при выходе из 

соглашения была смена режима в Иране или его либе-

рализация. Но получилось наоборот — своим решени-

ем Вашингтон дал козырь иранским консерваторам, 

в первую очередь тем, кто хочет, чтобы Исламская Ре-

спублика вернулась к состоянию первых лет после Ис-

ламской революции 1979 года. Изменения в правитель-

стве Роухани начались еще летом 2018 года, когда его 

покинули несколько экономистов. Теперь же получает-

ся, что и политики типа Зарифа не могут выдержать 

растущего давления со стороны консерваторов.

К сожалению, уход Зарифа с поста главы МИД ИРИ мо-

жет привести к радикализации политики Ирана. Если 

верх возьмут консерваторы, то Иран, возможно, вый-

дет из сделки и восстановит ядерную программу в том 

виде, какой она была до заключения СВПД, и выйдет из-

под контроля МАГАТЭ за своими атомными объектами. 

Понятно, чем такое обострение может закончиться.

Правда, остается надежда, что Зариф с согласия Роуха-

ни просто запустил, что называется, «пробный шар», 

чтобы понять реакцию в истеблишменте и в обществе 

в целом, а на самом деле пока не намерен покидать 

пост министра иностранных дел.

Подготовил Константин Волков

КСТАТИ

Ситуация с требованиями, выдвинутыми для Maruv на Украине, 

увы, типична. Но артисты из этой страны все равно к нам приез-

жают, несмотря на запреты властей в Киеве. Ведь Россия в от-

личие от Украины гастроли артистов из стран, которые многие 

из нас по-прежнему считают братскими, не запрещает. Недав-

но три аншлаговых концерта в Москве дала Светлана Лобода. 

Еще двое украинцев — Ани Лорак и Константин Меладзе — были 

наставниками в шоу «Голос», завершившемся в новогодние 

праздники. Регулярно выступают у нас и Мари Краймбрери, 

Макс Барских, Потап и Настя, Alekseev, новые звезды панк-ро-

ка «Пошлая Молли», да и многие другие. Пусть люди сами раз-

бираются, с кем им дружить и кому верить…

Подготовил Александр Алексеев
A

P

Певица Maruv (Анна Корсун) 
со своей группой на отборочном туре 
«Евровидения».
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— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1651662
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Тенор Дмитрий Корчак выступил в «Зарядье» со своими друзьями — 
мировыми оперными звездами 

Кто дирижирует, тот и поет
Андрей Золотов-мл.

В
семирно известный рос-
сийский тенор Дмитрий 
Корчак с недавних пор уве-

ренно выступает и как дирижер. 
Только что в Гамбурге он спел 
главную партию в опере Глюка 
«Орфей и Эвридика» (постанов-
ка балетмейстера Джона Ной-
майера). А в нынешний вторник у 
него большой концерт уже в Мо-
скве, в зале «Зарядье». Причем 
здесь он и поет, и дирижирует. 
Мы застали Корчака в Вене, куда 
он прилетел на день, — между Гам-
бургом и Москвой.

Как вам работалось в Гамбурге 
с легендарным Джоном Ной-
майером?

ДМИТРИЙ КОРЧАК: Я очень ждал эту 
работу — опера «Орфей и Эвриди-
ка» дала возможность познако-
миться с Джоном Ноймайером. В 
его постановке балет и пение 
равнозначны на сцене. Очень ин-
тересно было наблюдать, как на 
глазах рождаются его хореогра-
фические идеи. Это позволило не 
сокращать музыкальный мате-
риал, что делается обычно в 
оперных театрах. И соприко-
снуться изнутри с жизнью балет-
ных артистов, которую я раньше 
не знал. А партия Орфея — одна из 
самых сложных, которые я пел. 

Сложно это — совмещать, как 
делаете вы, профессии певца и 
дирижера? 

ДМИТРИЙ КОРЧАК: Диплом дирижера 
принес мне очень большие диви-
денды в певческой карьере. Ка-
ждая партия была новая, клавир 
нужно было выучить наизусть. 
На это мне требовалось гораздо 

меньше времени, чем некоторым 
моим коллегам-певцам, не се-
крет, что некоторые из них даже 
не знают нот. Это же помогло в 
работе с большими дирижерами 
— среди них и Лорин Мазель, и Зу-
бин Мета, и Рикардо Мути. Вели-
кие дирижеры всегда хотят полу-
чить от тебя быстрый отклик, а 
это не так легко.

И вот я подумал, что даже при 
большом репертуаре — около 60 
главных партий в операх и более 
25 записанных дисков — мне ста-
ло тесно в оперном мире, кото-
рый сегодня приобретает вид 
простого зарабатывания денег, 
индустрии. Смотрел на дириже-
ров, у многих учился. Рикардо 
Мути поддерживает меня, даже 
подарил мне свою палочку, я ею 
дирижирую. В минувшем году 
уже шесть новых опер было по-
ставлено мною как дирижером и 
в Михайловском, и в Новосибир-
ском театрах. Может быть, мне 
сегодня не хватает двадцатилет-
него дирижерского опыта, но 
очень помогает вокальный и сце-
нический опыт. 

Что для вас все-таки на первом 
месте?

ДМИТРИЙ КОРЧАК: Пока для меня пе-
ние — основная профессия. Со-
глашаюсь только на те дирижер-
ские проекты, которые мне инте-
ресны. Рутина мне не интересна.

Концерт в Москве назвали 
«Дмитрий Корчак и его дру-
зья». Кто они, ваши друзья?

ДМИТРИЙ КОРЧАК: Это по следам мое-
го дня рождения, 40-летия. Решил 
сделать такой музыкальный 
праздник с моими друзьями. Мы 
часто и встретиться-то не можем 

из-за гастрольных графиков. 
Скрипач Сергей Крылов, напри-
мер, прилетит проездом из Бей-
рута. Другие прилетают из Евро-
пы. Молодой тенор Леви Секха-
пан из Южной Африки — победи-
тель «Опералии» прошлого года. 
Андрей Данилов — победитель 
конкурса Хосе Каррераса в Мо-
скве, где я был членом жюри. Бу-
дут Сергей Романовский и Алек-
сей Татаринцев. Будет Василий 
Ладюк — мой одноклассник, ба-
ритон, обладатель первой пре-
мии «Опералии». Две потрясаю-
щие певицы — Вероника Джиоева 
и Любовь Петрова, которую я 
специально пригласил для испол-
нения «Глории» Пуленка. В кон-
церте участвуют Московский об-
ластной хор имени Кожевникова 
и замечательный оркестр Musica 
Viva, с которым мы уже сделали 
великолепный концерт Россини в 
ноябре. В одном отделении я буду 
петь, а дирижировать — Констан-
тин Чудовский. А в другом отде-
лении дирижировать буду сам. 

А где вас ждут после Москвы?
ДМИТРИЙ КОРЧАК: Сразу вернусь к 
изучению новой партии — «Ро-
берта-Дьявола» Мейербера, ко-
торого предстоит петь в апреле в 
Брюсселе. В конце апреля и в мае 
буду дирижировать концертами 
лауреатов конкурса Хосе Карре-
раса в Москве и Вене. А в начале 
апреля — концерт из произведе-
ний Гершвина и Стравинского в 
Большом зале консерватории. 
Много планов, много партитур, 
которые еще предстоит выучить. 
В этом тоже сложность профес-
сии — много новой музыки. Зато 
она дает жизнь, воздух, эмоции и 
силы, чтобы двигаться дальше. 

УТРАТА Ушел 
из жизни артист 
и режиссер 
Андрейс 
Жагарс

ОН УЛЫБАЛСЯ 
МИРУ
Кристина Рябкова

Известный оперный режиссер 
и артист театра и кино, экс-ди-
ректор Латвийской националь-
ной оперы,  популярный теле-
ведущий программ «Большая 
опера» и «Большой балет» на 
канале «Культура» Андрейс 
Жагарс скончался после про-
должительной болезни в возра-
сте 60 лет. 

О своем коллеге и друге вспо-
минает художественный руково-
дитель театра «Геликон-опера» 
Дмитрий Бертман:

— Андрейс Жагарс был моим 
очень близким другом почти сем-
надцать лет, и мне очень тяжело 
говорить, что он «был». Андрейс — 
невероятно красивый человек, не 
только внешне, но и внутренне, 
настоящий европеец, красавец, 
человек-праздник, человек-сол-
нце. Человек, который объединял 
вокруг себя людей и говорил обо 
всем только в положительном со-
пряжении. 

Талантливейший артист, ко-
торого в Советском Союзе знали 
как киноактера, он стал и вели-
колепным директором Рижской 
оперы, сделав этот театр извест-
ным во всем мире. Он обожал 
Россию, и так совпало, что он 
умер в тот же день, что и три года 
назад Эри Клас, эстонский дири-
жер. Невозможно представить, 
что бы вообще положительного 
было бы между нашими страна-
ми, если бы не эти люди! Они 
были уникальными послами и 
сделали для нас всех намного 
больше, чем политики: они сое-
диняли наши страны.

Андрейс вообще умел соеди-
нять людей, дарить друзей друг 
другу. По его приглашению я 
ставил в Рижской опере «То-
ску», и с тех пор у меня в Латвии 
появилось огромное количество 
друзей. Он ставил спектакли в 
Риге, во многих европейских те-
атрах, в Петербурге, Москве, ра-
ботал  в Красноярском театре, 
вывозил российские театры в 
Латвию и представлял Рижскую 
оперу на сцене Большого театра. 
Он был ведущим телеканала 
«Культура» и вообще — извест-
нейшим российским деятелем 
культуры. Он также ставил опер-
ные спектакли во многих теа-
трах Европы. 

10 лет назад я ему предложил 
преподавать в ГИТИСе. Он  воз-
главил курс оперной режиссуры 
в ГИТИСе и выпустил уже два 
курса учеников, в том числе ре-
жиссера Илью Ильина, который 
работает у нас в Геликоне. Он по-
дарил миру огромное количест-
во певцов, которых вырастил на 
оперной сцене, потому что Анд-
рейс не был режиссером, кото-
рый просто пользовал артистов: 
он выращивал их. Среди его 
звезд — Александр Антоненко,  
Элина Гаранча, Кристине Опо-
лайс, Мария Ребека, Лиене Кин-
ча и другие, которые сейчас бли-
стают по всему миру. Он пригла-
сил в театр совсем молодого и 
неизвестного еще тогда дириже-
ра Андриса Нелсонса — сегодня 
он один из лучших дирижеров 
мира. Это огромный вклад Анд-
рейса Жагарса  в мировую куль-
туру. 

Конечно, я знал, что он болен, 
но мы верили, что все будет хо-
рошо. Сам Андрейс говорил, что 
у него улучшение: об этом ему 
говорили врачи. Еще неделю на-
зад он приходил посмотреть ге-
неральную репетицию «Пая-
цев» в Рижской опере, весной 
должен был принять участие в 
работе жюри конкурса молодых 
оперных режиссеров «Нано-
опера». 

Нам будет не хватать его улыб-
ки, его иронии, его юмора. Он  
улыбался миру. 

КИНО На экранах — фильм «Тобол» по роману Алексея Иванова

Троянский швед

Павел Басинский 

Л
ента «Тобол» режис-
сера Игоря Зайцева 
(фильм «Каникулы 
строгого режима», се-
риалы «Есенин» и 
«Чкалов»), на мой 
взгляд, является про-
должением серии 
историко-патриоти-

ческих кинолент, таких как «Ста-
линград» и «Викинг». Картина 
еще раз демонстрирует в общем 
правильный сам по себе тренд, ко-
торый наметился в последнее вре-
мя в политике современного рос-
сийского кино: нужно снимать 
большие исторические эпопеи, но 
так, чтобы зрителю на их просмо-
тре было нескучно.

Со зрелищностью в «Тоболе» 
все в порядке. С интригой — тоже.

Первый губернатор Сибир-
ской губернии князь Матвей Гага-
рин (яркая роль в исполнении Ев-
гения Дятлова) задумал обмануть 
самого Петра I (Дмитрий Дюжев). 
Обман, как выясняется в конце, 
не только корысти ради, но и во-
лей государственной необходи-
мости. Императору нужны день-
ги, а где их взять? Главный доход 
сибирский губернатор получает 
от торговли с Китаем. Но на Китай 
напали воинственные степняки-
джунгары, и страна нуждается в 

военной поддержке России. А вое-
вать с джунгарами Петр не хочет. 
А деньги в казну с Гагарина требу-
ет. Так экономика вступает в про-
тиворечие с внешней политикой, 
и Гагарин оказывается в эпицен-
тре конфликта государственных 
интересов.

Гагарин обманом добивается 
того, чтобы на границу с джунга-
рами был отправлен небольшой 
военный корпус под началом пол-
ковника и молодых офицеров, 
только что отучившихся в Европе. 
Одного из них, Ивана Демарина, 
весьма недурно играет молодой 
Илья Маланин. В Тобольске он на-
ходит свою любовь — дочь архи-
тектора и летописца Семена Ре-
мезова (в блистательном испол-
нении Дмитрия Назарова). В этот 
сюжет органично вписывается 
эхо недавней войны со шведами: 
их, пленных, в Тобольске пруд 
пруди, и из них собирается от-
дельный отряд под командовани-
ем Демарина.

Не буду рассказывать всю ин-
тригу, но суть ее в том, что Гагари-
ну таки удается стравить джунга-
ров с русскими, и это оборачива-
ется немалой кровью. Предводи-
телей джунгаров играет казах-
ский актер Еркебулан Даиров, и 
это точно одна из лучших ролей 
фильма. Засланного для смуты 
«троянского шведа» Юхана Рена-
та (исторический персонаж, пер-
вый шведский картограф Сиби-
ри) отлично играет актер Андрей 
Бурковский, если не обращать 
внимания на слишком уж прими-
тивное коверканье им русской 
речи в духе «моя твоя не пони-
мать».

Боевые сцены поставлены, на-
верное, прекрасно, но я в этом 
мало что понимаю. Единственный 
прокол: положительный герой 
(Демарин) в последнем поединке 
с отрицательным (вождь джунга-
ров), которым по закону жанра 
должна венчаться вся кровавая 
драка, убивает врага в спину. Это 

как-то не по-нашему, не по-рус-
ски!

В фильме две лав стори: Юхана 
и Бригитты (тоже реальный пер-
сонаж, шведская учительница, 
мемуарист, проведшая семнад-
цать лет в плену в Джунгарии), Де-
марина и Маши Ремезовой. На 
мой вкус, обе крайне незамысло-
ваты и невыразительны. Но без 
них, понятное дело, нельзя.

Отдельно об исполнении роли 
Петра I. Дмитрий Дюжев старал-
ся. Но мне кажется, это его и под-
вело. Петр получился такой стара-
тельный. Все на месте: корабли, 
«ассамблеи», бешеный «ндрав». 
Впрочем, тут упрек, скорее, ре-
жиссеру. Слишком уж все «по пра-
вилам». Где должен первый раз по-
явиться Петр I, чтобы в него пове-
рили? Разумеется, на закладке 
судна: он же царь-«плотник»! Где 
он потом появится, чтобы в него 
поверили окончательно? Конеч-
но, на балу, на «ассамблее», и, ко-
нечно, разругает в хвост и в гриву 
этих «шаркунов» (не понятно 
только, зачем он эти «ассамблеи» 
в подражание Европе устраивал?) 
И, конечно, в конце фильма Петр 
должен изречь что-то эпохальное, 
вперив сверкающие очи в широ-
кий экран.

Впрочем, роль Петра по опре-
делению была самая трудная. 
Слишком мощные предшествен-

ники: Николай Симонов («Петр 
Первый», 1938) и Алексей Пет-
ренко («Сказ про то, как царь 
Петр арапа женил», 1976; к слову, 
этот фильм в свое время собрал 
более 33 млн зрителей). Здесь 
трудно было добавить что-то но-
вое. Ну, разве что сыграть Петра 
как-то принципиально иначе, но 
это не входило в задачу режиссе-
ра, да и роль императора в этом 
фильме эпизодическая.

Фильм в целом получился. К 
роману Алексея Иванова он, ко-
нечно, имеет косвенное отноше-
ние. Но если Иванов стремится к 
тому, чтобы его книги широко 
экранизировали (а он, кажется, к 
этому стремится), то ему нужно 
смириться с неизбежными поте-
рями. Которые, между прочим, 
порой оборачиваются не потеря-
ми. Фильм «Географ глобус про-
пил» Александра Велединского 
также имел косвенное отношение 
к оригинальному роману, но при 
этом оказался, на мой взгляд, 
вполне ему конгениален.

Но это совсем другая исто-
рия. 

Шведка Бригитта  (актриса Агата 
Муцениеце) — реальный персонаж. 
Учительница, мемуаристка, 17 лет 
проведшая в плену в Джунгарии.

Дмитрий Корчак: Мне стало тесно в оперном мире, который сегодня приобре-
тает вид простого зарабатывания денег, индустрии.

А К Ц Е Н Т

Фильм в целом получился. К роману 
Алексея Иванова он, конечно, 
имеет косвенное отношение

Андрейс был красивый человек, 
не только внешне, но и внутренне, 
человек-праздник, человек-солнце. 

— Трейлер фильма на сайте
rg.ru/art/1593701

ДИКТАТУРА ТАЛИИ
Интервью Анны Поповой, руководителя Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав потребителей 
и  благополучия человека, опубликованное на ленте 
РИА «Новости», в котором она рассказала о том, что ее 
ведомство изучает опыт зарубежных стран в борьбе с 
ожирением, вызвало неприязненную реакцию ряда 
СМИ и активистов социальных сетей. Настолько 
острую, что Роспотребнадзор был вынужден в тот же 
день, 14 февраля 2019 года, через ТАСС успокаивать 
взволнованную общественность, которая решила, что 
теперь россиянам придется подгонять свои талии под 
японские параметры. 

Напомню, что, судя по тексту этого интервью, если 
размер талии японского мужчины превышает 90 санти-
метров, а женщины — 80 сантиметров, то они обязаны, 
как требует правительственный рескрипт, посещать ре-
гулярные сеансы консультирования, а компании, кото-
рые не следят за весом своих работников, вынуждены 
платить серьезные штрафы. Значительно меньшее впе-
чатление на читателей произвел опыт Новой Зеландии, 
где женщинам и мужчинам, которые обладают избы-
точным — с точки зрения местных органов здравоохра-
нения — весом, 
очень трудно полу-
чить гражданство 
этой страны. 

Понятно, что 
гражданство Новой 
Зеландии дело аб-
страктное, а талия — 
вполне конкретное. 
Не могу сказать, что 
в этом — физиологи-
ческом — ключе интервью Анны Поповой меня задело 
сколько-нибудь серьезно, хотя то, что у меня можно 
признать за талию, в объеме насчитывает целых 112 
сантиметров и мне явно не светит ни стать японцем, ни 
новозеландским гражданином — впрочем, это меня 
вполне устраивает. Тем более если дочитать до конца 
текст этого по-прежнему популярного интервью, то 
можно узнать, что Роспотребнадзор лишь готовится к 
обсуждению зарубежного опыта с российскими гра-
жданами в течение первого года реализации одного из 
важных национальных проектов.

В силу профессиональной некомпетентности не ста-
ну строить прогнозов, каким образом при достаточно 
скромных бюджетах россиян в ближайшей перспективе 
можно качественно изменить рацион питания. Это 
весьма сложная проблема, при решении которой все-
таки следует помнить, что недоедание вовсе не похоже 
на оздоровительную диету. И что вкусная пища, особен-
но в заведениях быстрого питания, не всегда бывает 
здоровой. Повторю, некомпетентен обсуждать все эти 
сложные материи, в том числе и потому, что люблю жа-
ренную картошку на сале и макароны по-флотски.

Но хотел бы предложить читателю подумать о реше-
нии Роспотребнадзора всерьез заняться нашим здоро-
вьем в несколько ином ключе. Где границы государст-
венного регулирования нашей частной, я бы даже ска-
зал, интимной жизни (ведь вопросы пищеварения по-
другому трудно назвать)? Напомню, что речь идет не о 
традициях, не о религиозных запретах, а именно о пра-
вительственных установлениях. 

Замечу, что не во всех культурах вес человека опре-
деляет его нравственные достоинства. В одних странах 
аскеза — признак высокой моральности. В других — до-
родность становится символом добродетельного благо-
получия. Даже в рамках схожих конфессиональных на-
правлений не все тождественно: в Таиланде боги, как 
правило, худощавы и поджары, а в Китае божество 
должно иметь величественный живот, прикосновение к 
которому непременно приносит благо.

Но, как говорится, богу — богово, а кесарю — кесаре-
во. Впрочем, бывали случаи не только в иудейском или 
мусульманском, но и христианском мире, когда религи-
озные догматы становились государственной доктри-
ной. Как в Женеве ХVII столетия, когда во время дли-
тельного, почти четвертьвекового  правления Кальвина 
теократическое государство определяло правила пове-
дения граждан до мельчайших подробностей, залезая 
не только в их тарелки, но и в их постели. 

Светские патерналистские государства самого раз-
ного толка тоже имеют обыкновение перебирать с вме-
шательством в частную жизнь граждан. Впрочем, и 
сами граждане нередко пытаются переложить на госу-
дарство не свойственные ему функции. Например, сде-
лать его арбитром в области семейной — и не только се-
мейной — морали. Когда я был членом Краснопреснен-
ского райкома КПСС, то во время ежемесячного прие-
ма граждан чаще 
всего сталкивался с 
просьбами ткачих 
Трехгорной ману-
фактуры урегулиро-
вать их семейную 
жизнь. Церквей 
было мало, ходить 
туда побаивались, а 
райком находился 
поблизости. А 
сколько раз, посмеиваясь, но и горестно вздыхая однов-
ременно, зачитывал на партийных собраниях, что мой 
коллега разведен трижды, но это не является препятст-
вием для служебной командировки в Болгарию. 

 В современной России частная жизнь граждан защи-
щена Конституцией, законодательными и подзаконны-
ми актами. Нам никто не указывает, что можно, а что 
нельзя читать, смотреть, слушать. Государство не за-
ставляет нас приобщаться к той или иной религии, рав-
но как и декларировать свой атеизм. Свобода совести, 
свобода эстетических предпочтений, самостоятельный 
выбор политических пристрастий стали нормой сегод-
няшнего российского общежития. Равно, как и тайна 
интимной жизни, которая, понятно, не исчерпывается 
пищеварением. И это бесценное общественное благо не 
мешает строить сильное государство с развитыми 
властными институтами. 

Важно только не доверяться ряду популярных интер-
нет-ресурсов, которые уверяют, что право и мораль яв-
ляются единым целым. Разумеется, они связаны между 
собой, но вовсе не тождественны друг другу. Закон — 
чаще всего минимальная норма морали. Но в истории 
известны государства, когда закон и мораль вступали в 
непримиримые противоречия друг с другом — достаточ-
но вспомнить нацистскую Германию. Словом, надейся 
на государство, но и сам не  плошай. Как писал Николай 
Бердяев, «государство существует не для того, чтобы 
превращать земную жизнь в рай, а для того, чтобы по-
мешать ей окончательно превратиться в ад».

Надзор за размером талии вещь, безусловно, важная. 
Но не лучше ли предоставить его каждому отдельному 
гражданину, не перекладывая на государственные пле-
чи. Как и многое, что можно сделать самостоятельно. 

Не во всех культу-
рах вес человека 
определяет его 
достоинства

Где границы госу-
дарственного регу-
лирования нашей 
частной жизни?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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— Гражданская панихида по Андрей-

су Жагарсу состоится 4 марта, в по-

недельник, в 13 часов дня в Латвий-

ской национальной опере.
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ОПРОС

Пожилые люди 
активно ставят 
на спорт 

АЗАРТНО
ЖИТЬ 
НЕ ЗАПРЕТИШЬ
Ангелина Зеленькова 

Организаторы независимой рос-
сийской премии букмекеров 
BR Awards составили портрет 
азартных игроков и выяснили, 
что 10 процентов среди них — 
пенсионеры. За год количество 
москвичей пенсионного возра-
ста, готовых делать ставки на 
спорт, увеличилось в 2,5 раза, 
но, играя, отдавать большие 
деньги букмекерам они при этом 
не готовы. 

Столичные пенсионеры до-
вольно часто заключают пари 
с букмекерами — больше одного 
раза в неделю, утверждают ана-
литики. Даже молодежь делает 
ставки на 20 процентов реже. 
Правда, размер их средней став-
ки на 40 процентов ниже, чем 
у других — в среднем 600 рублей. 
Да и в букмекерские конторы 
эти игроки не рвутся — 60 про-
центов из них ставят из дома че-
рез интернет-сайты.

«Интерес пенсионеров мож-
но объяснить повышением пен-
сионного возраста, развитием 
программ по обучению пожилых 
людей основам работы 
с компьютером, желанием раз-
нообразить досуг и любовью 
к спорту», — поясняет «РГ» Алек-
сей Ткачук, директор по страте-
гическому развитию одного из 
специализированных интернет-
порталов. 

По его словам, прирост игро-
ков за год во многом объясняет-
ся прошедшим чемпионатом 
мира по футболу, во время кото-
рого многие сделали свои пер-
вые ставки. Ткачук уверен, что 
для большинства пенсионеров 
это просто развлечение, но кото-
рое, впрочем, может стать и до-
полнительным источником до-
хода. 

Впрочем, 66-летний Влади-
мир Синицын, комментатор сну-
кера и покера на Евроспорте, ко-
торого букмекеры называют 
профессиональным спорщиком, 
с этим не согласен: «Я ставлю 
примерно с 1993 года. Как спор-
тивный журналист, неплохо раз-
бираюсь в спорте», — говорит он 
и делится личным секретом — 
выгоднее всего играть во время 
крупных соревнований. «Одна-
жды, поставив на снукер, мне 
удалось прилично заработать, — 
продолжает он. — Но при всей 
удаче вторую пенсию на ставках 
мне не заработать. Тем не менее 
играть продолжаю — ставка 
в 5—7 евро делает для меня прос-
мотр любого матча гораздо увле-
кательнее». 

Выигрыш при таких ставках 
обычно небольшой. 

В одной букмекерской конто-
ре «РГ» привели пример: на днях 
62-летний мужчина, поставив 
500 рублей на победу француз-
ского футбольного клуба из Па-
рижа «Пари Сен-Жермен» в мат-
че с английским «Манчестер 
Юнайтед», выиграл 1565 руб-
лей... 

А вот 70-летний Евгений Бе-
резин настроен категорично: 
даже перспектива выиграть мил-
лион рублей не может пробудить 
в его в душе игрока: «Я очень лю-
блю спорт и считаю, что лучше 
им заниматься самому». И это не 
просто слова: Евгений Дмитрие-
вич занимается скандинавской 
ходьбой и регулярно посещает 
тренажерный зал. 

Солидарна с Евгением Дмит-
риевичем и 63-летняя Светлана 
Андрус — она так же очень любит 
спорт, но рисковать пенсией не 
готова, да и времени на это нет — 
прошлой осенью она стала побе-
дителем городских соревнова-
ний «Московского долголетия» 
по шашкам. 

Есть среди победителей и на-
стоящие чемпионы. Например, 
74-летний Григорий Осипов — 
чемпион общества «Спартак» по 
шахматам. Он регулярно играет 
в турнирах ветеранов, а до 40 лет 
искал по шахматным клубам 
себе в партнеры гроссмейстеров. 
Он платил им до тех пор, пока не 
побеждал, — такие ставки и сде-
лали его чемпионом. 

ТЕХНОЛОГИИ Открыты 
онлайн-экскурсии 
по «посольским» местам

Мой гид — 
телефон

Сергей Жуков

В столице разработаны новые туристические маршруты. 
На этот раз — по «посольским» местам. Взглянуть на 
историю с новой стороны можно в любое время — доста-
точно скачать маршруты на свой смартфон. И вперед, 
в «кругосветку»! 

Особняки, в которых расположены зарубежные по-
сольства и резиденции, закрыты от посторонних глаз. 
Что там, за их стенами, интересует многих. Желающих 
посетить посольства столько, что каждой весной в дни 
исторического и культурного наследия, запись закрыва-
ется, едва начавшись. Электронные экскурсии ажиотажа 
не снизят, но краем глаза заглянуть в замочную скважи-
ну, пусть и в режиме онлайн, позволят. Тем более что «по-
сольская» жизнь в Москве богата на тайны, интриги и со-
бытия. Сейчас в столице 113 дипломатических особня-
ков — объектов культурного наследия. По словам главы 
Мосгорнаследия Алексея Емельянова, большинство зда-
ний расположены в районе Пречистенки, Арбата и По-
варской улицы. Самые интересные и заметные 34 дома 
вошли в экскурсии. Прогуливаясь по переулкам, можно, 
например, увидеть посольства и резиденции Австралии, 
Бразилии, Швейцарии, Чили и других стран. Всего подго-
товлено два маршрута. На каждом — 17 остановок. Все 
обозначены на интерактивной карте портала «Узнай 
 Москву», а еще в мобильном приложении, которое легко 
скачать на смартфон. Нажав на одну из точек, можно 
увидеть интересные факты из «жизни» зданий, посмо-
треть фотографии, рассмотреть интерьеры. 

Совершить «кругосветку» внутри Садового кольца 
при желании можно за два с лишним часа. Первая эк-
скурсия берет начало на Поварской улице и проходит от 
Малого Кисловского переулка до Спиридоновки. Второй 
маршрут стартует в Курсовом переулке, а финиширует 
в Пречистенском. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

В городе появится новый 
перинатальный центр

Заново родился 

Сергей Жуков 

Перинатальный центр на территории Городской клини-
ческой больницы № 67 имени Ворохобова введут в эк-
сплуатацию в текущем году. Об этом вчера после осмотра 
нового здания рассказал мэр Москвы Сергей Собянин. 

«Москва выходит на новый уровень модернизации 
здравоохранения, — отметил он. — Мы запланировали 
строительство десятков больничных и поликлинических 
корпусов. В частности, в сфере материнства и детства 
сейчас реализуется сразу несколько проектов». Перина-
тальный центр на северо-западе столицы — один из них. 
Комплекс, подчеркнул Собянин, станет крупнейшим не 
только в Москве, но и в стране. Здесь будут помогать 
женщинам и малышам с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями. Потому оборудуют кардиологические отделе-
ния, операционные 
с аппаратами искус-
ственного кровоо-
бращения. Откроет-
ся и консультативно-
диагностический 
центр. Это значит, 
что женщинам не 
придется ходить 
к врачам по разным 
больницам. Консуль-
тироваться с меди-
ками, лечиться и ро-
жать они смогут 
в этом центре. А вра-
чи-неонатологи и акушеры-гинекологи — повышать свою 
квалификацию. Для этого закупят цифровые симулято-
ры, на которых они будут тренироваться.

Центр возводится на месте снесенного несколько лет 
назад роддома. Как рассказал главный врач 67-й больни-
цы Андрей Шкода, строительство завершено на две тре-
ти. Уже готов фасад, внутри выкрашены стены, облицо-
ваны полы, закуплено оборудование. Остались послед-
ние штрихи: закончить отделку, смонтировать инженер-
ные системы, распаковать и подключить аппаратуру. 
По словам главврача, перинатальный центр даст медикам 
более тысячи рабочих мест. За жизнь своих пациенток 
и их детишек будут бороться хирурги, нейрохирурги, не-
врологи, эндокринологи… По данным столичной мэрии, 
в Москве сегодня 27 акушерских стационаров — подра-
зделений многопрофильных больниц. Четыре из них име-
ют статус перинатальных центров. Во все профильные 
медучреждения закуплено более шести тысяч единиц 
оборудования: переносные и стационарные рентгенов-
ские аппараты, инкубаторы для новорожденных, аппара-
ты УЗИ и другие приборы. В десяти стационарах за по-
следние годы сделан капитальный ремонт. 

ТРАНСПОРТ В отдаленные районы юга столицы придут и трамвай, 
и метро

Я доеду в Бирюлево 
Иван Пышечкин 

Ж
ители Бирюлево мечта-
ют о трамвае и метро, ко-
торые пришли бы в их от-

даленный район столицы, еще 
с советских времен. И если под-
земку власти обещали им в отда-
ленной перспективе, то скростной 
трамвай по прежним планам дол-
жен был начать ходить еще 
в прошлом году. Не пришел. Зато, 
как выяснил корреспондент «РГ», 
строительство линии для него 
этой весной точно начнется. 

Проектирование ее почти уже 
закончено. Заммэра Москвы по 
градостроительной политике 
и строительству Марат Хуснуллин 
объяснил задержку со стройкой 
так: «Там очень сложно проходили 
публичные слушания, многие тер-
ритории, на которых мы должны 
были строить, имели большие об-
ременения». Теперь площадка под 
строительство освобождена, и ра-
боты вот-вот начнутся.

В департаменте строительства 
Москвы пояснили, что в ходе пу-
бличных слушаний жителей 
больше всего тревожило, что 
трамвайную ветку построят вза-
мен метро. На самом же деле от 
планов провести подземку в За-
падное и Восточное Бирюлево 
никто не отказывается — строи-

тельство этой линии предусмо-
трено генеральным планом горо-
да. «Разработка градостроитель-
ной документации для нее на-
чнется в 2019—2020 годах, а непо-
средственно работы по сооруже-
н и ю  н о в о й  в е т к и   —  п о с л е 
2023 года», — сообщили в мэрии. 
Предполагается, что помимо Би-
рюлево, линия пройдет через по-
селение Рязановское в Новой 
Москве и Нагатинский Затон. Де-
тальная трассировка, размеще-
ние станций и организация выхо-
дов станут известны при разра-
ботке проекта. Пока планируется 
построить шесть станций: «Кле-
новый бульвар», «Курьяново», 
«Сабурово», «Царицыно», «Би-
рюлево Восточное» и «Бирюлево 
Западное». «Столичная подземка 
станет ближе почти для полумил-
лиона горожан», — заключил Ма-
рат Хуснуллин. 

Ну, а еще раньше, буквально 
через пару лет в Бирюлево придет 
скоростной трамвай. Линия для 
него будет начинаться у круга на 
пересечении улиц Красного Мая-
ка и Чертановской, затем пройдет 
возле станции метро «Пражская», 
пересечет Кировоградскую ули-
цу, Варшавское шоссе и улицу До-
рожную (уже выйдя на улицу По-
дольских Курсантов) и далее по 
эстакаде над Курским направле-

НАЗНАЧЕНИЕ 
Алексей 
Немерюк
стал первым 
замглавы 
аппарата мэра 
Москвы

СНАЧАЛА 
БЛИНЫ, 
ЗАТЕМ — 
ВЫБОРЫ 
Любовь Проценко 

Первым замруководителя аппа-
рата мэра и правительства Мос-
квы назначен Алексей Немерюк. 
Как рассказал он «РГ», свою но-
вую должность он будет совме-
щать с прежней — руководителя 
департамента торговли и услуг 
столицы. 

В аппарате мэра и правитель-
ства Москвы Немерюк будет ку-
рировать выборы депутатов Мо-
сковской городской Думы, кото-
рые состоятся 8 сентября. «Под-
готовка к выборам столичного 
парламента уже началась, — по-
делился Алексей Немерюк. — 
Партии ведут работу по подбору 
своих кандидатов. С каждым 
днем она будет все больше акти-
визироваться. Выборы Мосгор-
думы, которая во второй раз бу-
дет избираться целиком по 
45 округам, безусловно, им инте-
ресны».

Напомню, прежде Мосгорду-
ма состояла из 35 депутатов, но 
пять лет назад федеральный за-
кон установил минимум для за-
конодательных собраний субъ-
ектов РФ. Для столицы он оказал-
ся на 10 парламентариев больше, 
чем прежде.

Ну а сейчас для Немерюка как 
руководителя департамента тор-
говли и услуг главное — фестиваль 
«Московская Масленица». Он 
стартует в ближайшую пятницу, 
1 марта, и продлится до 10 марта. 
«Каждый день на 23 площадках 
по всему городу будут идти фоль-
клорные концерты, спектакли 
проекта «Золотая маска в горо-
де», бесплатные экскурсии и вы-
пекаться горы вкуснейших бли-
нов», — написал на своей страни-
це в Twitter мэр Сергей Собянин, 
приглашая  москвичей принять 
участие в празднике. 

АКЦИЯ Вход на катки в последнюю ночь зимы будет бесплатным

Ледяной рок-н-ролл

Ангелина Зеленькова 

П
о с л е д н и й  в е ч е р 
зимы обещает быть 
жарким — 28 февра-
ля в Москве пройдет 
в очередной раз ак-
ция «Ночь на катке». 
Это значит, горожа-
не смогут бесплатно 
покататься на конь-

ках в 16 городских парках под 
музыку от рока до фанка. Объе-
диненные темой «Музыкальный 
лед», катки превратятся в кон-
цертные площадки. 

Ночную акцию в столице 
устраивают четвертый год под-
ряд. И каждый раз на льду ан-
шлаг. К примеру, в прошлом году 
гостями парков стали более 
48 тысяч человек. Условия не из-
менились, сообщили в пресс-
службе «Мосгорпарка», платить 
посетителям нужно лишь за про-

кат коньков, а если есть свои — 
вход бесплатный. 

«Ночь» каждый каток прове-
дет по своему — на одном весь ве-
чер будет играть фанк, на дру-
гом — поп, а где-то можно пока-
таться под рок. Смогут москви-
чи принять участие в конкурсах 
и флешмобах, времени с 18.00 до 
22.00 хватит на все — в эти часы 
большинство парков отменят 
плату за вход. А вот для посети-
телей Парка Горького вечеринка 
в стиле электро продлится до по-
луночи. Любимые композиции 

там прозвучат в исполнении 
диджеев из группы Menzo DJ’s. 
«Разрядят» обстановку фигури-
сты в светящихся костюмах. 
Туда лучше заранее заброниро-
вать бесплатный электронный 
билет и получить его в одной из 
касс. 

Каток в «Сокольниках» прев-
ратится в джазовую сцену, с ко-
торой выступит кавер-группа 
Bridge Brothers Band. Там же 
пройдет музыкальный конкурс 
по мотивам популярной переда-
чи «Угадай мелодию», и все же-

лающие смогут проверить себя 
на знание произведений Моцар-
та, Баха, Чайковского и других 
известных композиторов-клас-
сиков. Тематические виктори-
ны, игры и конкурсы пройдут 
также в парке 50-летия Октября.

Музыкальная «Ночь» не обой-
дется без рок-н-ролла. «Зажечь» 
на льду под кавер-версии люби-
мых песен Чака Берри, «Битлов», 
«Браво» и других исполнителей 

можно в Воронцовском парке. 
Под конец праздника там прой-
дет большой световой флешмоб: 
в абсолютной темноте все посе-
тители зажгут фонарики на сво-
их мобильниках и понесутся 
по льду под музыку Queen. 

Последние дни зимы: когда еще 
покататься на коньках?А К Ц Е Н Т

В абсолютной темноте все зажгут
фонарики на своих телефонах
и помчат по льду под музыку Queen

На улице Саляма 
Адиля будут помо-
гать роженицам 
и малышам с сер-
дечно-сосудистыми 
заболеваниями

Игроков-
пенсионеров
прибавилось после 
чемпионата мира 
по футболу, 
во время которого 
многие сделали 
свои первые
ставки

Справка «РГ»

Построить в Бирюлево ветку 

скоростного трамвая планиро-

валось еще во времена СССР — 

в 80-х годах прошлого века. 

Уже тогда было понятно, что не-

обходимо как можно быстрее 

решать проблему транспорт-

ной изолированности Восточ-

ного и Западного Бирюлево. 

Наземный транспорт тут всегда 

был сильно перегружен. С тех 

пор ситуация изменилась 

мало — ближайшие станции ме-

тро («Аннино», «Улица Акаде-

мика Янгеля», «Пражская», 

«Южная», «Царицыно») нахо-

дятся в соседних районах, кото-

рые, ко всему прочему, отделе-

ны друг от друга двумя направ-

лениями Московской железной 

дороги (МЖД) — Курским и Па-

велецким. Ветка скоростного 

трамвая могла бы разгрузить 

общественный транспорт при-

мерно на 15%, но тогда начать 

реализовывать проект помеша-

ла перестройка. 

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Как продвигается строительство перинатального центра, главврач 
Андрей Шкода рассказал мэру Сергею Собянину. 
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Кстати

Этой зимой в городе залито более 1200 катков с естественным льдом, 

где москвичи бесплатно оттачивают свои навыки в фигурном катании. 

Катаются горожане и на двух прудах — Патриаршем и Чистопрудном. 

А еще в городе работают почти 200 искусственных катков — вдвое 

больше чем в прошлом году — с теплыми раздевалками, камерами хра-

нения, туалетами, медпунктами, а также небольшими кафе. Все катки 

будут работать примерно до 20-го марта и даже плюсовая температу-

ра в 5 градусов им не повредит. 

МЕЖДУ ТЕМ 

С января 2018 года москвички, родившие в столице, получают 

подарочные наборы. С ноября их выдают и мамам, не имею-

щим постоянной регистрации в Москве. В комплекте — одея-

ло, пеленки, комбинезоны, купальное полотенце, подгузники, 

ползунки, электронный термометр и другие важные для малы-

ша вещи. Больше чем за год было выдано свыше 106 тысяч 

подарочных наборов.

— Фотогалерея на сайте
rg.ru/sujet/1560

нием Московской железной доро-
ги. На повороте улицы Подоль-
ских Курсантов на юг, ветка раз-
двоится: один путь пойдет до 
Харьковской улицы в Западном 
Бирюлево, где планируется раз-
местить разворотное кольцо, дру-
гой уходит на север Восточного 
Бирюлево по Проектируемому 
проезду 5108, до пересечения 
улиц Бирюлевская и Элеваторная. 

Длина ветки  — примерно 
8,2 км, на ней должны разместить-

ся 10 остановок. Трамваи будут 
ходить через 4—6 минут, весь мар-
шрут можно будет «пролететь» за 
10—12 минут. Так до центра Мос-
квы бирюлевцы будут долетать на 
30—35% быстрее, чем сейчас. То 
есть примерно за час вместо 
85 минут, которые у них пока ухо-
дят на дорогу. Предполагается, что 
пользоваться линией будут поряд-
ка 150 тысяч пассажиров в сутки. 

Придет трамвай и южнее, в ос-
новные жилые кварталы Восточ-
ного Бирюлева, — вплоть до 6-го 
микрорайона Загорья через ули-
цы Касимовская, Ряжская, Ли-
пецкая и Загорьевская. Этот уча-
сток чуть короче — 5,2 км, а суточ-
ный пассажиропоток здесь ожи-
дается 100 тысяч человек. Таким 
образом, жители всех районов, 
по которым пройдет трамвай, до-
едут на нем до станции метро 
«Пражская». Этого часа жители 
района ждут с нетерпением. «Я 
живу в Бирюлево 35 лет, и за все 
время ситуация с транспортом 
никак не улучшилась. Трамвай, 
конечно же, необходим. Надеюсь, 
что и метро все-таки дойдет до 
нас», — рассказала «РГ» житель-
ница Западного Бирюлево Ольга 
Черных. 
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СЕНСАЦИЯ Что такое 
хатимодзи  

Жизнь 
из восьми букв

Андрей Меркулов 

Статья в последнем номере журнала Science сразу стала 
сенсацией. В дополнение к знаменитым четырем буквам 
генетического кода A, C, G и T американские ученые со-
здали еще четыре P, B, Z и S. Новую генетическую систе-
му назвали хатимодзи («восемь букв» на японском). Че-
тыре новые буквы примерно похожи по структурам и 
функциональности на обычную ДНК. В тестах новая ге-
нетическая система продемонстрировала способность 
хранить и передавать информацию, по сути, имитируя 
молекулярное поведение обычной четырехбуквенной 
ДНК.

Авторы утверждают, что ДНК хатимодзи может де-
лать все, что делает обычная ДНК для поддержания само-
воспроизводящейся жизни. На Земле эту функцию вы-
полняют РНК и ДНК, но это не значит, что других вариан-
тов в космосе не может существовать. Поэтому хатимод-
зи очень заинтересовались астробиологи, ведь показан 
другой возможный механизм, из которого могла бы воз-
никнуть и эволюционировать жизнь.

Результаты работы могут привести не только к астро-
биологическим последствиям, но и оказаться очень по-
лезными на Земле, к примеру, улучшить диагностическое 
оборудование, мониторинг окружающей среды, помочь в 
обнаружении опасных вирусов, создании альтернативно-
го хранения информации, белков с добавленными амино-
кислотами и новых, инновационных лекарств. 

РАКУРС  Базовые школы 
Академии наук появятся 
уже в этом году

Академики 
ищут таланты

Ксения Колесникова 

Уже в этом учебном году должны заработать 110 базо-
вых школ РАН в 32 российских регионах. Об этом заяви-
ла министр просвещения Ольга Васильева, выступая на 
президиуме РАН. Цель проекта — выявление и обучение 
талантливых детей, которые придут в науку. Школы от-
бирала сама Академия наук. Среди основных критериев 
— школа уже должна показывать высокие результаты, 
иметь опыт профильного обучения и сетевого взаимо-
действия, хороший кадровый потенциал. Рядом должен 
находиться институт РАН или вуз, который сможет взять 
шефство над учениками. Школу планируется передать с 
муниципального уровня управления на региональный, а 
зачислять в нее детей по результатам конкурсного отбо-
ра.

— Хотя эти школы уже приспособлены для подготовки 
молодых людей в науку, преподавание в них ориентиро-
вано на среднего ученика из ближайшего микрорайона. 
Нам надо поднимать общий уровень образования, — ска-
зал президент РАН 
Александр Сергеев. 
— Руководители ре-
гионов будут забо-
титься об этих шко-
лах. А мы — готовить 
программы, рабо-
тать и с учениками, и 
с преподавателями. 

Ольга Васильева 
подчеркнула, что 
речь не идет о том, 
что какие-то школы 
будут расформиро-
вываться и наби-
раться новые спо-
собные ученики. На-
оборот, некоторые классы усилятся, так как дети в них 
будут заинтересованы изучать предмет на углубленном 
уровне. «Мы должны набирать малышей в первый класс 
и сразу ориентировать их на научно-исследовательскую 
работу, — подчеркнула Ольга Васильева. — Нам нужно 
ежегодно 10 тысяч молодых ученых, если хотим достиг-
нуть прорыва, о котором сегодня говорим». 

Ведущие ученые будут вести в этих школах индивиду-
альные консультации, профильные учебные курсы и фа-
культативы. В классах должны появиться современные 
лаборатории и другое оборудование, которое поставят 
за счет частно-государственного партнерства на сумму 
более миллиарда рублей. Кроме того, ученые обсуждали 
проблему школьных учебников, в экспертизе которых 
готова участвовать РАН. Причем сама процедура серьез-
но изменится. Экспертизу предлагается проводить по за-
казу Минпросвещения. Система госзадания должна 
исключить ситуацию, когда материалы на экспертизу 
поступают напрямую от отдельных издательств, а сами 
издательства платят экспертам и массово получают по-
ложительные заключения.

Второе предложение — переход от оценки уже подго-
товленных к изданию учебников к проведению предва-
рительной экспертизы авторских рукописей. Эксперти-
за должна быть отделена от процесса издания учебников. 
Предложения РАН поддержала Ольга Васильева. По ее 
словам, недопустимо, когда учебники по химии, физике, 
биологии заканчиваются изучением открытий 30-лет-
ней давности.  Сегодня в основной части федерального 
перечня — 842 учебника. И примерно 30 процентов из 
них не востребованы. Притом что издания из перечня за-
купаются в школы за счет бюджетных средств. По сло-
вам министра, это 10 миллиардов рублей в год. 

НЕОЖИДАННО Причиной массовой миграции в Европу мог стать климат 

Градус конфликта
Юрий Медведев 

К
ак известно, миллионы жи-
телей Ближнего Востока  
стали вынужденными пере-

селенцами. Для стран этого регио-
на настоящее бедствие. О причи-
нах спорят политики, экономи-
сты, социологи. И вот в полемику о 
причинах гуманитарной ката-
строфы вступили климатологи. В 
последнее время они все громче 
говорят, что резкий приток миг-
рантов в Европу в значительной 
мере связан с глобальным измене-
нием климата в странах Африки и 
Ближнего Востока. 

Международная группа уче-
ных решила от версий перейти к 
поиску весомых доказательств. 
Для начала они изучили проше-
ния о предоставлении убежища, 
поданные с 2006 по 2015 год бе-
женцами в 157 государстваху. А 
затем изучили климатические ус-
ловия в странах, из которых бежа-
ли авторы этих заявлений, и со-
ставили хронологическую дина-
мическую модель. Она учитывала 
множество разных показателей, 
скажем, расстояние между стра-
ной происхождении и страной 
прибытия, число жителей обоих 
государств, их политический ста-
тус, наличие в них этнических и 
религиозных групп и т.д.

В качестве отдельного примера 
модель была проверена на ситуа-
ции в Сирии. Предпосылкой к тра-
гическому развитию событий в 
стране стало повышение в регио-
не средних температур. Прави-
тельство потратило 15 миллиар-
дов долларов на ирригационные 
проекты. Но они оказались неу-
дачными, общий объем водных 
ресурсов в стране уменьшился 
вдвое, и на столько же упал уро-
жай зерна. Это привело к массово-
му исходу сельского населения 
Сирии в города, безработице и не-
довольству. 

Аналогичную картину рисует 
и доклад ООН о состоянии водных 
ресурсов в мире. Его автор про-
фессор Ричард Коннор считает, 
что важнейшую роль в сирийской 
войне сыграла беспрецедентная 
засуха, которая в 2006—2009 годах 
охватила территорию прежде все-
го Ирака и Сирии и привела к дра-
матическому повышению цен на 
пшеницу, соответственно — на 
муку и хлеб. Именно засуха выну-
дила миллионы людей пересе-
литься из сельской местности в го-
рода, где уже разгорался конфликт 
общественного противостояния. 

Коннор обращает внимание, 
что демографический и социаль-
ный кризис разразился непосред-

ственно перед возникновением 
«Исламского государства» (за-
прещенная в России организа-
ция). Более того, оно возникло 
именно там, где засуха поразила 
огромные территории, вызвав по-
вальное разорение крестьян и 
миграцию их в города. Скопления 
обнищавших, лишенных средств к 
существованию обозленных кре-
стьян, оказавшихся в чужих им го-
родах, стали благодатным матери-
алом для вербовщиков ИГ. 

Международная группа уче-
ных во многом подтверждает вы-
воды Коннора. Более того, модель 
показала, что падение уровня 
осадков на одну условную едини-
цу увеличивало поток беженцев 
примерно на 3 процента. Но мож-
но ли   уверенно говорить, что 
«климатические беженцы» дейст-
вительно существуют? И стал ли 
климат главным виновником тра-
гических событий? Здесь ученые 
предельно осторожны. Они под-

черкивают, что однозначной при-
чинно-следственной связи между 
изменением климата и массовой 
миграцией нет. Она всего лишь 
косвенная. Климат стал стимуля-
тором, ожесточил конфликты, ко-
торые тлели годами. Итог: гра-
жданская война и миллионы бе-
женцев.

«Климатические изменения не 
обязательно приводят к конфлик-
ту и всплеску миграции, — говорит 

один из авторов работы Креспо 
Куаресма. — Многое зависит от 
того, хороша ли в стране система 
государственного управления, 
уровень демократии, другие соци-
альные и экономические институ-
ты. Если все это в порядке, то стра-
на способна противостоять насту-
плению климата. Если нет, то на-
чинаются беспорядки и возмуще-
ния». 

Конечно, сейчас наука изобре-
ла эффективные способы проти-
востоять природным стихиям. 
Однако далеко не везде и не всегда 
это срабатывает. Что, по мнению 
ученых, показывает ситуация в 
странах Африки и Ближнего Вос-
тока. В данном случае именно 
климатические изменения, а не 
стремление к демократии, как ут-
верждают многие политики, ста-
ли катализатором  «арабской ве-
сны».  

ПОИСК Ученые 
объяснили 
природный 
феномен

ПОЧЕМУ ЗЕБРА 
ПОЛОСАТАЯ
Сергей Деменко 

Зачем природа сделала зебру по-
лосатой? Над этим феноменом 
ученые бьются давно. Периоди-
чески сообщают о разгадке. Дол-
гое время считалось, что полосы 
нужны животному для терморе-
гуляции, защищают его от жары. 
Однако затем серия эксперимен-
тов опровергла эту гипотезу. 
Вскоре был отвергнут и другой 
возможный вариант, будто бы 
полосы служат камуфляжем, по-
могают зебре спасаться от хищ-
ников. Якобы, мелькая перед гла-
зами нападающих, полосы сби-
вают их с толку. 

И вот только что группа аме-
риканских ученых заявила в 
журнале PLoS One, что наконец 
раскрыла тайну полос. Она до-
вольно прозаична: рисунок  по-
могает эффективно защищаться 
от насекомых. Этот вывод был 
сделан после серии довольно 
простых экспериментов. Ученые 
набросили на группу лошадей 
черные, белые и полосатые на-
кидки. За время наблюдений 
слепни в большом количестве 
садились на животных в черном 
и белом одеянии и практически 
игнорировали «полосатиков». 

Ученые обнаружили еще один 
любопытный факт. Оказалось, 
при появлении зебры и лошади 
слепни вначале отдают предпоч-
тение зебре, летят прежде всего 
к ней, но, покружившись, быстро 
перелетают к лошади. Кроме 
того, защищаться от слепней зе-
брам помогают не только поло-
ски, но и поведение животных: 
они больше бегают и чаще лоша-
дей машут хвостом, из-за чего 
даже те слепни, которым удалось 
приземлиться на тело зебры, бы-
стро улетают. 

Сколько времени продержит-
ся эта версия? Вполне возможно, 
ученые найдут новые объясне-
ния этому необычному созда-
нию природы. 

ЛАБОРАТОРИЯ 
Как бактерии 
подружились с 
антибиотиками

ВПАДАЙ 
В СПЯЧКУ
Аркадий Симонов

Ученые бьют тревогу: эра анти-
биотиков заканчивается! Дело в 
том, что появляется все больше 
микробов, которые сумели при-
способиться к разным антибио-
тикам. А фармакологи утвержда-
ют, что практически исчерпаны 
возможности для разработки 
принципиально новых антибио-
тиков, создаются модификации, 
но уже давно известных. Как 
жить с ними в ладу, микробы пре-
красно знают: они выработали к 
ним устойчивые штаммы и пере-
стали реагировать на атаки пре-
паратов.

«Антибиотики теряют эффек-
тивность, и обычные инфекции и 
небольшие травмы, которые мы 
излечивали в течение многих де-
сятилетий, сейчас начинают сно-
ва убивать», — говорит помощник 
генерального директора Всемир-
ной организации здравоохране-
ния Кейджи Фукуда. Прогнозиру-
ется, что к 2050 году около 10 
миллионов человек будут уми-
рать ежегодно из-за лекарствен-
ной устойчивости.

Чтобы найти управу на супер-
бактерии, надо понять, как они 
научились приспосабливаться к 
лекарствам. И вот голландские 
ученые заявили, что им удалось 
разобраться в сути этого меха-
низма. Они работали с одной из 
бактерий, которая встречается в 
почве и которую ученые часто 
используют в своих эксперимен-
тах. Оказалось, они обладают 
удивительным средством выжи-
вания даже при длительном  
вредном воздействии. Бактерия 
умеет переходить в состояние, 
когда все процессы в ней замед-
ляются до крайне низкого уров-
ня, но не останавливаются пол-
ностью. Более того, бактерии 
даже сохраняют способность де-
литься. Но не один раз каждые 40 
минут, а один раз каждые 4 дня, 
то есть во много раз медленее, 
чем обычно.  Но как только усло-
вия для существования норма-
лизуются, бактерии «оживают» 
и размножаются с прежней ско-
ростью и легко создают новые 
колонии. 

Эти исследования смогут объ-
яснить, как бактерии противо-
стоят  антибиотикам. Зная это, 
ученые надеются создать прин-
ципиально новые средства для 
борьбы с бактериями. 

АКТУАЛЬНО Национальный космический центр заработает 
в Москве через 3,5 года

Ключ на старт
Ксения Семенко

Ч
то собой представля-
ет  Национа льный 
космический центр, о 
котором в последние 
дни говорят так мно-
го? Куда полетят кос-
мические аппараты, 
созданные на иннова-
ционной площадке? 

Композитные материалы, новые 
виды топлива, ракет-носителей и 
разгонных блоков... Мощный ин-
женерный, производственный и 
научный кластер должен зарабо-
тать на базе Центра имени Хру-
ничева уже через три с полови-
ной года. Он обеспечит работу 
основных профильных организа-
ций отрасли, проведение иссле-
дований и подготовку кадров.

— Уже началась проработка 
эскизных проектов Националь-
ного космического центра — 
наши архитекторы предлагают 
делать одно высокое здание — оно 
должно напоминать ракету. В не-
которых вариантах — сверхтяже-
лую ракету. Это здание должно 
восприниматься как символ «Ро-
скосмоса», — рассказал глава го-
скорпорации Дмитрий Рогозин. 
— Здесь планируется разместить 
ситуационный центр управле-
ния, которого у «Роскосмоса» 
раньше не было, инженерные и 
конструкторские бюро, новый 
Центр управления полетами — 
«зеркало» ЦУП в Королеве. Осо-
бенно это важно для принятия 
решений по развитию новых на-
учных программ и лунной про-
граммы, освоению дальнего кос-
моса. Это ЦУП под перспектив-
ные, в том числе и пилотируемые 
программы.

И это лишь небольшая часть 
масштабного проекта. Нацио-
нальный космический центр бу-
дет занимать 9,9 га, к нему будет 
прилегать территория Центра 
имени Хруничева. Здесь плани-
руется создать эксперименталь-
ное производство со специализа-
цией на водородной тематике, 

планах по освоению дальнего 
космоса. Производство третьей 
водородной ступени ракеты-но-
сителя «Ангара-А5В», кислород-
но-водородного разгонного бло-
ка РН тяжелого класса, создание 
ракеты-носителя сверхтяжелого 
класса... 

Кроме того, продолжится про-
изводство ракеты-носителя 
«Протон». Планируется произ-
водство «Ангары»: не менее двух 
ракет-носителей этого типа в год. 

Абсолютно все производство бу-
дет экологически «чистым». Бла-
годаря модернизации, отказу от 
избыточных площадей, переходу 
на современные технологии те-
пло-, электро- и водоснабжения, 
ежегодная экономия составит 
более 600 миллионов рублей.

При этом высвобождается ог-
ромная территория, на которой 
будет размещен московский аэ-
рокосмический кластер с пред-
приятиями, производящими но-

вые сплавы, приборы, микроэ-
лектронику, композитные мате-
риалы... Таким образом, на тер-
ритории Центра имени Хруниче-
ва планируется создать более 20 
тысяч высокотехнологичных ра-
бочих мест, привлекать к работе 
молодых специалистов, устано-
вить достойные зарплаты. Здесь 
же разместятся базовые кафедры 
ведущих вузов. Например, МГТУ 
им. Баумана.

— Подготовка кадров, смена 
поколений для нас крайне важ-
ны. С такими зарплатами, кото-
рые сейчас существуют на  неко-
торых предприятиях «Роскосмо-
са», мы не сможем привлечь мо-
лодых высококвалифицирован-
ных специалистов, — сказал 
Дмитрий Рогозин. — Зарплата 
должна быть на 10 процентов 
выше средней по региону. 

Не исключено, что может появиться 
статус «климатические беженцы». А К Ц Е Н Т

В Германии дискутируют о климатических 
беженцах. Может ли человек 
претендовать на убежище, заявив, что 
из-за изменения климата жить в стране 
невыносимо, и вынужден эмигрировать

В базовые школы Академии наук детей, скорее всего, будут 
набирать по конкурсу.

Ведущие ученые 
будут вести в базо-
вых школах инди-
видуальные кон-
сультации, факуль-
тативы, учебные 
курсы

КСТАТИ

Роль климата в развитии цивилиза-

ции всегда была очень существен-

ной. А в далекие времена даже ре-

шающей. К примеру, американские 

специалисты из Колумбийского 

университета доказали, что велико-

му завоевателю Чингисхану помо-

гли покорить полмира … дожди. 

Изучая годичные кольца древних 

сибирских кедров, ученые обнару-

жили удивительный факт. За 20 лет, 

с 1210 по 1230 годы, здесь выпало 

рекордное количество осадков. 

Именно они могли обеспечить та-

кой стремительный рост могущест-

ва монгольской орды под преводи-

тельством Чингисхана. Обильные 

дожди способствовали буйному 

росту растительности, заготовке 

огромных запасов фуража. Это по-

зволило содержать большое коли-

чество лошадей, что и послужило 

очень важным условияем для нача-

ла и у спеха монгольских завоева-

ний. Ведь конница являлась осно-

вой ордынского войска, которое 

начало завоевывать страны одну за 

другой. 

В другом исследовании междуна-

родной группе специалистов уда-

лось реконструировать климат Ев-

ропы за последние 2500 лет. И что 

же? Теплые и влажные периоды 

совпадают с периодами процвета-

ния европейских цивилизаций, в 

частности, Древнего Рима и Сред-

невековья (XI-XIV века).  А упадок 

Римской империи, начавшийся с 

«кризиса III века», почти точно сов-

падает с холодным и засушливым 

периодом. Это стало сокрушитель-

ным ударом по сельскому хозяйст-

ву — основе римской экономики. 

Дополнительное подтверждение 

получила и версия, что Великое пе-

реселение народов III—VII веков 

также было связано с неблагопри-

ятными климатическими изменени-

ями. То есть в древние и средние 

века климат оказывал решающее 

влияние на развитие цивилизации.

Еще один аргумент в пользу этой 

версии — неожиданное исчезнове-

ние народа майя. Сегодня самая по-

пулярная  среди ученых гипотеза — 

климатическая. Многочисленные 

исследования и экспедиции пока-

зали,  что между 800—1000 годами 

нашей эры здесь произошли силь-

нейшие засухи. Их воздействие на 

сельское хозяйство майя стало ка-

тастрофичным. Кризисы повторя-

лись много лет, правители оказа-

лись не способны справиться с 

ними. А в 910 году произошел 

окончательный развал империи 

майя. Население покинуло многие 

регионы, оставив потомкам гадать, 

куда исчезли целые народы.
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Комментарий 
Владимир Семенов, 
заместитель директора Института физики атмосферы РАН, 
доктор физико-математических наук 

— Знаю, что, например, в Германии идет дискуссия о климатических бе-

женцах. Обсуждается, может ли человек претендовать на убежище, если 

заявит, что из-за изменения климата жить в его стране стало невыносимо, 

и он вынужден эмигрировать. Лично я считаю, что прямой связи между 

климатом и миграцией нет. Более того, эта причина по сравнению с други-

ми и прежде всего политическими факторами не столь существенна.
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МЕЖДУ ТЕМ

«Роскосмос» планирует отправлять 

туристов в суточный полет вокруг 

Земли на кораблях «Союз». А к МКС 

— запустить два новых модуля: мно-

гофункциональный лабораторный 

— в 2020 году и научно-энергетиче-

ский — в 2022-м. Об этом также рас-

сказал Дмитрий Рогозин:

— Мы планируем вместе с РКК 

«Энергия» летом 2020 года отпра-

вить к МКС новый модуль — это 

большое рабочее помещение для 

нашего экипажа. Соответственно у 

нас увеличивается на станции рабо-

чее пространство. И здесь мы мо-

жем коммерциализировать работу 

российского сегмента МКС. То есть 

профессиональный космос остает-

ся, эксперименты наши остаются. 

Но появятся и космонавты — непро-

фессионалы, любители.

А К Ц Е Н Т

Центр будет специализироваться на водо-
родной тематике и разработках для даль-
него космоса

— Публикацию комментирует 
Ирина Ильичева
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АВИАЦИЯ На каких 
маршрутах появятся  
льготные полеты

Пошли на взлет

Татьяна Шадрина

До 20 марта глава правительства Дмитрий Медведев по-
ручил представить предложения по дополнительному 
финансированию программ субсидирования пассажир-
ских авиаперевозок. Поручение дано по итогам встречи 
с членами Совета палаты Совета Федерации.

В минтрансе уже подсчитали, что дополнительно не-
обходимо выделить 5,2 миллиарда рублей на программу 
субсидируемых полетов на Дальний Восток. Это позво-
лит перевезти в 2019 году на льготных условиях допол-
нительно не менее 785 тысяч пассажиров. Эти предложе-
ния и лягут в основу документа о дополнительном фи-
нансировании субсидируемых перевозок.

Скорее всего, деньги будут распределены по уже су-
ществующим маршрутам, перечень которых был состав-
лен на 2019 год. Он составляется по заявкам региональ-
ных властей минтрансом. Потом Росавиация заключает 
договоры с перевозчиками на субсидируемые полеты. 
Авиакомпании вы-
бирают направле-
ния исходя из эконо-
мической целесоо-
бразности и прогно-
зам по загрузке при 
выполнении субси-
дируемых рейсов. 
Если предполагает-
ся, что загрузка будет минимальной, то перевозчик не 
изъявляет желания летать по тому или иному маршруту. 
И заинтересовать его довольно сложно.

Если есть маршруты, на которые перевозчики не за-
являются в рамках программы субсидирования полетов, 
то ответ очень простой — данные направления даже при 
предложенных перевозчикам объемах субсидий являют-
ся убыточными, объясняет главный эксперт Института 
экономики транспорта и транспортной политики НИУ 
«Высшая школа экономики» Федор Борисов. Соответст-
венно, существующего механизма недостаточно для 
того, чтобы сделать их привлекательными.

Ранее была увеличена маршрутная сеть льготных ави-
аперевозок, теперь субсидированных маршрутов 134. 
«Эти маршруты готовили губернаторы и совместно с Ро-
савиацией предлагали на рассмотрение. На сегодня по 
106 маршрутам авиабилеты в продаже. По 28, к сожале-
нию, еще нет перелетов. По ним губернаторы и Росавиа-
ция разбираются, что не так», — в начала февраля отме-
чал глава минвостокразвития Александр Козлов.

Если регионы заинтересованы в новых рейсах, а феде-
ральных мер недостаточно, то стоит подумать о созда-
нии региональных субсидий, считает эксперт. Регионы 
могут либо сами субсидировать полеты, либо вести пере-
говоры с федеральным правительством о выделении до-
полнительных средств.

Есть предложения обнулить НДС на внутренних рей-
сах, которые летают в обход Москвы. Пока поправки в 
Налоговый кодекс по этому поводу еще не приняты. Если 
будут субсидируемые маршруты в Москву, то там не 
предполагается обнуление НДС. Как экономический 
стимул дифференциация НДС и обнуление НДС на рей-
сах в обход Москвы может повысить привлекательность 
рейсов для перевозчиков. Методы налогового стимули-
рования считаются наиболее эффективными с точки 
зрения стимулирования рынка, считает Борисов. 

РЫНОК ТРУДА 

Работодателям 
предложат 
заплатить, если 
они не могут 
принять в штат 
инвалида

РАБОТАТЬ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО
Марина Гусенко

Механизм квотирования рабо-
чих мест для инвалидов плани-
руется усовершенствовать. Об 
этом сообщил замминистра 
труда и соцзащиты России Гри-
горий Лекарев. Он уточнил, что 
новый механизм проходит ста-
дию обсуждения. 

Суть его такова: если работо-
датель не хочет или по каким-то 
причинам не может принять на 
работу инвалида и обустроить 
для него рабочее место, он смо-
жет перечислить определенную 
сумму в специально созданный 
фонд. Расходоваться средства 
фонда будут на трудоустройст-
во инвалидов, создание для них 
специальных рабочих мест. 

Когда механизм будет окон-
чательно разработан и согласо-
ван, его опробуют в нескольких 
пилотных регионах. А дальше 
распространят на всю террито-
рию страны, продолжил Лека-
рев. 

По его словам, занятость ин-
валидов — проблема комплек-
сная: «Нет какого-то рецепта, 
для того чтобы устроить инва-
лидов, но есть комплекс мер: 
это работа с работодателем, с 
самим инвалидом, чтобы повы-
сить его образовательный уро-
вень, сделать его востребован-
ным на рынке труда, выбрать 
именно те профессии, которые 
востребованы рынком, это ра-
бота по совершенствованию 
квотирования, ряд других мер», 
— продолжил он.

Сейчас работа есть только у 
28 процентов инвалидов трудо-
способного возраста. «До недав-
него времени статистика опери-
ровала более оптимистичными 
цифрами, где-то около 32—33 
процентов показывали заня-
тость инвалидов трудоспособ-
ного возраста. Но в эту стати-
стику попадают все инвалиды, 
которые хоть день работали в 
течение года, — рассказал заме-
ститель министра. — Этого нам 
показалось недостаточно. Все-
таки надо анализировать закре-
пляемость инвалида на рабочем 
месте, и решили сделать так: 
считаются работающими те ин-
валиды, которые проработали в 
течение квартала один месяц 
полностью, либо в течение по-
лугода два месяца, три месяца в 
течение трех кварталов и четы-
ре месяца непрерывной работы 
в течение года». 

Таких инвалидов накоплен-
ным итогом за 2018 год у нас 28 
процентов. В середине прошлого 
года их было 26 процентов.

Государство уже реализует 
ряд мер для увеличения занято-
сти инвалидов трудоспособного 
возраста. Это, в частности, со-
провождение молодых инвали-
дов при получении ими профо-
бразования и последующем 
трудоустройстве. 

«Мы совместно с другими ми-
нистерствами разработали спе-
циальную программу сопрово-
ждения, чтобы ребята, получая 
профобразование, могли потом 
переходить на подготовленное 
рабочее место. В 82 регионах 
разработаны программы сопро-
вождения инвалидов молодого 
возраста», — рассказал Лекарев. 

С 1 января этого года всту-
пил в силу закон о сопровожде-
нии при содействии занятости 
инвалидов. По нему служба за-
нятости должна взаимодейст-
вовать с медико-социальной 
экспертизой, где устанавлива-
ется инвалидность, и работода-
телем. 

Пути отхода

И если по изначальному 
расчету на площадках 
РСО был один синий бак 

и два-три серых, то сейчас мы ви-
дим, что на каких-то площадках 
уже требуется поставить два се-
рых бака и два синих.

В некоторых баках есть датчик 
ультразвука, который контроли-
рует их заполняемость. Неболь-
шая коробочка крепится внутри 
бака, как только он заполняется 
на 80 процентов, она передает 
сигнал. Автоматика тут же выпи-
сывает талон, отправляет в тран-
спортный цех оператору, кото-
рый выезжает и забирает мусор. 
Такая умная система позволяет 
не только снизить издержки на 
вывоз, но и собрать статистику.

Как контролируется вывоз му-
сора? Где гарантии, что из раз-
ных баков все не свалят в итоге 
в одну кучу?

АНДРЕЙ ШИПЕЛОВ: Через системы 
ГЛОНАСС и «Платон», все проис-
ходит онлайн. На каждом автомо-
биле установлены трекеры, кото-
рые в режиме реального времени 
передают информацию в единый 
ситуационный центр. Там менед-
жеры видят объем отходов, куда 
какие фракции поехали, все от-
клонения от маршрута. Если ка-
кие-то данные не совпадают с 
маршрутным листом, мусоровоз 
не пустят на полигон, тут же на-
чнется проверка. 

Сейчас в принципе невозмож-
но схулиганить с мусором, никто 
не может просто взять и сбросить 
его в неположенное место. И са-
мое главное, не человек сидит пе-
ред экраном, техника сама сигна-
лизирует о том, что где-то нару-
шения. Это тотальная система 
контроля, которая просто не по-
зволит свалить чистые и грязные 
отходы в одну кучу. В противном 
случае регоператору грозят су-
масшедшие штрафы.

Каков путь чистых и грязных 
отходов?

АНДРЕЙ ШИПЕЛОВ: Мусоровозы при-
возят их на комплексы по пере-
работке отходов, где они посту-
пают на раздельные линии. Лента 
проходит через лазерный считы-
ватель, который определяет оп-
тическим образом фракции, за-
тем форсунки их выдувают. Па-
раллельно магнитный сепаратор 
выбирает металлы. Таким обра-
зом, из синего бака выбирается 
80 процентов чистых отходов, 
пригодных к дальнейшей перера-
ботке.

Для грязного мусора стоит 
разрыватель пакетов, по сути, 
мясорубка, которая размельчает 
мусор до определенной конси-
стенции, которая позволяет его 
разделять. Мы следим за конвей-
ером, чтобы на нем не попадался 
строительный мусор, арматура 
может повредить основные доро-
гостоящие узлы, поэтому фрак-
ции, которые представляют опа-
сность для производства, выби-
рают вручную. 

На разгрузочных площадках 
работники проверяют мусор еще 
до ножей-разрывателей, чтобы 
их не повредили, например, ку-
ски бетона. А в основном все про-
исходит автоматически. Из серо-
го бака можно выделить и пере-
работать только 5–7 процентов 
вторичных материальных ресур-
сов.

Что происходит с органикой?
АНДРЕЙ ШИПЕЛОВ: После того как от-
делены фракции, органика попа-
дает в специализированное по-
мещение, где перерабатывается 
в компост с помощью анаэроб-
ного брожения. Запаха не будет, 

запроектирована рекуперация 
воздуха, он циркулирует внутри 
и очищается через фильтры. В 
конце вся органика перегнивает 
в технологический грунт, кото-
рый применяется при благоу-
стройстве дворов и укреплении 
откосов дорог. От выделения ор-
ганики из мусорного ведра до 
изготовления грунта проходит 
45–50 дней. Кроме того, бакте-
рии при брожении вырабатыва-
ют еще и энергию, которую мы 
будем использовать для отопле-
ния здания КПО.

Вторсырье и органика отделе-
ны, остались хвосты, которые 
нельзя переработать. Что про-
исходит с ним дальше?

АНДРЕЙ ШИПЕЛОВ: На современном 
комплексе по переработке отхо-
дов их остается где-то 60 процен-
тов. Сейчас — 95–100. Это такая 
консистенция из мелких фрак-
ций стекла, пластика и других от-
ходов, которые уже невозможно 
переработать. В будущем, когда 
будут построены заводы по тер-
мической переработке, хвосты 
поедут туда. Тогда можно будет 
избавиться даже от хвостохрани-
лища в составе КПО. Но пока не 
будут построены мусоросжига-
тельные заводы (МСЗ), хвосты 
будут лежать в хранилищах. Гло-
бальная цель, которую мы пре-
следуем, — «нулевое захороне-
ние» отходов. Именно к этому 
надо стремиться, и все меры, ко-
торые реализуются в настоящее 
время, нацелены именно на это.

Какие мусоросжигательные за-
воды будут построены в Мо-
сковской области?

АНДРЕЙ ШИПЕЛОВ: Это будут совре-
менные предприятия, которые 
мы строим с привлечением тех-
нологического партнера, компа-
нии Hitachi Zosen Inova. Она по-

строила более 500 таких заводов 
в крупных городах мира. Их жи-
тели живут с МСЗ уже 10–15 лет 
и не испытывают никакого ди-
скомфорта. Все мифы про вред 
таких заводов абсолютно над-
уманные, не имеют под собой ни-
какой почвы.

На таком заводе будет рабо-
тать около 120 человек. Это спе-
циалисты с высшим образовани-
ем, системы обслуживают высо-
коквалифицированные инжене-
ры и технологи.

Какие конкретно технологии 
очистки дымовых газов будут 
использованы?

АНДРЕЙ ШИПЕЛОВ: Один завод пере-
рабатывает 700 тысяч тонн отхо-
дов в год. Бункер-накопитель в 
КПО представляет собой закры-
тое помещение, это как пылесос, 
который засасывает воздух из-
вне. Таким образом, запахи не 
вырываются из завода и даже при 
открытых дверях, где выгружа-
ются эти отходы, ничем не пах-
нет. Весь запах засасывается в ко-
тел.

В бункере-накопителе отходы 
могут накапливаться до двух не-
дель, затем они поступают в ко-
тел, и вот здесь начинается самое 
интересное. Котел — большое соо-
ружение, рассчитанное на семь 
тысяч тонн. На заводе стоят три 
таких котла. Это внушительного 
размера конструкция, около 
семи этажей вверх, 70 метров в 
длину и 40 метров в ширину. В 
котле две зоны. В первой зоне 
происходит термическая обра-
ботка отходов при температуре в 
1260 градусов. Там впервые в Рос-
сии применена технология Инко-
нель 625 — это жаропрочная на-
плавка никеля с другими метал-
лами на поверхности пластины 
внутри котла. Такие критические 
температуры нужны для того, 

чтобы сжигать абсолютно все. Го-
ворят, что невозможно сжечь ди-
оксины или фураны, это миф. При 
температуре свыше 1000 граду-
сов они полностью сжигаются, не 
образуется после этого вообще 
ничего. Это зона экстремального 
высокотемпературного сжига-
ния, где исчезают абсолютно все 
вредные элементы.

Затем газы поступают во вто-
рую камеру котла — так называе-
мую камеру дожига газовых вы-
бросов. Там температура 850 
градусов. Даже если допустить, 
что какие-то вредные вещества 
просочились в общий объем от-
ходов, то при вторичном дожиге 
они точно будут уничтожены. 
Кроме того, туда впрыскивается 
специализированный 33-про-
центный раствор, в основе кото-
рого 33-процентный раствор 
карбамида, чтобы полностью 
убрать органические соедине-
ния и обезвредить дымовые 
газы.

После этого дымовые газы и 
шлак попадают в реактор. В нем 
происходит сложный химиче-
ский процесс — обработка акти-
вированным углем и аммиаком, 
добавляются химические эле-
менты, чтобы весь процесс обез-
вреживания прошел еще более 
глубоким способом. Из реактора 
выходят уже очищенные дымо-
вые газы, они попадают в рукав-
ные фильтры, где очень тонкие 
трубки отбирают любую фрак-
цию, вплоть до микрочастиц, ко-
торые просто витают в воздухе. 
Так вот воздух, которым мы ды-
шим на улице, это как воздух до 
рукавного фильтра. В нем убира-
ются даже эти микрочастицы, в 
трубу поступает только чистый 
воздух. Производители этих за-
водов шутят, что если взять за-
меры воздуха в городе и на тру-
бе, то на заводе они намного 
чище. 

Какова длительность сжига-
ния вредных газовых выбросов?

АНДРЕЙ ШИПЕЛОВ: Это непрерывный 
процесс. Если взять, предполо-
жим, тонну мусора, то с момента 
ее поступления в котел и до мо-
мента ее превращения в пар про-
ходит 15 минут.

Как устроена система мони-
торинга выбросов на мусо-
росжигательном заводе?

АНДРЕЙ ШИПЕЛОВ: Заводы практиче-
ски полностью автоматизирова-
ны. Там множество датчиков, 
задвижек, фильтров, умная си-
стема управления, ее даже нельзя 
назвать компьютером, это мозги 
завода. Представьте себе огром-
ное помещение с различной тех-
никой, системами хранения и об-
работки данных, системой реаги-
рования. Она, кстати, обеспечи-
вает безопасность не только на 
КПО, но и в космической про-
мышленности. Если датчик за-
фиксирует, как что-то пошло не 
так, завод перейдет из штатного 
режима в режим опасности и сра-
зу остановит свою работу.

Что происходит с отходами 
после сжигания — золой, шлака-
ми?

АНДРЕЙ ШИПЕЛОВ: Зола образуется на 
рукавных фильтрах, а шлак — это 
продукты после горения. Из 
золы и шлака выщелачиваются 
все вредные элементы. Мы бу-
дем применять технологию так 
называемой ускоренной карбо-
низации. В итоге образуется ма-
териал, похожий на цемент. 
Дальше его либо подмешивают к 
цементу, либо используют само-
стоятельно для создания строй-
материалов — плитки, блоков, 
бордюров. Он очень широко 
применяется в Англии. Эта тех-
нология получила награду ООН 
за вклад в циркулярную эконо-
мику.

Каким вы видите обществен-
ный контроль за соблюдением 
технологий?

АНДРЕЙ ШИПЕЛОВ: Люди только при-
выкают к новым правилам, им 
сложно поверить, что сейчас 
строится что-то новое. Всегда 
присутствует скепсис. Мы плани-
руем организовать контроль об-
щественности абсолютно на всех 
стадиях. 

На заводах будут стоять чер-
ные ящики, как в самолетах. До-
ступ к ним получит обществен-
ная организация, которой дове-
ряет население. Она будет гаран-
тировать, что завод работает 
именно так, как обещано. Все 
данные можно будет посмотреть 
в любой момент. 

Хотим, чтобы нас не завалило мусо-
ром? Придется для начала научиться 
выбрасывать его в разные контейне-
ры. Они уже есть во многих городах.  

А К Ц Е Н Т

Сейчас в принципе невозможно 
схулиганить с мусором, никто не может 
взять и сбросить его в неположенное 
место: вывоз отходов контролируется 
через системы ГЛОНАСС и «Платон»

ЦИФРА
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инвалидов насчитывается 

сегодня в России

Только 28 процен-
тов людей 
с ограниченными 
возможностями 
по здоровью 
трудоспособного 
возраста 
имеют работу 

Теперь в стране 
субсидированных 
маршрутов 134

Ключевой вопрос

Вы входите в правительственную комиссию, которая может вносить зако-
нодательные инициативы. Есть идеи, как уменьшить количество мусора?
Андрей Шипелов |  Мы выступаем за введение системы депонирова-

ния — залогового платежа за упаковку. Это не создаст дополнитель-

ной нагрузки на население, но позволит максимально вовлечь упа-

ковку во вторичный оборот. Это работает просто: бутылка с мине-

ральной водой стоит 100 рублей, 10 из которых — залоговый платеж. 

То есть я заплатил 90 рублей за напиток и 10 рублей за бутылку. При 

желании могу оставить ее себе и использовать в хозяйстве, выбро-

сить в мусорное ведро или сдать обратно в магазин. В Европе повсе-

местно стоят фандоматы, которые принимают бутылку обратно и 

выдают деньги или чек для покупки в магазине. Нет нагрузки на та-

риф, бутылка поступает регоператору и либо идет в переработку, 

либо обратно в упаковку. Это сокращает издержки по всей цепочке, 

а заодно экономит пластик. Участники рынка сейчас активно про-

двигают эту инициативу в правительстве. Полагаю, что такая систе-

ма появится не позднее 2020 года.

Насчет запрета пластиковых пакетов есть инициативы?
Андрей Шипелов | Множество институтов в России и мире бьются над 

решением этого вопроса. Но есть много моментов, которые необхо-

димо учитывать, прежде чем вводить запреты. Большинство биораз-

лагаемых продуктов производится из сырьевой составляющей, в том 

числе содержащей белок. Например, низкосортное зерно идет на би-

ополимеры, но его же можно применять в кормовых добавках для ско-

та. Возникает конкуренция с пищевой цепочкой потребления, а это 

опасно.

Нельзя полностью заменить все пластиковые пакеты картонными. 

Представляете, сколько леса потребуется срубить. И если пластико-

вые пакеты можно применить повторно, то картон одноразовый. Он 

легко рвется, а все 100 процентов сырья извлечь из него невозможно. 

Картон можно переработать эффективно только 3–4 раза, затем он те-

ряет свои свойства.

Полностью от пластиковых пакетов отказаться нельзя. Надо миними-

зировать их потребление: не раздавать в магазинах бесплатно, сде-

лать пакет из биополимеров дешевле. Сейчас часто можно наблю-

дать, когда покупатель пакетов набирает больше, чем товаров. Вот с 

этой проблемой перепотребления надо бороться.

Власти обещают уже в марте обнулить регоператорам НДС. Каких еще льгот 
ждут участники рынка?
Андрей Шипелов | Это льготы не столько для регоператоров, сколько 

для населения. Нулевая ставка НДС позволит не перегружать тариф.

Нужно вводить стимулирующие меры на продукты, произведенные из 

вторичных ресурсов. Это очень дорогое сырье по сравнению с пер-

вичным. Если посчитать все затраты на то, чтобы собрать, отмыть, пе-

реработать и получить фракцию, которая начнет конкурировать с пер-

вичной продукцией, она всегда будет дороже. Продукция, произве-

денная из вторсырья, должна иметь больше привилегий, чем сделан-

ная из первичного продукта. Это серьезно оживит рынок «зеленых 

продуктов».

Во многих странах бутылка, произведенная из вторсырья, имеет нало-

говое освобождение в отличие от той, что произведена из первичных 

полимеров. Так производителя стимулируют, чтобы он снижал произ-

водство из первичного полимера и увеличивал из вторичного. Пока 

же множество продуктов из вторсырья испытывает дефицит сбыта. 

Например, стекло. Его много, оно дешевое, но на него нет спроса на 

рынке вторсырья. А из него получается отличный утеплитель. Если 

стимулировать его применение в ЖКХ, в утеплении труб и зданий, то 

мы получим абсолютно конкурентный на рынке продукт, спрос на ко-

торый резко вырастет. Сейчас на него нет заказа во многом из-за того, 

что чиновники на местах даже не знают о таких возможностях.
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Авиакомпании выбирают «льготные» направления исходя 
из прогнозов по загрузке рейсов.
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АВТОПРОМ С чем Opel 
придет на наш рынок

Точка возврата

Андрей Полухин

Возвращение популярной в России немецкой марки Opel 
— хороший знак для авторынка. Однако компании трудно 
рассчитывать на прежний успех, поскольку с момента ее 
ухода в 2015 году слишком многое изменилось.

О возвращении Opel заявил председатель правления 
Группы PSA — нового владельца немецкого бренда — Кар-
лос Таварес. «Россия — это крупный и привлекательный 
рынок с большим потенциалом, на котором немецкий 
бренд завоевал отличную репутацию», — отметил генди-
ректор Opel Михаэль Лошеллер. 

Opel продавал россиянам по 60—80 тысяч автомоби-
лей в год, собирая их на двух заводах — в Калининграде и 
под Санкт-Петербургом. Однако за без малого четыре 
года репутацию Opel, может, и не растерял — но дилер-
скую сеть точно. Некоторые автосалоны закрылись, 
большинство — заполнились автомобилями других ма-
рок и занимались лишь сервисным обслуживанием не-
мецких машин. А еще с выходом из состава GM бренд, 
как утверждают источники на рынке, лишился права ис-
пользовать у нас прежние платформы для своих автомо-
билей. То есть перспективные модели Astra, Corsa и 
Mokka в любом случае в ближайшее время к нам не вер-
нутся.

Очевидно, новые Opel станут базироваться на «те-
лежках» PSA, а собирать их будут на калужском заводе 
концерна. То есть речь может идти о кроссоверах 
Crossland X и Grandland X, а также линейке легких ком-
мерческих автомобилей. Но Peugeot и Citroёn, несмотря 
на локальное производство ряда моделей в России, чи-
слятся в лучшем случае в середняках нашего рынка. 
Одна из причин — их высокая стоимость. Crossland X и 
особенно Grandland X тоже не кажутся доступными, 
цены на них в Германии начинаются в пересчете на ру-
бли с 1,4—1,8 миллиона. И это модели без полного приво-
да, что изначально ограничивает спрос на них в России. 

«В любом случае Opel — это бренд, который в России 
любят и который тут ждали», — уверен главный редактор 
«АвтоБизнесРевю» Евгений Еськов. Его коллега из жур-
нала «Движок» Илья Огородников настроен не так опти-
мистично. «Пока это формальное возвращение. Дилер-
ской сети нет, кто и как ее будет возрождать — непонятно, 
подходящего модельного ряда тоже, лояльные клиенты 
давно разбежались по другим брендам», — считает он. 
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ФРАНЦИЯ

ГАВКНУЛА? ПЛАТИ! 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Французы обожают домашних 
животных. Здесь каждая вторая 
семья держит у себя кошку или 
собаку, а если точнее, мяукаю-
щих здесь около 11 миллионов, а 
лающих — восемь с лишним. Но, 
несмотря на эту всенародную 
любовь, до недавнего времени 
«братья наши меньшие» в мест-
ном Гражданском кодексе, при-
нятом во Франции еще при На-
полеоне, входили, кто бы мог 
подумать, в категорию «имуще-
ства», также как, скажем, шкаф 
или кастрюля. Понятно, что вла-
дельцам запрещалось мучить их 
и бросать на произвол судьбы, а 
тем, кто жестоко обращался с 
животными, грозил тюремный 
срок и штраф размером в 30 ты-
сяч евро.

Кошки, собаки, а вместе с 
ними морские свинки и прочая 
живность перестали быть «веща-
ми» в 2014 году, когда под прес-
сингом ассоциаций защиты жи-
вотных французские законода-
тели внесли в Гражданский ко-
декс поправку, признав наряду с 
физическими лицами и имуще-
ством третью категорию объек-
тов юриспруденции — животных, 
существ, «обладающих чувства-
ми и восприятием».

Держать у себя дома жив-
ность — не только большое удо-
вольствие, но и немалая ответ-
ственность. К примеру, кошек и 
собак во Франции необходимо 
ежегодно вакцинировать, при-
водить на осмотр к ветерина-
рам. Особое внимание следует 
уделять псам, склонным по по-
воду и без оного беспокоить 
своим лаем соседей в любое вре-
мя дня и ночи. Это называется 
«шумовым загрязнением окру-
жающей среды» и может сильно 

ударить по карману. Ведь в дру-
гом французском кодексе — 
здравоохранения — записано, 
что посторонний шум, «нару-
шающий длительно, регулярно 
и интенсивно спокойствие гра-
ждан, наказывается штрафом до 
450 евро».

Не так давно из-за собачьего 
гавканья разразился скандал в 
небольшом городке Фёкьер на 
севере Франции. Тамошний мэр 
запретил местным собакам 
громко лаять, ибо некоторые из 
них занимаются этим практиче-
ски круглые сутки и не дают ни-
кому спокойно жить. На такой 
шаг он пошел после того, как по-
лучил петицию горожан. Те умо-
ляли разобраться с одной из жи-
тельниц, в доме которой содер-
жатся и постоянно лают не-
сколько крупных собак. С этого 
месяца хозяевам такой шумной 
живности грозит штраф. Правда, 
пока не 450 евро, а 68.

Отдельно стоит вопрос об 
утренних и вечерних прогулках 
с четвероногим другом. В прин-
ципе, в Париже есть специально 
отведенные для этого места, но 
общее правило для всех собачни-
ков — отправляться на прогулку, 
вооружившись пластиковыми 
пакетиками, дабы на земле не 
оставалось соответствующих 
следов их питомцев. Здесь даже 
существует специальная служ-
ба, которая следит за исполнени-
ем этого правила. Нарушителя 
непременно оштрафуют на 68 
евро, и это далеко не предел. В го-
роде Брив-ла-Гайард (департа-
мент Коррез) такое наказание в 
три раза «больнее» — 200 евро. И 
еще: собак можно выгуливать 
только на поводке. В музеи и ма-
газины им ходу нет, а исключе-
ние составляют только специ-
ально обученные собаки-пово-
дыри. 

США

АРМРЕСТЛИНГ С МЕДВЕДЯМИ 
ЗАПРЕЩЕН

Игорь Дунаевский

Большинство законов о домаш-
них питомцах в США являются 
результатом конфликтов между 
их владельцами и окружающими 
и принимаются не на федераль-
ном, а на местном уровне. В раз-
ных регионах или даже отдель-
ных жилых комплексах могут 
действовать свои правила для 
владельцев животных.

Наиболее распространены 
нормы, связанные с запахом, а 
чаще — с шумом животных, осо-
бенно после наступления темно-
го времени суток. Например, в 
Лос-Анджелесе собака может 
безнаказанно лаять не более 10 
минут, далее штраф для ее вла-
дельца составит 250 долларов, а в 
случае рецидивов — до 1000 дол-
ларов. В штате Орегон власти од-
ного из округов постановили, что 
хозяева домашних питомцев не 
должны позволять им «лаять, 
выть, ухать, реветь и произво-
дить другие аналогичные звуки» 

более 10 минут кряду или более 
30 минут с перерывами, если это 
доставляет неудобства окружаю-
щим или соседям. Для выгула пи-
томцев, в основном собак, также 
есть правила. Предусмотрены 
штрафы в несколько сотен долла-
ров для тех, кто не убирает за чет-
вероногими друзьями. Штат 
Огайо установил самые жесткие 
законы в отношении тех пород 
собак, которых принято считать 
опасными для окружающих, на-
пример, питбультерьеров или 
ротвейлеров. Выгуливать в обще-
ственных местах их можно толь-
ко на прочном поводке и в намор-
днике, а владелец должен прио-
брести страховой полис, предус-
матривающий выплату компен-
сации до 100 тысяч долларов по-
страдавшему в случае атаки тако-
го питомца. Предусмотрены даже 
ограничения на вывод и скрещи-
вание таких пород. 

ЮЖНАЯ КОРЕЯ

СОБАК ДЕРЖАТ 
НЕ ДЛЯ ЕДЫ
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

За корейцами почему-то закрепи-
лась слава «собакоедов», хотя на 
самом деле эта традиция уже от-
мирает, да и собак едят не только 
в Корее, но также в Китае, Вьетна-
ме и ряде других стран. Согласно 
статистике, в Корее каждая пятая 
семья содержит домашнее живот-
ное, и отнюдь не для еды.

В Южной Корее стало попу-
лярным держать дома домашних 
животных и в большинстве случа-
ев именно собак преимуществен-
но небольших размеров. Пример-
но год назад в стране произошел 
несчастный случай, когда такая 
собака укусила женщину, что 
спровоцировало у той заражение 
крови, приведшее к смерти. Соба-
ка принадлежала достаточно из-
вестному корейскому актеру, а 
потому этот случай получил боль-
шую огласку. Результатом стало 
серьезное ужесточение требова-
ний в отношении владельцев до-
машних животных. В настоящий 
момент при выгуле собак они вне 
зависимости от размера должны 
быть на поводке длиной не более 
пяти метров. Если же собака 
крупная или принадлежит к бой-
цовым породам, то она обязатель-
но должна быть и в наморднике. 
Штраф за несоблюдение этих 
правил составляет от 50 тысяч 
вон (около 45 долларов) и значи-
тельно возрастает в случае по-
вторных нарушений. 

Здесь часто запрещают про-
ходить с собаками через детские 
площадки. Многие корейские де-
тишки с большой опаской отно-
сятся даже к самым маленьким 
собачкам, хотя, конечно, хватает 
и тех, кто наоборот хочет поиг-
рать с животным и тут же просит 
родителей: «И мне купите такую 
же!» 

БРАЗИЛИЯ

НА ПРОГУЛКУ — 
СО ВЗРОСЛЫМ
Алексей Чуриков, 
«Российская газета», Бразилия

В Бразилии домашние животные 
занимают особое место. Здесь 
только официально зарегистри-
рованных питомцев насчитыва-
ется 133 миллиона. На первом 
месте собаки — 52 миллиона, за-
тем птицы — 38 и кошки — 22 мил-
лиона. По данным местного ин-
ститута географии и статистики, 
в бразильских домах, по крайней 
мере в городских, больше питом-
цев, чем детей. В 45 процентах 
жилищ насчитывается хотя бы 
одна собака, и только в 38 про-
центах —  хотя бы один ребенок.

Это сформировало в сознании 
граждан особое отношение к бра-
тьям нашим меньшим, а также 
поспособствовало выработке со-
ответствующих правовых норм. 
Ежегодно они приносят в эконо-
мику более 20 миллиардов дол-
ларов и около миллиона рабочих 
мест. В среднем на содержание 
одной собаки в месяц, учитывая 
лечение, уходит до 350 реалов, то 
есть чуть больше шести тысяч 
рублей. Кстати, более 10 процен-
тов бразильских питомцев име-
ют полноценную медицинскую 
страховку, в то время как 70 про-
центов населения страны не мо-
жет себе ее позволить. 

В Бразилии действует закон, 
обязывающий хозяев собак уби-
рать за своими питомцами про-
дукты их жизнедеятельности, 
максимальный штраф за неи-
сполнение — 790 реалов (14 ты-
сяч рублей). Но до реальных 
штрафов доходит редко, по-
скольку большинство хозяев хо-
дят «с пакетиком». В некоторых 
городах существуют особые 
зоны для выгула собак, там за 
счет местной администрации 
установлены специальные урны 
и раздатчики тех самых пакети-
ков. Но это скорее исключение: 
все-таки в первую очередь в Бра-
зилии стремятся выработать от-
ветственный подход у самих вла-
дельцев. В городе Кампу-Гранди 
законом четко прописано, что во 
избежание рисков для здоровья 
населения собаку на улице мо-
жет выгуливать лицо не младше 
16 лет, обладающее необходимы-
ми физическими возможностя-
ми для контроля над действиями 
животного. Там же действует 
норма по обязательному чипи-
рованию животных для их бы-
строй идентификации соответ-
ствующими службами. 

А КАК У НИХ? Корреспонденты «Российской газеты» рассказывают о правах и обязанностях владельцев 
животных в разных странах мира 

Домашний дресс-кот

Кстати

В США запрещено жестокое обращение с животными. Среди правил 

встречаются довольно оригинальные. Так власти района Тулса в штате 

Оклахома запретили армрестлинг с медведями после того, как один из 

местных баров предложил посетителям такую забаву. В штате Дела-

вэр нельзя торговать шерстью котов или собак. А в штате Джорджия 

запрещается ставить домашних питомцев на кон в азартных играх. В 

некоторых районах действуют ограничения на вид или количество пи-

томцев, которых можно содержать в одном доме, а в других такие ли-

миты, наоборот, считаются неконституционными. Есть и совсем ори-

гинальные нормативные акты. Например, один из районов штата Вирд-

жиния запрещает жителям заводить дома скунсов. А по закону городка 

Сан-Прэйри штата Висконсин котам и собакам нельзя появляться на 

общественных кладбищах. Исключение — для собак-поводырей. А 

один из муниципалитетов в штате Индиана предписывал прикреплять 

всем черным котам колокольчики, когда 13-е число выпадает на пятни-

цу. Приняли закон еще в 1939 году из-за страха местных жителей перед 

дурной приметой, а отменили только недавно.

В России в конце прошлого года был принят Закон «Об ответственном обращении с животными...», согласно которому «при содержании домашних животных их владельцам необходимо 
соблюдать общие требования к содержанию животных, а также права и законные интересы лиц, проживающих в многоквартирном доме, в помещениях которого содержатся домашние 
животные». Кроме того, закон регламентирует деятельность контактных зоопарков и «котокафе», но только с 2020 года.

Некоторые хозяева в Лос-Анджелесе 
не расстаются со своими питомцами, 
даже разъезжая на мотоцикле.

ИТАЛИЯ 

КОМУ НА АПЕННИНАХ ЖИТЬ ХОРОШО?

ЯПОНИЯ 

ВЫПИТЬ КОФЕ В КОМПАНИИ КОШКИ ОБОЙДЕТСЯ В ТЫСЯЧУ ИЕН 

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим 

В 
Италии домашним жи-
вотным живется воль-
готно, сытно и свобод-
но. Они наделены ши-
роким спектром прав и 
всесторонне защище-
ны законом.

В стране практиче-
ски нет бродячих со-

бак. Решить эту проблему ита-
льянцам удалось благодаря ком-
плексному подходу. К примеру, за 
выброшенного на улицу питомца 
его владельцу светит штраф в 10 
000 евро, условное наказание или 
заключение под стражу на год. 
Если бездомное животное было 
обнаружено, то его автоматиче-
ски помещают на небольшой 
срок в приют — своего рода вре-
менные гостиницы для живот-
ных. Сотрудники «отеля» пыта-
ются либо отыскать хозяев, либо 
найти для животного новый дом. 
А еще в Риме есть хорошая тради-
ция заботиться о домашнем жи-
вотном удаленно. За 15—30 евро в 
месяц сотрудники приюта любо-
му желающему будут еженедель-
но присылать фотографии его по-

допечного и информировать о со-
стоянии здоровья. Что касается 
знаменитых римских бродячих 
кошек, проживающих в руинах, 
то они уже давно стали одной из 
достопримечательностей Вечно-
го города. Чтобы в этом убедить-
ся, достаточно посетить знамени-
тую «Площадь кошек» на Торре 
Арджентина. В 1993 году на юж-
ном конце площади было основа-
но убежище, в котором нынче 
проживают до 350 котов и кошек. 
В небольшом помещении, где раз-
дельно содержатся взрослые жи-
вотные и котята, можно пооб-
щаться с животными, усыновить 
кошку на расстоянии, перечи-
сляя на нее пожертвования. Тури-
сты также могут забрать полю-
бившееся животное в свою стра-

ну, предварительно оформив все 
необходимые документы.

Итальянское законодательство 
стоит на страже прав не только 
«братьев наших меньших», но и их 
счастливых обладателей. К приме-
ру, в 2011 году Кассационный суд 
Италии принял новое  положение, 
которое обязывает людей, обидев-
ших домашних животных, выпла-
чивать денежное возмещение их 
хозяевам. Этим решением в судеб-
ную практику был введен преце-
дент, фактически приравниваю-
щий четвероногого друга к стату-
су члена семьи его владельца.

Помимо традиционных обя-
занностей по уходу за домашними 
животными в Италии запрещает-
ся держать собак в жаркую погоду 
в запертых машинах или в витри-

нах зоомагазинов, подрезать кош-
кам когти в эстетических целях и 
разлучать котят и щенков с мате-
рью до достижения двухмесячно-
го возраста.

Много делается на Апеннинах 
и для того, чтобы не разлучать до-
машних животных и хозяев. После 
того как местным ученым в обла-
сти клинической психиатрии уда-
лось доказать, что питомцы бла-
готворно влияют на эмоциональ-
ное состояние своих тяжелоболь-
ных владельцев и способствуют 
их скорейшему выздоровлению, 
власти области Эмилия-Романья 
законодательно разрешили хо-
мячкам, собакам и кошкам наве-
щать своих хозяев в больнице. А 
руководство миланского отделе-
ния банка Unicredit вообще позво-
ло сотрудникам приводить питом-
цев на работу. В рамках проекта 
«Собаки на работе», нацеленного 
на уменьшение стресса и улучше-
ние настроения, на четвертом эта-
же банка было оборудовано спе-
циальное пространство для тех, 
кто хочет прийти в офис с собакой, 
возраст которой должен быть не 
менее 8 месяцев и без ограниче-
ний по размеру. При этом сотруд-
ники обязаны держать собаку на 

поводке, следить за тем, чтобы она 
находилась на безопасном рассто-
янии от столовой, комнат для со-
вещаний и туалетов. А чтобы избе-
жать встреч с теми, кто страдает 
аллергией или боится животных, 
для владельцев собак выделены 
специальные лифты.

Тем не менее есть у этой благо-
душной медали и обратная сторо-
на, насчет которой бьют тревогу 
местные социологи. Все чаще в 
крупных городах Италии домаш-
ние животные, которых даже вы-
гуливают в специальных коля-
сках, заменяют семьям детей.

Сектор экономики, связанный 
с содержанием домашних живот-
ных, оценивается более чем в пол-
тора миллиона евро. Эта цифра 
складывается непосредственно из 
купли-продажи питомцев, а также 
индустрии кормов и различных 
аксессуаров. Всего по Италии семь 
миллионов собак, семь с полови-
ной миллионов кошек и еще почти 
два миллиона другой живности, 
например кроликов и хомячков, а 
в домашних аквариумах — 30 мил-
лионов рыбок.

А рождаемость в стране с ка-
ждым годом становится все 
ниже...  

Александр Ленин

В 
Японии содержание домаш-
них животных могут себе 
позволить, пожалуй, толь-

ко обеспеченные граждане. Уход 
за питомцами связан с внуши-
тельными расходами и большой 
ответственностью. Стоимость 
собак и кошек здесь достигает в 
среднем двух тысяч долларов. 
Некоторые предпочитают грызу-
нов или каких-нибудь безобид-
ных жуков, а отдельные личности 
оригинальничают и заводят де-
коративных поросят.

Порой кажется, что японцы 
заботятся о домашних животных 
больше, чем о собственных детях. 
Салонами красоты, парикмахер-
скими или отелями для собак и 
кошек здесь уже давно никого не 
удивишь. Хозяева покупают сво-
им четвероногим подопечным 
одежду и всевозможные аксессу-
ары, возят по городу в колясках. 
Одним словом, жизнь у собак в 
Японии давно перестала быть со-
бачьей. И уже непонятно, кто 
здесь кому служит, пес человеку 
или наоборот.

В крупных японских городах 
далеко не каждый может держать 
животное в своей квартире. Мно-
гие японские домовладельцы в 
контрактах прописывают запрет 
на их содержание. Поэтому лю-
дям с питомцами не так просто 
найти жилье. А если кому-то по-
везло и он живет в доме, где к жи-

вотным настроены лояльно, 
жизнь все равно будет скована 
набором ограничений. Хозяину, 
когда он отправляется на прогул-
ку с четвероногим другом, при-
дется использовать отдельный 
лифт, который также выполняет 
функцию грузового. Это сделано, 
чтобы не беспокоить соседей, ко-
торых может раздражать лай, за-
пах или даже просто присутствие 
животного. И уж, конечно, не мо-
жет быть и речи о том, чтобы со-
бака громко тявкала на всю квар-
тиру. За это обяжут заплатить 
крупный штраф и даже могут вы-
селить. На прогулку с животны-
ми добропорядочные японцы бе-
рут не только специальные кон-
тейнеры или пакеты, но и бутыл-
ки с водой. После того как собака 
справит нужду, хозяин обяза-
тельно выльет прихваченную во-
дичку на помеченное четвероно-
гим место, чтобы не оставалось 
следов и неприятного запаха.

Собаки и кошки на японском 
архипелаге подлежат регистра-
ции и должны быть привиты. На-
верно, поэтому там не встретишь 
бездомных животных. Если вдруг 
надумаете отправиться в Японию 
со своим питомцем, позаботь-
тесь заранее о его вакцинации и 
наличии полного пакета доку-
ментов. Правила ввоза животных 
на японские острова очень стро-
гие. Процедура оформления мо-
жет занять довольно продолжи-
тельное время. Декоративных свиней, как и других домашних животных в Японии, хозяева балуют, наряжают и возят в колясках.

А К Ц Е Н Т

Власти области Эмилия-Романья 
законодательно разрешили собакам, 
кошкам, хомячкам и другим питомцам 
навещать своих хозяев в больнице
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МЕЖДУ ТЕМ 

В Стране восходящего солнца популярны места, где 

можно за определенную плату пообщаться с мохнаты-

ми друзьями. В Токио существуют целые сети кафетери-

ев такой направленности. За чашкой чая там разрешат 

погладить кошку, пощекотать ежика или даже познако-

миться поближе с совами. В столичном районе Синага-

ва расположено кафе c говорящим названием «Мяу», 

где вам предложат за одну тысячу иен (около 9 долла-

ров США) провести час в компании кота или кошки. 

Кстати, в стоимость входит один напиток. Подобных 

мест много и за пределами мегаполиса, во всевозмож-

ных парках развлечений.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя В.Д. 
Зорькина, судей К.В. Арановского, А.И. Бой-
цова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, Ю.М. 
Данилова, Л.М. Жарковой, С.М. Казанцева, 
С.Д. Князева, А.Н. Кокотова, Л.О. Красавчи-
ковой, Н.В. Мельникова, Ю.Д. Рудкина, О.С. 
Хохряковой, В.Г. Ярославцева,

с участием полномочного представите-
ля Государственной Думы в Конституцион-
ном Суде Российской Федерации М.П. Бес-
паловой, полномочного представителя 
Совета Федерации в Конституционном Суде 
Российской Федерации А.А. Клишаса, пол-
номочного представителя Президента Рос-
сийской Федерации в Конституционном 
Суде Российской Федерации М.В. Кротова,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерально-
го конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании дело 
о проверке конституционности статьи 402 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданки О.Ф. Низамовой. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое заявитель-
ницей законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Г.А. Гаджиева, объяснения представите-
лей стороны, издавшей и подписавшей 
оспариваемый акт, выступления пригла-
шенных в заседание полномочного пред-
ставителя Правительства Российской 
Федерации в Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации М.Ю. Барщевского, а 
также представителей: от Министерства 
юстиции Российской Федерации — М.А. 
Мельниковой, от Генерального прокурора 
Российской Федерации — Т.А. Васильевой, 
от Федеральной налоговой службы — Е.М. 
Суховеева, исследовав представленные 
документы и иные материалы, Конституци-
онный Суд Российской Федерации

установил:
1. Заявительница по настоящему делу 

гражданка О.Ф. Низамова оспаривает кон-
ституционность статьи 402 Налогового 
кодекса Российской Федерации, в соответ-
ствии с которой налоговая база в отноше-
нии объектов обложения налогом на иму-
щество физических лиц определяется 
исходя из их кадастровой стоимости, за 
исключением случаев, предусмотренных 
пунктом 2 данной статьи; указанный поря-
док определения налоговой базы может 
быть установлен нормативными правовы-
ми актами представительных органов 
муниципальных образований (законами 
городов федерального значения Москвы, 
Санкт-Петербурга и Севастополя) после 
утверждения субъектом Российской Феде-
рации в установленном порядке результа-
тов определения кадастровой стоимости 
объектов недвижимого имущества; законо-
дательный (представительный) орган госу-
дарственной власти субъекта Российской 
Федерации (за исключением городов 
федерального значения Москвы, Санкт-
Петербурга и Севастополя) устанавливает в 
срок до 1 января 2020 года единую дату 
начала применения на территории этого 
субъекта Российской Федерации порядка 
определения налоговой базы исходя из 
кадастровой стоимости объектов налогоо-
бложения с учетом положений статьи 5 дан-
ного Кодекса (пункт 1);

налоговая база в отношении объектов 
налогообложения, за исключением объек-
тов, указанных в пункте 3 данной статьи, 
определяется исходя из их инвентаризаци-
онной стоимости в случае, если субъектом 
Российской Федерации не принято реше-
ние, предусмотренное абзацем третьим 
пункта 1 данной статьи (пункт 2);

налоговая база в отношении объектов 
налогообложения, включенных в перечень, 
определяемый в соответствии с пунктом 7 
статьи 3782 данного Кодекса, а также объек-
тов налогообложения, предусмотренных 
абзацем вторым пункта 10 статьи 3782 дан-
ного Кодекса, определяется исходя из када-
стровой стоимости указанных объектов 
налогообложения (пункт 3).

1.1. Как следует из представленных 
Конституционному Суду Российской Феде-
рации материалов, заявительница, у кото-
рой, согласно ее жалобе, на иждивении 
находятся трое малолетних детей, с 2013 
года владеет на праве собственности 
жилым домом в городском округе — горо-
де Барнауле (в селе Гоньба). В 2016 году 
территориальным налоговым органом в ее 
адрес было направлено требование об 
уплате налога на имущество физических 
лиц за 2015 год в сумме 47 572 рубля, рас-
считанного исходя из инвентаризационной 
стоимости жилого дома в размере 3 171 466 
рублей (с учетом коэффициента-дефлято-
ра) с применением налоговой ставки, рав-
ной 1,5 процента от этой стоимости.

Заявительница, будучи несогласной с 
расчетом суммы налога на имущество 
физических лиц, оспорила требование 
налогового органа в суде. По ее мнению, 
если бы для расчета налога использовалась 
кадастровая стоимость жилого дома, кото-
рая согласно кадастровой справке о када-
стровой стоимости объекта недвижимости 
по состоянию на 31 декабря 2015 года 
составляет 2 873 674 рубля 88 копеек, то 
сумма налога составила бы лишь 2 874 
рубля (т.е. существенно меньше начислен-
ного), поскольку в таком случае применя-
лась бы налоговая ставка 0,1 процента.

Решением Ленинского районного суда 
города Барнаула от 4 декабря 2017 года, 
оставленным без изменения апелляцион-
ным определением судебной коллегии по 
административным делам Алтайского кра-
евого суда от 27 февраля 2018 года, было 
отказано в удовлетворении административ-
ных исковых требований О.Ф. Низамовой к 
территориальному налоговому органу о 
признании недействительным требования 
об уплате налога и пени и возложении обя-
занности произвести перерасчет суммы 
налога. Как указали суды, на уровне субъек-
та Российской Федерации — Алтайского 
края не принято решение об определении 
налоговой базы с учетом кадастровой стои-
мости объектов недвижимости, а потому 
налог на имущество физических лиц по 
установленным ставкам исчисляется исхо-
дя из инвентаризационной стоимости объ-
ектов налогообложения.

Согласно решению Барнаульской 
городской Думы от 7 ноября 2014 года 
№ 375 «О налоге на имущество физических 
лиц на территории городского округа — 
города Барнаула Алтайского края» при сум-
марной инвентаризационной стоимости 
объектов налогообложения свыше 
3 000 000 рублей применяется ставка нало-
га на имущество физических лиц в размере 
1,5 процента. В связи с этим, как отметили 
суды, отсутствуют основания для перерас-
чета суммы налога, подлежащего уплате 
заявительницей, с учетом кадастровой сто-
имости жилого дома и соответствующей ей 
налоговой ставки.

По мнению заявительницы, статья 402 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции не соответствует Конституции Россий-
ской Федерации, ее статье 6 (часть 2), 
поскольку позволяет субъекту Российской 
Федерации создавать условия для исчисле-
ния суммы налога на имущество физиче-
ских лиц в повышенном размере (за счет 
более высокого диапазона ставок налога, 
рассчитываемых исходя из инвентаризаци-
онной стоимости объектов недвижимости). 
В результате этого, как полагает О.Ф. Низа-
мова, на граждан возлагается непосильная 
налоговая нагрузка, а также нарушается 

принцип равенства в налогообложении, 
поскольку в других субъектах Российской 
Федерации налог на имущество физиче-
ских лиц определяется исходя из кадастро-
вой стоимости объектов недвижимости с 
применением более низких налоговых ста-
вок.

1.2. В силу статей 36, 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции», конкретизирующих статью 125 
(часть 4) Конституции Российской Федера-
ции, Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает к рассмотрению 
жалобу гражданина на нарушение его кон-
ституционных прав и свобод законом, при-
мененным в конкретном деле, рассмотре-
ние которого завершено в суде, если при-
дет к выводу, что оспариваемые законопо-
ложения затрагивают конституционные 
права и свободы и что имеется неопреде-
ленность в вопросе о том, соответствуют 
ли эти законоположения Конституции Рос-
сийской Федерации. Конституционный Суд 
Российской Федерации принимает поста-
новление только по предмету, указанному 
в жалобе, и лишь в отношении той части 
акта, конституционность которой подвер-
гается сомнению, оценивая как букваль-
ный смысл рассматриваемых законополо-
жений, так и смысл, придаваемый им офи-
циальным и иным толкованием или сло-
жившейся правоприменительной практи-
кой, а также исходя из их места в системе 
правовых норм.

Как следует из приложенных к жалобе 
О.Ф. Низамовой судебных актов, пункт 3 
статьи 402 Налогового кодекса Российской 
Федерации при разрешении ее дела не при-
менялся, в связи с чем производство по 
настоящему делу в этой части подлежит 
прекращению в силу пункта 2 статьи 43 и 
статьи 68 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации».

Соответственно, предметом рассмотре-
ния по настоящему делу являются пункты 1 
и 2 статьи 402 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации в той мере, в какой они в 
системе правового регулирования налога 
на имущество физических лиц служат нор-
мативным основанием для определения 
налоговой базы по налогу на имущество 
физических лиц и обусловленного приме-
няемым способом определения налоговой 
базы размера налоговой ставки в тех субъ-
ектах Российской Федерации, в которых не 
утверждены в установленном порядке 
результаты определения кадастровой стои-
мости объектов недвижимого имущества и 
(или) не установлена единая дата начала 
применения на их территориях порядка 
определения налоговой базы исходя из 
кадастровой стоимости.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации каждый обязан платить законно 
установленные налоги и сборы. Установле-
ние общих принципов налогообложения и 
сборов в Российской Федерации относится 
к совместному ведению Российской Феде-
рации и ее субъектов. Система налогов, взи-
маемых в федеральный бюджет, и общие 
принципы налогообложения и сборов в 
Российской Федерации устанавливаются 
федеральным законом. Органы местного 
самоуправления утверждают и исполняют 
местный бюджет, устанавливают местные 
налоги и сборы (статья 57; статья 72, пункт 
«и» части 1; статья 75, часть 3; статья 132, 
часть 1).

Федеральным законом, устанавлива-
ющим систему налогов, взимаемых в 
федеральный бюджет, и общие принципы 
налогообложения и сборов в Российской 
Федерации, является Налоговый кодекс 
Российской Федерации, в статье 3 которо-
го закреплено, что законодательство о 
налогах и сборах основывается на призна-
нии всеобщности и равенства налогообло-
жения; при установлении налогов учиты-
вается фактическая способность налого-
плательщика к уплате налога; налоги и 
сборы не могут иметь дискриминацион-
ный характер; они должны иметь экономи-
ческое основание и не могут быть произ-
вольными (пункты 1 — 3).

При этом федеральный законодатель 
располагает достаточной свободой усмо-
трения при введении конкретных налогов: в 
частности, он самостоятельно определяет 
параметры основных элементов налога, в 
том числе стоимостные и (или) количест-
венные показатели, необходимые для 
определения такого обязательного элемен-
та налогообложения, как налоговая база 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 10 июля 2017 
года № 19-П и определения Конституцион-
ного Суда Российской Федерации от 20 
декабря 2016 года № 2586-О, от 26 января 
2017 года № 48-О и др.), а также исходя из 
специфики условий хозяйствования в 
определенных отраслях экономики, соци-
альных и иных причин предусматривает 
более высокие или низкие налоговые став-
ки (определения Конституционного Суда 
Российской Федерации от 16 июля 2009 
года № 1023-О-О и от 28 марта 2017 года 
№ 547-О).

В то же время Конституционный Суд 
Российской Федерации неоднократно ука-
зывал, что в силу статьи 19 Конституции 
Российской Федерации во взаимосвязи с ее 
статьей 57 налогообложение должно быть 
основано на конституционном принципе 
равенства, который исключает придание 
налогам и сборам дискриминационного 
характера и возможность их различного 
применения. В налогообложении равенство 
понимается прежде всего как равномер-
ность, нейтральность и справедливость 
налогообложения. Это означает, что одина-
ковые экономические результаты деятель-
ности налогоплательщиков должны влечь 
одинаковое налоговое бремя и что принцип 
равенства налогового бремени нарушается 
в тех случаях, когда определенной катего-
рии налогоплательщиков предоставляются 
иные по сравнению с другими налогопла-
тельщиками условия, хотя между ними нет 
существенных различий, которые оправды-
вали бы неравное правовое регулирование 
(постановления от 13 марта 2008 года 
№ 5-П, от 22 июня 2009 года № 10-П, от 25 
декабря 2012 года № 33-П, от 3 июня 2014 
года № 17-П и др.). Налоги устанавливаются 
законодателем в соответствии с сущностью 
каждого из них и как элементы единой 
налоговой системы, параметры и условия 
функционирования которой применитель-
но к каждому налогоплательщику опреде-
ляются объективными закономерностями и 
требованиями, включая экономическую 
обоснованность налогов и недопустимость 
их произвольного введения (Постановле-
ние от 22 июня 2009 года № 10-П и опреде-
ления от 27 октября 2015 года № 2428-О, от 
8 ноября 2018 года № 2796-О и др.).

3. До вступления в силу Федерального 
закона от 4 октября 2014 года № 284-ФЗ «О 
внесении изменений в статьи 12 и 85 части 
первой и часть вторую Налогового кодекса 
Российской Федерации и признании утра-
тившим силу Закона Российской Федера-
ции «О налогах на имущество физических 
лиц» вопросы уплаты налога на имущество 
физических лиц, являющегося местным 
налогом, регулировались нормами Закона 
Российской Федерации от 9 декабря 1991 
года № 2003-I «О налогах на имущество 
физических лиц», согласно которому налог 
исчислялся в зависимости от суммарной 
инвентаризационной стоимости объектов 
налогообложения, умноженной на коэф-
фициент-дефлятор (пункт 1 статьи 3).

Определение понятий «инвентаризаци-
онная стоимость» и «суммарная инвента-
ризационная стоимость» было дано Мини-
стерством Российской Федерации по нало-
гам и сборам в Инструкции от 2 ноября 1999 
года № 54 «По применению Закона Россий-
ской Федерации «О налогах на имущество 

физических лиц» (утратила силу в связи с 
изданием приказа Федеральной налоговой 
службы от 30 мая 2017 года № ММВ-7-
21/490@). В соответствии с пунктом 3 
названной Инструкции инвентаризацион-
ная стоимость — это восстановительная 
стоимость объекта с учетом износа и дина-
мики роста цен на строительную продук-
цию, работы и услуги, а суммарная инвента-
ризационная стоимость — сумма инвента-
ризационных стоимостей строений, поме-
щений и сооружений, признаваемых объек-
тами налогообложения и расположенных 
на территории представительного органа 
местного самоуправления, устанавливаю-
щего ставки по данному налогу.

Согласно Порядку оценки строений, 
помещений и сооружений, принадлежащих 
гражданам на праве собственности (утвер-
жден приказом Министерства архитектуры, 
строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации от 4 
апреля 1992 года № 87), определение вос-
становительной стоимости строений и соо-
ружений производится по сборникам 
укрупненных показателей восстановитель-
ной стоимости с ее последующим перерас-
четом в уровень цен 1991 года по индексам 
и коэффициентам. Для расчета указанных 
коэффициентов рекомендуется использо-
вать соотношения показателей, отражаю-
щих динамику изменения стоимости про-
дукции в строительстве и стройиндустрии 
(пункт 3.2.1). Инвентаризация строений, 
помещений и сооружений в натуре произ-
водится не реже одного раза в пять лет 
(пункт 1.4).

В свою очередь, коэффициент-дефля-
тор — это коэффициент, устанавливаемый 
ежегодно на каждый следующий календар-
ный год и рассчитываемый как произведе-
ние коэффициента-дефлятора, применяе-
мого для целей соответствующих глав 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции в предшествующем календарном году, 
и коэффициента, учитывающего измене-
ние потребительских цен на товары (рабо-
ты, услуги) в Российской Федерации в 
предшествующем календарном году. 
Коэффициенты-дефляторы устанавлива-
ются, если иное не предусмотрено законо-
дательством Российской Федерации о 
налогах и сборах, федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляющим 
функции по нормативно-правовому регу-
лированию в сфере анализа и прогнозиро-
вания социально-экономического разви-
тия, в соответствии с данными государст-
венной статистической отчетности и, если 
иное не предусмотрено законодательством 
Российской Федерации о налогах и сборах, 
подлежат официальному опубликованию 
не позднее 20 ноября года, в котором уста-
навливаются коэффициенты-дефляторы 
(абзац двадцать седьмой пункта 2 статьи 11 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции).

В отношении налоговой базы по налогу 
на имущество физических лиц Конституци-
онный Суд Российской Федерации ранее 
указал, что для исчисления суммы налога 
положения Закона Российской Федерации 
«О налогах на имущество физических лиц» 
устанавливают конкретную стоимостную 
характеристику облагаемого имущества в 
виде его инвентаризационной стоимости, 
рассчитываемой органами технической 
инвентаризации; следовательно, такой эле-
мент налога, как налоговая база, в данном 
Законе определен (Определение от 24 ноя-
бря 2005 года № 493-О). Изменение же сто-
имостного показателя, на основе которого 
рассчитывается налоговая база по налогу 
на имущество физических лиц, т.е. замена 
инвентаризационной стоимости имущества 
на его рыночную стоимость, относится к 
прерогативе законодателя, который, реали-
зуя принадлежащие ему полномочия, обя-
зан руководствоваться конституционными 
принципами равенства и справедливости и 
не допускать несоразмерности налогоо-
бложения.

Федеральным законом от 4 октября 
2014 года № 284-ФЗ раздел X Налогового 
кодекса Российской Федерации был допол-
нен главой 32 «Налог на имущество физи-
ческих лиц». В пояснительной записке к 
проекту данного Федерального закона 
отмечалось, что его целью является при-
ближение оценки недвижимости для целей 
налогообложения к рыночной стоимости 
объектов недвижимости с применением 
методов массовой оценки на основе анали-
за рыночных цен. Согласно же заключению 
комитета Государственной Думы по эконо-
мической политике, предпринимательству 
и туризму от 7 июня 2004 года предполага-
лось также, что в результате введения мест-
ного налога на недвижимость, рассчитыва-
емого исходя из оценочной стоимости, 
«будет обеспечено более справедливое 
распределение налогового бремени в сто-
рону собственников элитного жилья».

В то же время после вступления в силу с 
1 января 2015 года названного Федераль-
ного закона налоговая база в отношении 
объектов обложения налогом на имущест-
во физических лиц продолжает опреде-
ляться исходя из их инвентаризационной 
стоимости в случае, если субъектом Рос-
сийской Федерации не принято решение об 
определении налоговой базы исходя из 
кадастровой стоимости объектов налогоо-
бложения (пункт 2 статьи 402 Налогового 
кодекса Российской Федерации). При этом 
налоговая база определяется в отношении 
каждого объекта налогообложения как его 
инвентаризационная стоимость, исчислен-
ная с учетом коэффициента-дефлятора на 
основании последних данных об инвента-
ризационной стоимости, представленных в 
установленном порядке в налоговые орга-
ны до 1 марта 2013 года (статья 404 того же 
Кодекса), учитывая, что с указанной даты не 
проводится государственный технический 
учет объектов недвижимости и не рассчи-
тывается их инвентаризационная стои-
мость.

Тем самым федеральный законодатель 
закрепил в Налоговом кодексе Российской 
Федерации для субъектов Российской 
Федерации в период до 1 января 2020 года 
(пункт 1 статьи 402) достаточно широкие 
полномочия по установлению порядка 
определения налоговой базы по налогу на 
имущество физических лиц: исходя из 
кадастровой стоимости объектов налогоо-
бложения или исходя из их инвентаризаци-
онной стоимости, как это было предусмо-
трено ранее, притом что в пределах данного 
срока органами публичной власти должны 
быть приняты меры по завершению када-
стровой оценки объектов недвижимого 
имущества.

Указанное переходное регулирование, 
действующее во времени по правилам, 
предусмотренным статьей 5 Налогового 
кодекса Российской Федерации для актов 
законодательства о налогах и сборах, само 
по себе не может рассматриваться как 
несовместимое с конституционным прин-
ципом равенства (статья 6, часть 2; статья 
19, часть 1, Конституции Российской Феде-
рации). К тому же Конституционный Суд 
Российской Федерации неоднократно ука-
зывал, что изменение законодателем ранее 
установленных условий должно осуществ-
ляться таким образом, чтобы соблюдался 
принцип поддержания доверия граждан к 
закону и действиям государства, который 
предполагает сохранение разумной ста-
бильности правового регулирования и 
недопустимость внесения произвольных 
изменений в действующую систему норм, а 
также — в случае необходимости — предо-
ставление гражданам возможности (в част-
ности, посредством установления времен-
ного регулирования) в течение некоторого 
переходного периода адаптироваться к 
вносимым изменениям (постановления от 
29 января 2004 года № 2-П, от 17 июня 2013 
года № 13-П и др.).

Вместе с тем предусмотренная феде-
ральным законодателем возможность при-
менения на территории разных субъектов 
Российской Федерации до 1 января 2020 
года различных способов (показателей) 
определения такого элемента обложения 
налогом на имущество физических лиц, как 
налоговая база, исходя из инвентаризаци-
онной или кадастровой стоимости объектов 
недвижимости не должна приводить к 
тому, что граждане, обладая сопоставимым 
по рыночной стоимости подлежащим нало-
гообложению имуществом (тем более 
столь социально значимым, как жилье), 
оказывались бы лишь из-за этого обстоя-
тельства в существенно различном поло-
жении применительно к размеру налоговой 
обязанности.

4. В соответствии со статьей 19 Феде-
рального закона от 29 июля 1998 года 
№ 135-ФЗ «Об оценочной деятельности в 
Российской Федерации» приказом Мин-
экономразвития России от 7 июня 2016 
года № 358 утверждены Методические ука-
зания о государственной кадастровой оцен-
ке, согласно которым, в частности, када-
стровая стоимость представляет собой 
наиболее вероятную цену объекта недви-
жимости, по которой он может быть прио-
бретен (пункт 1.2); при определении када-
стровой стоимости используются методы 
массовой оценки; при проведении массо-
вой оценки используются сравнительный и 
(или) затратный, и (или) доходный подходы 
к оценке (пункт 1.3). Сравнительный подход 
основан на сравнении цен сделок (предло-
жений) по аналогичным объектам недви-
жимости; затратный подход основан на 
определении затрат, необходимых для при-
обретения, воспроизводства или замеще-
ния объекта оценки; доходный подход 
основан на определении ожидаемых дохо-
дов от использования объектов оценки 
(пункт 6.1). Такая оценка, среди прочего, 
учитывает местоположение объекта, его 
удаленность от рекреационных, инфра-
структурных объектов и т.п. При этом госу-
дарственная кадастровая оценка, по обще-
му правилу, проводится по решению испол-
нительного органа государственной власти 
субъекта Российской Федерации не чаще 
одного раза в три года (в городах феде-
рального значения — не чаще одного раза в 
два года) и не реже одного раза в пять лет, 
за исключением проведения внеочередной 
государственной кадастровой оценки 
(часть 1 статьи 6 и часть 1 статьи 11 Феде-
рального закона от 3 июля 2016 года № 237-
ФЗ «О государственной кадастровой оцен-
ке»).

Применительно к положениям земель-
ного законодательства Конституционный 
Суд Российской Федерации указывал, что 
действующее правовое регулирование не 
означает, что государственная кадастровая 
оценка земель лишена экономических 
оснований и не связана с рыночной стоимо-
стью земельных участков. Преимущество 
же применения рыночной стоимости 
земельных участков, определяемой в силу 
пункта 1 статьи 66 Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации по правилам законода-
тельства об оценочной деятельности, 
состоит, в частности, в том, что ее устанав-
ливают в отношении конкретных земель-
ных участков, а это предполагает большую 
точность по сравнению с массовой оценкой 
(Определение от 3 июля 2014 года № 1555-
О). При этом как кадастровая стоимость, так 
и рыночная стоимость являются условны-
ми, но считаются достоверными и подле-
жат признанию не в силу состоявшегося 
согласования или доказанного факта упла-
ты цены по известной реальной сделке, а в 
силу закона. Имеющиеся же допустимые 
различия в методах оценки делают неиз-
бежными не только несовпадение установ-
ленной на основании отчета оценщика сто-
имости с реальной ценой состоявшейся 
сделки, но и определенные расхождения 
между результатами разных оценок в отно-
шении одного объекта недвижимости 
(Постановление от 5 июля 2016 года 
№ 15-П).

Тем более, с учетом отличий методоло-
гического свойства в правилах проведения 
оценки объектов недвижимости, обуслов-
ленных различными экономическими зада-
чами, на практике допустимы и достаточно 
распространены, хотя, как подтверждает 
дело заявительницы, не предопределены, 
существенные расхождения между инвен-
таризационной стоимостью объекта недви-
жимости, с одной стороны, и кадастровой 
или рыночной стоимостью этого же объек-
та — с другой.

Учитывая изложенное, в рамках дейст-
вующего правового регулирования не 
предполагается возможности оспаривания 
(пересмотра) инвентаризационной стоимо-
сти объекта недвижимости с целью уста-
новления ее в размере, приближенном к 
рыночной стоимости. Такой вывод следует 
как из сущностных различий между инвен-
таризационной и кадастровой оценками, 
так и из содержания взаимосвязанных ста-
тьи 22 Федерального закона «О государст-
венной кадастровой оценке» и статьи 2418 

Федерального закона «Об оценочной дея-
тельности в Российской Федерации», уста-
навливающих в совокупности механизм 
такого пересмотра (применительно к када-
стровой стоимости). Это приводит к разли-
чиям в правовых возможностях налогопла-
тельщиков добиваться корректировки 
налоговой базы по налогу на имущество 
физических лиц путем ее определения 
исходя из рыночной стоимости в установ-
ленном порядке в зависимости от того, 
находится налогооблагаемый объект 
недвижимости в субъекте Российской 
Федерации, перешедшем к обложению 
налогом на имущество физических лиц 
исходя из его кадастровой стоимости, либо 
в регионе, в котором такая налоговая база, 
как и ранее, определяется исходя из инвен-
таризационной стоимости объектов недви-
жимости.

4.1. Во избежание нарушения прав 
налогоплательщиков, а следовательно, и 
связанных с этим конституционных принци-
пов социального государства и равенства 
всех перед законом и судом (статья 7, часть 
1; статья 19, часть 1, Конституции Россий-
ской Федерации) необходимо исходить не 
только из сравнения отдельных элементов 
налога, используемых в различных субъек-
тах Российской Федерации, но и из сопо-
ставления размеров налоговой обязанности 
в целом. Иными словами, имея в виду, что 
положения статьи 406 Налогового кодекса 
Российской Федерации по-разному регули-
руют размеры налоговых ставок по налогу 
на имущество физических лиц в зависимо-
сти от того, определяется налоговая база на 
основании инвентаризационной или када-
стровой стоимости объекта налогообложе-
ния, необходимо учитывать как налоговую 
базу, так и ставки налога, а также — при 
наличии — налоговые льготы (вычеты).

Законодатель, устанавливая в течение 
переходного периода два способа опреде-
ления налоговой базы по налогу на имуще-
ство физических лиц, в силу императивно-
го по своей природе характера налоговых 
правоотношений не предполагает возмож-
ности выбора налогоплательщиком одного 
из них по собственному усмотрению.

В то же время Конституционный Суд 
Российской Федерации, не усматривая 
ранее нарушения конституционных прав и 
свобод граждан положениями Закона Рос-
сийской Федерации «О налогах на имуще-
ство физических лиц», исходил из того, что 
налогооблагаемая база по налогам на стро-
ения, принадлежащие физическим лицам, 
определяется как инвентаризационная сто-
имость, которая гораздо ниже рыночной 
стоимости (Определение от 6 декабря 2001 
года № 258-О). Кроме того, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации указывал, 
что предусмотренные названным Законом 

Российской Федерации налоговые ставки 
имеют минимальный и максимальный пре-
делы. Они дифференцированы законода-
телем в зависимости от инвентаризацион-
ной стоимости имущества и образуют про-
грессивную шкалу налогообложения. Кон-
кретные ставки данного налога устанавли-
ваются нормативными правовыми актами 
представительных органов местного само-
управления в пределах, предусмотренных 
указанным Законом Российской Федера-
ции. Проверка же законности и обоснован-
ности решений органов местного самоу-
правления не входит в компетенцию Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции (Определение от 22 октября 2008 года 
№ 810-О-О).

По смыслу статьи 406 Налогового 
кодекса Российской Федерации, в случае 
определения налоговой базы исходя из 
кадастровой стоимости объекта налогоо-
бложения (в частности, жилого дома) нало-
говые ставки по общему правилу устанав-
ливаются в размере не более 0,1 процента, 
если его кадастровая стоимость не превы-
шает 300 миллионов рублей (пункт 2). В 
силу статьи 408 этого Кодекса сумма налога 
за первые три налоговых периода с начала 
применения порядка определения налого-
вой базы в отношении объектов обложения 
налогом на имущество физических лиц 
исходя из их кадастровой стоимости исчи-
сляется с применением понижающих коэф-
фициентов — 0,2, 0,4 и 0,6 соответственно. 
Данная мера в совокупности с иными мера-
ми, такими как налоговые льготы и налого-
вые вычеты, призвана не допустить резкого 
роста налоговой нагрузки, а ее установле-
ние подтверждает, что законодатель рас-
сматривает налогообложение с использо-
ванием инвентаризационной стоимости как 
менее обременительное, по общему прави-
лу, для налогоплательщика.

В случае же определения налоговой 
базы в отношении объектов обложения 
налогом на имущество физических лиц 
исходя из их инвентаризационной стоимо-
сти налоговые ставки устанавливаются 
органами местного самоуправления в пре-
делах от 0,3 процента до 2 процентов, если 
суммарная инвентаризационная стоимость 
превышает 500 000 рублей (пункт 4 статьи 
406 Налогового кодекса Российской Феде-
рации). Применение значительных по раз-
меру налоговых ставок в сочетании с пред-
положительно небольшой величиной нало-
говой базы, определяемой исходя из 
инвентаризационной стоимости налогоо-
благаемого объекта (которая, как предпо-
лагается, многократно уступает по величи-
не кадастровой или рыночной стоимости), 
было призвано способствовать достиже-
нию наибольшей справедливости и эконо-
мической обоснованности размера взимае-
мого налога на имущество физических лиц, 
что не расходится с предписаниями статьи 
57 Конституции Российской Федерации, 
действующей во взаимосвязи с ее статьей 
19, и вытекающими из них принципами 
соразмерности и нейтральности налогоо-
бложения.

4.2. Однако, когда инвентаризационная 
стоимость конкретного объекта недвижи-
мости такова, что не подтверждается пред-
положение законодателя о ее существенно 
более низкой стоимости (по сравнению с 
кадастровой или рыночной стоимостью), а 
муниципальными образованиями этого 
субъекта Российской Федерации реализо-
вано право на установление размера нало-
говых ставок, которые значительно превы-
шают пороговые значения налоговых ста-
вок применительно к кадастровой стоимо-
сти объекта недвижимости, — притом что 
сама дискреция представительных органов 
муниципальных образований в вопросе 
определения конкретных размеров налого-
вых ставок по местным налогам в пределах 
предусмотренных законодательством о 
налогах и сборах ограничений не ставится 
под сомнение, — размер налогового бре-
мени конкретных налогоплательщиков, 
исчисленный исходя из инвентаризацион-
ной стоимости объекта налогообложения, 
может оказаться существенно, а иногда и, 
как, например, в деле заявительницы, мно-
гократно, большим, чем исчисленный из 
кадастровой стоимости этого объекта 
недвижимости, если бы таковая была уста-
новлена и применялась в соответствующем 
субъекте Российской Федерации.

При этом единственным обстоятельст-
вом, повлекшим такие последствия для 
налогоплательщика, будет, по существу, 
ничем не ограниченное — кроме предель-
ного срока (1 января 2020 года), установ-
ленного Федеральным законом от 4 октя-
бря 2014 года № 284-ФЗ (часть 3 статьи 5) с 
учетом пункта 1 статьи 402 Налогового 
кодекса Российской Федерации, — усмо-
трение органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации.

5. Осуществляя правовое регулирова-
ние в налоговой сфере, законодатель обя-
зан исходить из того, что в силу Конститу-
ции Российской Федерации права и свобо-
ды человека и гражданина определяют 
смысл, содержание и применение законов 
(статья 18), т.е. налогообложение не долж-
но быть несоразмерным, с тем чтобы реа-
лизация гражданами конституционных 
прав не оказалась парализованной. При 
этом законодатель должен неукоснительно 
соблюдать принцип равенства перед зако-
ном и судом и принцип пропорционально-
сти (статья 19, часть 1; статья 55, часть 3, 
Конституции Российской Федерации), 
которыми ограничиваются пределы зако-
нодательного усмотрения при установле-
нии, введении и взимании налогов.

Принимая во внимание, что наряду со 
всеобщностью и равенством налогообло-
жения соразмерность является одним из 
проявлений принципа справедливости в 
налоговой сфере, сдерживающего нео-
правданные фискальные притязания госу-
дарства, ограничение прав и свобод гра-
ждан может выражаться в несправедливом 
размере предъявленного к уплате налога на 
имущество физических лиц в том смысле, 
что этот размер, определенный с помощью 
инвентаризационной стоимости, сущест-
венно отличается (в большую сторону) от 
того, каким бы он был при его исчислении с 
учетом кадастровой стоимости объекта 
недвижимости и соответствующей налого-
вой ставки. Конституционно-правовая 
потребность защиты прав налогоплатель-
щиков в данном случае обусловлена тем 
обстоятельством, что, фактически признав 
несовершенство инвентаризационной сто-
имости для целей применения налога на 
имущество физических лиц и предусмо-
трев применение вместо нее кадастровой 
стоимости, законодатель все же допустил 
саму возможность продолжения примене-
ния инвентаризационной стоимости в 
отдельных субъектах Российской Федера-
ции до 1 января 2020 года по их усмотре-
нию, исходя из сложности и затратности 
процедуры государственной кадастровой 
оценки.

Законодательство Российской Федера-
ции не исключает определения кадастро-
вой стоимости конкретного объекта недви-
жимости в период до завершения в субъек-
те Российской Федерации кадастровой 
оценки: в случаях осуществления кадастро-
вого учета в связи с образованием или 
созданием объекта недвижимости; при 
включении сведений в Единый государст-
венный реестр недвижимости о ранее 
учтенном объекте недвижимости; при осу-
ществлении кадастрового учета изменений 
уникальных характеристик объекта недви-
жимости или сведений об объекте недви-
жимости. Однако в таком случае кадастро-
вая стоимость указанных объектов недви-
жимости определяется заново после утвер-
ждения результатов государственной када-
стровой оценки на основе указанных 
результатов (статья 2419 Федерального 

закона «Об оценочной деятельности в Рос-
сийской Федерации», статья 16 Федераль-
ного закона «О государственной кадастро-
вой оценке», приказ Министерства эконо-
мического развития Российской Федера-
ции от 18 марта 2011 года № 113).

С учетом этого для недопущения суще-
ственного (во всяком случае — в два раза и 
более) различия в размере налога на иму-
щество физических лиц (в отношении 
одного и того же объекта налогообложения 
за один и тот же налоговый период) в зави-
симости от разных показателей налоговой 
базы (инвентаризационной и кадастровой 
стоимости), а также соответствующих им 
размеров налоговых ставок, т.е. для недо-
пущения ситуаций, свидетельствующих о 
несправедливом налогообложении имуще-
ства граждан, следует исходить из того, что, 
если применительно к конкретному налого-
облагаемому объекту недвижимости уже 
установлена кадастровая стоимость, хотя 
она еще официально не используется в 
субъекте Российской Федерации для целей 
налогообложения, в качестве приемлемого 
правового инструмента может рассматри-
ваться применение такой стоимости (в 
отсутствие установленных в надлежащем 
порядке фактов ее недостоверности) с уче-
том соответствующего размера налоговой 
ставки. Если же кадастровая стоимость 
конкретного объекта недвижимости не 
определена, это не исключает применения 
взамен нее для целей налогообложения (по 
решению налогового органа, а при наличии 
спора — суда) рыночной стоимости соот-
ветствующего объекта, определенной в 
соответствии с требованиями нормативно-
го регулирования оценочной деятельности. 
Отсутствие возможности исходить в ука-
занных случаях из кадастровой (рыночной) 
стоимости и соответствующих ставок нало-
га на имущество означало бы, в нарушение 
статьи 57 Конституции Российской Федера-
ции во взаимосвязи с ее статьями 6 (часть 
2), 7, 19 (часть 1) и 55 (часть 3), недопусти-
мое отступление от принципов равенства и 
справедливости в сфере налогообложения. 
Поэтому не должны являться препятствием 
к использованию для целей налогообложе-
ния кадастровой или рыночной стоимости 
объекта недвижимости неудобства, связан-
ные с налоговым администрированием, 
поскольку цели одной только рациональ-
ной организации деятельности органов 
власти не могут служить основанием для 
ограничения прав и свобод (постановления 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 18 февраля 2000 года № 3-П, от 17 
января 2018 года № 3-П и др.).

Таким образом, пункты 1 и 2 статьи 402 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции не противоречат Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку по своему кон-
ституционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирования 
они не исключают права налогоплательщи-
ка — в тех субъектах Российской Федера-
ции, в которых не утверждены в установ-
ленном порядке результаты определения 
кадастровой стоимости объектов недвижи-
мого имущества и (или) не установлена 
единая дата начала применения на их тер-
риториях порядка определения налоговой 
базы по налогу на имущество физических 
лиц исходя из кадастровой стоимости, — 
требовать в индивидуальном порядке (при 
разрешении налогового спора), в целях 
исчисления суммы налога на имущество 
физических лиц, использования сведений 
об определенной в надлежащем порядке 
кадастровой (рыночной) стоимости этого 
имущества и соответствующего размера 
налоговой ставки в том случае, когда сумма 
налога, исчисленная налоговым органом 
исходя из инвентаризационной стоимости 
этого имущества, существенно превышает 
сумму налога, исчисляемую исходя из его 
кадастровой стоимости.

При этом такой порядок, направленный 
на выравнивание налоговой нагрузки на 
граждан, не предполагает дополнительного 
применения при перерасчете налоговой 
базы по налогу на имущество физических 
лиц в индивидуальном порядке понижаю-
щих коэффициентов (пункт 8 статьи 408 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции), предназначенных для недопущения 
резкого роста размера налоговых обяза-
тельств у налогоплательщиков после исчи-
сления налога на имущество с учетом када-
стровой стоимости объектов недвижимо-
сти по сравнению с уровнем таких обяза-
тельств за предыдущий налоговый период, 
имея в виду, что в рассматриваемом аспек-
те речь идет об улучшении положения ука-
занных налогоплательщиков в результате 
применения к ним нового порядка исчисле-
ния налога, а также что федеральным зако-
нодателем применение указанных понижа-
ющих коэффициентов связывается с 
моментом перехода субъекта Российской 
Федерации в целом на использование када-
стровой стоимости в целях налогообложе-
ния.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 68, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 100 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать не противоречащими Кон-

ституции Российской Федерации пункты 1 
и 2 статьи 402 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации, поскольку — по своему 
конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования — они не исключают права налого-
плательщика требовать в индивидуальном 
порядке (при разрешении налогового 
спора), в целях исчисления суммы налога 
на имущество физических лиц, использо-
вания сведений об определенной в надле-
жащем порядке кадастровой (рыночной) 
стоимости этого имущества и соответству-
ющего размера налоговой ставки в том слу-
чае, когда сумма налога, исчисленная нало-
говым органом исходя из инвентаризаци-
онной стоимости этого имущества, сущест-
венно превышает сумму налога, исчисляе-
мую исходя из его кадастровой стоимости.

2. Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
пунктов 1 и 2 статьи 402 Налогового кодекса 
Российской Федерации является общеобя-
зательным, что исключает любое иное их 
истолкование в правоприменительной пра-
ктике.

3. Прекратить производство по настоя-
щему делу в части, касающейся проверки 
конституционности пункта 3 статьи 402 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции.

4. Правоприменительные решения, 
принятые по делу гражданки Низамовой 
Ольги Фирдаусовны на основании пунктов 
1 и 2 статьи 402 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации в истолковании, расхо-
дящемся с их конституционно-правовым 
смыслом, выявленным в настоящем Поста-
новлении, подлежат пересмотру в установ-
ленном порядке.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу немедленно после провозглаше-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

6. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 10-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности статьи 402 Налогового кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданки О.Ф. Низамовой
город Санкт-Петербург  15 февраля 2019 года

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

Руководствуясь Федеральным законом от 04.05.2011  
№ 99-ФЗ «О лицензировании отдельных видов деятельности», 
ст. 9 Федерального закона от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета РФ по охране окружающей среды от 16 мая 2000 года 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», АО «Ковдорский ГОК» инфор-
мирует о начале проведения общественных обсуждений объекта 
государственной экологической экспертизы по объекту проек-
тирования «Реконструкция дробильной фабрики Ковдорского 
ГОКа», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция дробиль-
ной фабрики Ковдорского ГОКа.

Месторасположение намечаемой деятельности:  
АО «Ковдорский горно-обогатительный комбинат», Мурманс-
кая область, г. Ковдор.

Наименование и адрес заявителя: АО «Ковдорский горно-
обогатительный комбинат». Адрес: 184141, Россия, Мурманская 
обл., Ковдорский р-н, г. Ковдор, ул. Сухачева, д. 5.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Ковдорского района.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Форма представления замечаний: письменная.
С материалами по объекту государственной экологи-

ческой экспертизы: проектные материалы (проектная доку-
ментация), включая Техническое задание на ОВОС и предва-
рительный вариант ОВОС, можно ознакомиться на официаль-
ном сайте органов местного самоуправления муниципального 
образования Ковдорский район в сети Интернет по адресу  
http://www.kovadm.ru в разделе «Публичные слушания, обще-
ственные обсуждения» и по указанным адресам:

• 184141, Мурманская область, г. Ковдор, ул. Сухачева, д. 5, 
каб. 407, 408 (с 8.30 до 17.15 по рабочим дням, перерыв  
с 12.30 до 13.45);

• 184141, Мурманская область, г. Ковдор, пл. Ленина, д. 1, ад-
министрация Ковдорского района, каб. № 16 (с 8.30 до 16.45 
по рабочим дням, перерыв с 12.45 до 14.00).

Направить свои замечания и предложения в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления можно 
по следующим адресам: 

• 184141, Мурманская область, г. Ковдор, ул. Сухачева, д. 5, 
каб. 407, 408 (с 8.30 до 17.15 по рабочим дням, перерыв  
с 12.30 до 13.45); 

• 184141, Мурманская область, г. Ковдор, пл. Ленина, д. 1, 
администрация Ковдорского района, кабинет №16 (с 8.30 
до 16.45 по рабочим дням, перерыв с 12.45 до 14.00);

• По электронным адресам: Dmitry.Sedinin@eurochem.ru,  
otr_kdr@eurochem.ru, orgotdel@kovadm.ru.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Реконструкция дробильной 
фабрики Ковдорского ГОКа», включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС), состоятся: 
3 апреля 2019 года в 16.00 по адресу: г. Ковдор, пл. Ленина, 1  
(1-й этаж, актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа имущества газораспределительной 
станции в Пуровском р-не, ЯНАО

о проведении открытого публичного предложения в электронной форме

Продавцы: ПАО «Газпром» (812) 6097757, 6097622  
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru, ООО «Газпром добыча 
Уренгой», (3494) 948185, e.v.donova@gd-urengoy.gazprom.ru, 
urengoy-dobycha.gazprom.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 2760051 доб. 421 
v.lysenin@etpgpb.ru

Дата проведения: 27.03.2019 в 12:00 МСК.
Прием заявок с 27.02.2019 с 12:00 по 25.03.2019 до 18:00 МСК. 

Начальная/минимальная цена: 18 518 300/12 962 810 руб., кроме 
того НДС.

Полная информация о продаже размещена на сайтах 
Организатора и Продавцов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик — Федеральное агентство по рыболовству и его пред-
ставитель — Татарский филиал федерального государственного 
бюджетного научного учреждения «Всероссийский научно-иссле-
довательский институт рыбного хозяйства и океанографии» инфор-
мируют о проведении общественных обсуждений в форме обще-
ственных слушаний по объекту государственной экологической эк-
спертизы «Материалы, обосновывающие общие допустимые уловы 
водных биологических ресурсов на Куйбышевском водохранилище 
(Республики Татарстан, Марий Эл, Чувашия, Ульяновская и Самар-
ская области) и Нижнекамском водохранилище (Республики  
Татарстан, Башкортостан и Удмуртия) на 2020 год с оценкой воз-
действия на окружающую среду».

Цель — оценка состояния запасов и определение объемов  
общих допустимых уловов водных биоресурсов в пресноводных  
водных объектах зоны ответственности Татарского филиала  
ФГБНУ «ВНИРО» на 2020 год.

Общественные слушания состоятся: 

г. Йошкар-Ола, Ленинский проспект, д. 24 «Б», Министерство 
природных ресурсов, экологии и охраны окружающей среды;

 
по адресу: г. Новочебоксарск, ул. Промышленная, д. 47,  
ОАО «Гидромеханизация»;

г. Ижевск, ул. Краева, д. 27, Отдел по рыболовству и сохранению 
водных биологических ресурсов по УР; 

 
-

зования и экологии РБ.
С указанными материалами можно ознакомиться в сети 

 интернет на сайте http://www.samara-fish.ru и в Татарском филиале  
ФГБНУ «ВНИРО» по адресу: г. Казань, ул. Т.Гиззата, д. 4. Предложе-

-

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НХЛ Панарин и Бобровский 
не ушли из «Коламбуса» 

Остались 
с «жакетами» 

Илья Зубко

В Национальной хоккейной лиге закрылось трансферное 
окно. Теперь любые обмены между клубами запрещены, 
и до завершения сезона больше никаких переходов мы не 
увидим. До последнего момента в центре внимания нахо-
дились российские звезды «Коламбус Блю Джекетс» Ар-
темий Панарин и Сергей Бобровский. 

У обоих игроков заканчиваются контракты, и продле-
вать их наши хоккеисты желанием не горят. Понять их 
можно. «Коламбус» при всей своей репутации крепкой и 
хорошей команды едва ли способен в ближайшие годы 
бороться за Кубок Стэнли. А амбиции Панарина и Боб-
ровского вряд ли ограничиваются просто участием в 
матчах и хорошей статистикой. Соответственно, анали-
тики ожидают их переход в более статусные клубы.

Панариным серьезно интересовался «Нэшвилл». Сам 
Артемий недавно даже сменил американского агента, 
что для многих стало дополнительным сигналом о воз-
можном уходе. С Бобровским ситуация еще интереснее. 
Недовольный заменой по ходу матча, Сергей самовольно 
ушел в раздевалку. Последовал скандал и даже отстране-
ние на одну игру. Естественно, после такого многие были 
уверены: дни двукратного обладателя «Везина Трофи», 
вручаемого лучшему вратарю НХЛ, в «Коламбусе» со-
чтены. Но Бобровский, пропустив один матч, продолжил 
играть, причем превосходно — чего стоят два «сухаря» 
подряд, которые он выдал буквально на днях. 

В итоге напряженное ожидание в последний день для 
разрешенных обменов закончилось ничем. И Панарин, и 
Бобровский остались игроками «жакетов». А генераль-
ный менеджер «Коламбуса» Ярмо Кекяляйнен заявил 
официальному сайту НХЛ, что «никогда не хотел обме-
нивать» Сергея и Артемия. «Оба они мне очень нравятся. 
Не было предложения, которое могло бы иметь смысл 
для нас сейчас и в будущем, поэтому решение сохранить 
их далось легко», — сказал генменеджер «жакетов».

Сохранил место работы и Илья Ковальчук. После воз-
вращения за океан он подписал долгосрочный контракт 
с «Лос-Анджелес Кингз». Но пока дела у российского су-
перфорварда в Калифорнии складывают не очень, да и 
сами «короли» откровенно слабы. Ковальчук мог согла-
ситься на обмен, однако и здесь все остались при своих. 

Из заметных переходов россиян состоялся только 
один. Защитник Богдан Киселевич, проводящий первый 
сезон в НХЛ, из «Флориды» отправился в «Виннипег 
Джетс». Богдан весьма прилично для дебютанта смотрел-
ся в составе «пантер», но переезд в Канаду воспринял с 
энтузиазмом. «Джетс» — один из лидеров Западной кон-
ференции, тогда как «Флорида» почти наверняка оста-
нется без плей-офф. 

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ  В Москве
стартует клубный 
чемпионат мира

Погружаемся
в песок

Артур Нанян

Сегодня в Москве стартует клубный чемпионат мира по 
пляжному футболу. Закончатся соревнования в воскре-
сенье, 3 марта.

Глупо отрицать, что в нашей стране пляжный футбол 
не входит в список самых популярных видов спорта. Но 
все же определенный интерес к нему, безусловно, есть. И 
связано это, в первую очередь, с результатами нацио-
нальной сборной.

Наша команда считается одной из лучших в мире. Рос-
сияне дважды становились чемпионами мира. Больше 
побед только у сильнейшей сборной мира — Бразилии (14 
титулов). Мы пять раз выигрывали Евролигу. Столько же 
трофеев завоевали только португальцы и испанцы. 

К слову, возглав-
ляет нашу сборную 
Михаил Лихачев, ко-
торый тренирует 
также одного из 
участников предсто-
ящего клубного чем-
пионата мира — сто-
личный «Спартак». 

— Хотел бы попро-
сить болельщиков 
посетить матчи тур-
нира. Уверен, они 
останутся довольны увиденным, — подчеркнул Лихачев. 

Немного об истории турнира. Он проводится с 2011 
года, и до нынешнего розыгрыша матчи игрались лишь 
на территории одной страны — Бразилии. Однако в этом 
году Всемирная организация пляжного футбола (ВОПФ) 
решила провести соревнование в России. 

— Ранее мы не рассматривали такого варианта, — при-
знался вице-президент ВОПФ Хуан Куско. — Но в тот мо-
мент, когда эта возможность появилась, мы не раздумы-
вали. Россия — наилучшее место из всех. 

В клубном ЧМ примут участие восемь команд. В груп-
пе «А» спартаковцы сыграют с белорусским БАТЭ, «Фла-
менго» (Бразилия) и «Спортингом» (Португалия). В 
квартете «B» действующий обладатель трофея столич-
ный «Локомотив» встретится с испанским «Леванте», 
«Брагой» (Португалия) и «Катанией» (Италия). 

— Нас ждет уникальный турнир, — считает наставник 
«Локомотива» Илья Леонов. — У меня самые хорошие 
ожидания. Собраны топ-команды, лучшие футболисты. 
Нам будет очень сложно победить. Дважды мы смогли 
это сделать в Бразилии, а теперь соревнования пройдут в 
Москве. Это большая честь. Президент нашего клуба Ви-
талий Погодин мечтал о проведении клубного чемпиона-
та мира в России. Наконец-то его мечта осуществилась. 

БАСКЕТБОЛ После завершения отборочных матчей ЧМ-2019 возобновляется 
регулярный чемпионат Единой лиги

Разошлись по клубам
Павел Зарудный, 
Илья Трисвятский

П
осле почти двухнедельно-
го перерыва, связанного с 
проведением «Матча всех 

звезд» и успешными играми 
сборной России в квалификации 
ЧМ-2019, сегодня возобновляет-
ся чемпионат Единой лиги ВТБ. 
По просьбе «РГ» гендиректор 
Единой лиги, трехкратная чем-
пионка Европы Илона Корстин 
поделилась своими ожиданиями 
от решающего отрезка «регуляр-
ки» и подвела итоги «Матча 
звезд». 

Чего ждете от решающего от-
резка «регулярки»? Довольны 
ли нынешним уровнем борьбы и 
интригой в чемпионате?

ИЛОНА КОРСТИН: Регулярный сезон 
выходит на финишную прямую. 
Впереди все самое интересное — 
борьба за место в плей-офф. Мне 
нравится, что большинство мат-
чей проходят в упорной борьбе, 
команды играют результативно и 
зрелищно. Интрига тоже присут-
ствует в этом сезоне, например, 
ЦСКА неожиданно проиграл «Зе-
ниту», «Химки» со 2-го места 
спустились на 4-е, «Автодор», 
«Калев», «Енисей» и ВЭФ сопер-
ничают за попадание в первую 
восьмерку, «Астана» уверенно 
держится на пятом месте. У нас 
получается интересный сезон. Не 
зря эксперты считают Единую 
лигу второй по силе в Европе по-
сле испанской. 

Сейчас сразу 53 игрока из клу-
бов Лиги вызывались в разные 
сборные на матчи квалифика-
ции ЧМ-2019. Кстати, в отли-
чие от Евролиги, у Единой лиги 

нет проблем с пересечением ка-
лендаря сборных. Ваше отно-
шение к нынешнему конфлик-
ту между ФИБА и Евролигой?

ИЛОНА КОРСТИН: Приятно, что так 
много игроков Лиги помогали 
своим сборным в матчах квали-
фикации. Хочу поздравить сбор-
ную России, завоевавшую путев-
ку на чемпионат мира. Также в 
последних турах отобрались 
сборные Польши и Сербии, в ко-
торых также есть представители 
Лиги. Наше соревнование при-
знано Международной федера-
цией баскетбола, поэтому мы со-
блюдаем календарь ФИБА и не 

проводим матчи в окна, отведен-
ные для сборных. С другой сторо-
ны, у нас партнерские отноше-
ния с Евролигой, которая дает 
Лиге путевку в свой чемпионат. 
Конфликт ФИБА и Евролиги — это 
их двусторонний конфликт, в ко-
тором Единая лига не принимает 
никакого участия.

Недавно было объявлено о созда-
нии Зала славы Единой лиги, 
первыми членами которого 

стали 10 известных игроков и 
тренеров. Как пришла эта 
идея? В дальнейшем планиру-
ется объявлять номинантов 
Зала Лиги каждый год, по ана-
логии с НБА и ФИБА?

ИЛОНА КОРСТИН: В 2019-м Лиге ис-
полнилось 10 лет — маленький, но 
все же юбилей. Примерно 10 лет 
длится профессиональная карье-
ра баскетболиста, его лучшие 
годы. В нашей Лиге успели поиг-
рать настоящие звезды баскетбо-
ла, и юбилей — отличный повод 
для того, чтобы вспомнить заслу-
женных игроков. В баскетболь-
ном мире пока нет аналогов на-
шему Залу славы, так как он вир-
туальный и любой болельщик 
может его посетить у себя дома, 
пообщаться с виртуальным веду-
щим леопардом Бубой, побро-
сать мяч в кольцо, выкинуть пла-
стиковую бутылку в корзину. 
Правда, необходимо иметь соот-
ветствующее VR-оборудование, 
но это направление довольно бы-
стро развивается в последнее 
время. Пока в Зал славы вошли 
только 7 игроков и 3 тренера, в 
дальнейшем мы планируем вво-
дить и других известных лично-
стей — в том числе менеджеров и 
судей.

17 февраля в Москве состоялся 
третий в истории Лиги 
«Матч звезд». Довольны, как он 
прошел, все ли задуманное полу-
чилось реализовать?

ИЛОНА КОРСТИН: В целом удалось во-
плотить в жизнь все наши идеи. 
Все, что касается шоу, церемонии 
открытия, конкурсов с игроками 
и зрителями, — получилось! 
«Матч звезд» собрал не только 
любителей баскетбола, на трибу-
нах были люди, которые вместо 

похода в кино или театр пришли к 
нам. И я считаю, это большое до-
стижение, мы смогли перема-
нить данную аудиторию на ба-
скетбол. Но культуры боления у 
этих людей нет, они пришли со-
зерцать. Поэтому в следующий 
раз мы будем активнее работать 
со зрителями на трибунах и боль-
ше вовлекать их в саму игру. Не 
стоит забывать, что мы были пер-
выми, кто провел баскетбольный 
матч на совершенно новой, толь-
ко что открывшейся «ВТБ Аре-
не». Мы были первопроходцами 
и столкнулись с рядом трудно-
стей, которые героически прео-
долевали.

Чем этот «Матч звезд» отли-
чался от предыдущих в Сочи и 
Питере? Столичную публику 
сложно чем-либо удивить…

ИЛОНА КОРСТИН: Да, московская пу-
блика достаточно избалована, ее 
трудно удивить, зато люди очень 
любят всевозможные новшества. 
Баскетбольного «Матча звезд» в 
столице еще не было, поэтому 
зрителям интересно посмотреть, 
что это за представление. Наш 
«Матч звезд» — это своеобраз-
ный «пазл», состоящий из луч-
шего ведущего разговорного 
жанра Ивана Урганта, музыкаль-
ной части, конкурсов для игро-
ков и болельщиков и, конечно 
же, как «вишенка на торте», са-
мого баскетбольного матча. 
Каждый год мы стараемся приду-
мать что-то новое. Например, в 
прошлом году были летающие 
дроны, сейчас — куб, из которого 
вылетает баскетболист на цере-
монии открытия. Каждая часть 
этого «пазла» направлена на 
привлечение своей аудитории. И 
это работает! 

КХЛ Челябинский клуб всухую проиграл на старте Кубка Гагарина 
«Автомобилисту»

«Трактор» заглох 

Илья Зубко 

В 
чера в Континентальной 
хоккейной лиге состоя-
лись четыре матча плей-
офф. Восемь команд 
вступили в борьбу за Ку-
бок Гагарина, и дебют 
удался далеко не всем.

Эти поединки люби-
телей интриг и неожи-

данностей едва ли вызвали боль-
шой интерес. Хотя бы потому, что 
в них по две лучшие команды от 
каждой конференции принимали 
клубы, занявшие 7—8-е места. По-
нятно, что здесь фавориты были 
очевидны. И оставалось только до-
кументально зафиксировать их 
превосходство. На Востоке это по-
лучилось почти буднично.

Вряд ли кто-то перед началом 
сезона мог предсказать, что луч-
шими командами Восточной кон-
ференции окажутся «Автомоби-
лист» и «Барыс». От уральцев ко-
нечно, прорыва ждали — команда 
хорошо поработала на трансфер-
ном рынке, а у ее руля встал очень 
перспективный тренер Андрей 
Мартемьянов. Но все равно высту-
пление клуба из Екатеринбурга 
иначе как сенсацией не назовешь. 

Выдав со старта рекордную в сво-
ей истории победную серию, «Ав-
томобилист», пусть и не без вре-
менных спадов, докатил до фини-
ша «регулярки» на первом месте в 
конференции. 

На старте Кубка Гагарина ека-
теринбуржцы получили в сопер-
ники географических соседей — 
челябинский «Трактор». Клуб ам-
бициозный, с большими традици-
ями. Но в этом сезоне скорее разо-
чаровавший. «Трактор» с трудом 
пробрался в плей-офф. Если бы не 
провальный старт «Сибири», еще 
не известно, кто бы из этих команд 
оказался в кубковой восьмерке. 

Разумеется, в плей-офф не всег-
да записные фавориты свой статус 
подтверждают. Но пока в этой 
паре интриги не проглядывается. 
Два гола Доуса и Секстона в боль-
шинстве, забитые в первом перио-

де, отправили «Трактор» в глубо-
кий нокдаун. А Голышев на старте 
второй 20-минутки оппонента до-
бил окончательно . В дальнейшем 
«Автомобилист» спокойно довел 
дело до «сухой» победы 3:0. Кста-
ти, «Трактор» не может забить 
екатеринбужцам в третьем матче 
подряд.

Главный тренер «Авто» Анд-
рей Мартемьянов, комментируя 
итоги встречи, не согласился с 
тезисом журналистов о том, что 
с середины второго периода его 
команда сознательно «сушила 
игру». «Нет, ни в коем случае. 
Соперник активизировался, ему 
отступать было некуда — надо 
было забивать голы, чтобы 
остаться в игре, поэтому мы от-
ыграли от обороны. Это плей-
офф, впереди еще, возможно, 
длинная серия. Мы действуем по 

игре, как надо», — подчеркнул 
Мартемьянов.

Что касается второй команды 
Востока «Барыса», то его взлет и 
вовсе может показаться удиви-
тельным. Казахстанцы в прошлом 
сезоне остались без плей-офф, да 
еще и лишились многолетнего ли-
дера Найджела Доуса — канадский 
форвард перебрался как раз в «Ав-
томобилист». Но ключевым ка-
дровым решением для астанинцев 
стало приглашение на должность 
главного тренера Андрея Скабел-
ки. Он в свое время пошумел с 
«Сибирью». Теперь со Скабелкой 
выдающуюся «регулярку» выдал 
«Барыс». Получивший в первом 
раунде команду, которую Андрей 
Владимирович когда-то тоже тре-
нировал — нижегородское «Торпе-
до». 

«Барыс» довольно скверно 
провел концовку «гладкого» чем-
пионата, проиграв три матча из 
четырех. Отчасти это объясняется 
календарем — астанинцы уступи-
ли на выезде в Хабаровске и Вла-
дивостоке, после чего успели по-
бывать еще и в Китае. «Удалось 
нам все же выбежать из этой даль-
невосточной поездки», — сказал 
вчера Андрей Скабелка после 

того, как его команда добилась хо-
рошего результата уже на уровне 
плей-офф.

У Скабелки по ходу игры с 
«Торпедо» наверняка был повод 
не раз вспомнить этот неудачный 
вояж на Дальний Восток. С ниже-
городцами ведь тоже начали не-
важно. Волжане повели в счете 
уже на 13-й минуте, когда боль-
шинство реализовал Саболич. От-
ыграться «Барыс» смог только на 
исходе второго периода, опять-та-
ки при розыгрыше лишнего — от-
личился Петерсон. А после того 
как Боченски сразу после переры-
ва вывел хозяев вперед, астанин-
цы наконец заиграли так, как хо-
тел того их главный тренер. «В тре-
тьем периоде прибавили в движе-
нии и в созидании», — заметил по-
сле сирены Скабелка. Преимуще-
ство «Барыса» вскоре увеличил 
Фрэттин, а в концовке Боченски 
оформил дубль и установил окон-
чательный счет — 4:1. 

Матчи Западной конференции 
ЦСКА — «Витязь» и СКА — «Спар-
так» завершились после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать. 

Хоккеисты «Автомобилиста» (справа) 
подтвердили статус фаворита, забро-
сив «Трактору» три шайбы.

Единая лига — это россыпь 
великолепных команд и игроков, 
в чем болельщики могут убедиться 
сами.

А К Ц Е Н Т

Вряд ли кто-то перед началом сезона мог 
представить, что лучшими командами на 
Востоке станут «Автомобилист» и «Барыс»

В клубном чемпионате мира в Москве примут участие восемь 
команд.

НОВОСТИ 

Матч ЦСКА 
и «Арсенала»
перенесен
из Тулы

ПОЛЕ
ПОДКАЧАЛО
Сергей Литвинов

Российская Премьер-лига (РПЛ) 
сообщила о недопуске стадиона 
в Туле и невозможности прове-
дения на нем матча 18-го тура 
чемпионата между «Арсеналом» 
и ЦСКА в субботу, 2 марта. 

Накануне комиссия РПЛ по-
вторно посетила домашнюю аре-
ну «оружейников» и выявила, 
что качество газона не соответ-
ствует требуемым нормам. В ре-
зультате было принято решение 
о переносе встречи в Грозный, 
где своих соперников принимает 
«Ахмат». Также рассматрива-
лись варианты с аренами в Хим-
ках и Екатеринбурге.  

А вообще вся эта история — 
наглядный пример того, что лю-
бой клуб Премьер-лиги должен 
быть готов к участию в турнире. 
И инфраструктура у него должна 
быть соответствующая. 

Из-за неважного состояния 
газона «Арсенал» лишился шан-
са сыграть с одним из лидеров 
Премьер-лиги при своих зрите-
лях, коих, по разным данным, 
ожидалось до 12 тысяч. Еще две 
тысячи билетов купили болель-
щики ЦСКА. 

Игрок «Челси»
оштрафован
за отказ
уходить с поля

ВЫСТУПЛЕНИЕ
И НАКАЗАНИЕ
Артур Нанян

Вратарь «Челси» Кепа Аррисаба-
лага принес извинения главному 
тренеру команды Маурицио 
Сарри за инцидент в финале 
Кубка английской лиги с «Ман-
честер Сити». Клуб оштрафовал 
игрока на недельную зарплату 
225 тысяч евро за отказ уходить 
на замену.

В концовке дополнительного 
времени встречи Сарри соби-
рался поменять Кепу на Вилли 
Кабальеро. Однако Аррисабала-
га отказался уходить с поля, чем 
ввел в бешенство итальянского 
специалиста. В серии пенальти 
«Челси» проиграл (3:4), но что 
удивительно — после матча Сар-
ри поддержал своего основного 
голкипера. Он сказал, что между 
ним и Аррисабалагой возникло 
недопонимание. 

— Мне казалось, он не сможет 
продолжить встречу из-за трав-
мы. Но на самом деле все было в 
порядке. Кепа прав, произошло 
простое недопонимание, — отме-
тил Сарри.

Тем не менее «Челси» оштра-
фовал Аррисабалагу. И теперь 
большой вопрос, появится ли он 
на поле в сегодняшнем матче с 
«Тоттенхэмом».  

Наши девушки 
остались без 
медалей на ЧМ

ЧУЖАЯ 
ЛЫЖНЯ 
Иван Ильин

Очередной соревновательный 
день на чемпионате мира по 
лыжным видам спорта, проходя-
щем сейчас в австрийском Зее-
фельде, наград российской сбор-
ной не принес. Классическую 
женскую гонку на 10 киломе-
тров с раздельным стартом вы-
играла норвежка Тереза Йохауг.

Результат победительницы — 
18 минут 33,9 секунды. На 12,2 
секунды дольше дистанцию бе-
жала шведка Фрида Карлссон. 
Третье место у другой представи-
тельницы Норвегии Ингвильд 
Эстберг, которая проиграла Йо-
хауг 35,6 секунды. 

Лучшей из россиянок стала 
Анастасия Седова, финиширо-
вавшая с шестым результатом. 
Далее в протоколе значится На-
талья Непряева. Юлия Белоруко-
ва показала 12-е время, а Алиса 
Жамбалова стала 21-й. Откро-
венно говоря, это не те результа-
ты, на которые рассчитывали и 
спортсменки, и болельщики. 
Особенно тревожат даже не заня-
тые места, а огромное отстава-
ние от лидеров. Все девушки про-
играли больше минуты. Непряе-
ва, одна из лидеров Кубка мира, 
даже пожаловалась после фини-
ша на плохое самочувствие. 

С момента созда-
ния турнира в 2011 
году он проходил 
только в одной 
стране — Бразилии
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Москва -4...-2, перем. обл.

Санкт-Петербург -5...+2, снег

Анадырь -3...-1, снег

Архангельск -17...-6, снег

Астрахань -2...+6, дождь

Благовещенск  -8...+5, ясно

Владивосток -5...+4, перем. обл.

Волгоград -3...+2, снег

Воронеж -2...+1, снег

Екатеринбург -12...-4, снег

Иркутск -12...+2, перем. обл.

Казань -9...-4, снег

Калининград +1...+7, перем. обл.

Краснодар -1...+4, дождь

Магнитогорск -23...-10, ясно

Мурманск -4...-1, снег

Нижний Новгород -3...-3, снег

Новосибирск -7...0, снег

Омск -17...-9, снег

Орел -2...-1, снег

Оренбург -13...-4, снег

Пермь -10...-5, снег

Ростов-на-Дону -2...+3, дождь

Севастополь -4...+2, дождь

Симферополь -4...+2, дождь

Сочи +3...+7, дождь

Тамбов -3...+1, снег

Тюмень -17...-7, снег

Уфа -15...-5, снег

Хабаровск -11...+2, перем. обл.

Челябинск -21...-5, перем. обл.

Чита -15...+1, перем. обл.

Элиста -2...+6, дождь

Южно-Сахалинск -16...+3, перем. обл.

Якутск -26...-17, снег

Ярославль -8...-4, ясно

НА УЛИЦЕ

Я считаю, что проект по созда-
нию опорных школ РАН — это за-
мечательная инициатива, кото-
рая обязательно принесет поло-

жительный результат («РГ», 11-я 
полоса).

Ведь суть его заключается не 
только в отборе талантливых, 
мотивированных на учебу детей, 
но и в создании условий для рас-
крытия их потенциала. Эти шко-
лы будут оборудованы по послед-
нему слову техники, в них будут 
преподавать самые лучшие, вы-
сококвалифицированные педа-
гоги, в том числе и академики 
РАН. Да, никто не может дать га-
рантий, что все дети по оконча-
нии таких школ продолжат свой 
путь именно в науке. Но даже 
если часть из них заинтересуется 
научной деятельностью, будет 
уже хорошо. Молодые, амбици-
озные, креативные ученые, в ко-

торых с раннего детства воспи-
тывали тягу к исследованиям и 
тягу к знаниям, внесут немалый 
вклад в развитие отечественной 
науки. Я в этом уверена.

Но вообще хочу сказать, что 
сейчас и обычная массовая школа 
способна дать неплохой жизнен-
ный старт своим ученикам. В Мо-
скве, например, есть порядка де-
сяти образовательных учрежде-
ний, в которых открыты так назы-
ваемые академические классы, в 
ряде же других школ созданы ин-
женерные и медицинские классы. 
Существует Курчатовская школа. 
То есть идея «выращивать» уче-
ных с младых ногтей не нова.

Возможностей для развития 
детей сегодня много. Воспользо-

ваться ими на самом деле может 
любой. Недаром в последнее вре-
мя победителями различных все-
российских и даже международ-
ных олимпиад зачастую стано-
вятся ученики из обычных обще-
образовательных школ. Это гово-
рит о том, что в целом уровень 
образования в нашей стране до-
статочно высок.  И получить хо-
рошие знания можно не только в 
каком-то специальном образова-
тельном учреждении. Было бы 
желание.

К тому же кроме школы име-
ются ведь и другие учреждения, 
ориентированные на развитие 
детей и раскрытие их талантов. 
Опять же в столице работает мас-
са различных технопарков, по-

знавательных центров, прово-
дятся занятия в музеях и библио-
теках и так далее, и тому подоб-
ное. Я понимаю, что наша страна 
не ограничивается Москвой. Но 
уверена, что и в других регионах 
существует нечто подобное. Раз-
ве что в меньших масштабах. 

Все российские школы «дру-
жат» между собой. Мы ездим 
друг к другу «в гости» и обмени-
ваемся опытом. Кстати, коллеги 
из других городов очень часто 
привозят нам много новых инте-
ресных идей. Вот этот взаимооб-
мен и является гарантом того, 
что все положительные, продук-
тивные инновации рано или 
поздно будут ретранслированы 
на всю нашу огромную страну. 

Я уже много лет работаю в 
столице над созданием индиви-
дуальных проектов школ и дет-
ских садов-новостроек. И пра-
ктически каждый день встреча-
юсь с директорами образова-
тельных учреждений из других 
российских городов и регионов. 
Показываю лучшие и новейшие 
практики в области организа-
ции образовательного про-
странства. Рассказываю о совре-
менных технологиях и приемах. 
Это совершенно нормальный 
обмен опытом, который дает 
нам движение вперед, к еще бо-
лее качественному массовому 
образованию. •

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Синоптики прогнозиру-
ют переменную облач-
ность и промозглый ве-
тер. Давление составит 
744 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
В городе пройдет мо-
крый снег. Давление 
будет очень низкое — 
723 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
В течение дня возможны 
осадки. Сохранится по-
ниженное давление — 
725 мм ртутного столба.

Шести соток 
как не бывало
Юлия Кривошапко  •  rg.ru/art/1657946
Освободить от уплаты «налога на шесть соток» необхо-
димо всех граждан, которые выращивают на этом клочке 
земли сельхозпродукцию, поскольку и научные исследо-
вания, и практика жизни подтвердили: такая площадь 
земельного участка может прокормить только семью из 
четырех человек. Поэтому такая льгота, скорее всего, не 
повысит качество жизни многодетных семей.

Александр Ларин

Ребенок на два дома
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1651900
Во всем цивилизованном мире в первую очередь рассма-
тривают возможность бывших супругов достойно содер-
жать ребенка, при этом ссылки на пенсию бабушки и бу-
дущие алименты во внимание не принимаются. У нас же 
в 99 процентах случаев ребенка отдают матери, а остав-
шийся процент — это статистическая погрешность.

Сергей Норд

Избившего школьного 
хулигана мужчину 
выпустили на свободу
Юлия Гарднер  •  rg.ru/art/1657763
Я на стороне отца, защитившего всех учеников. Надо с 
детства приучать к ответственности за проступки. Это 
не первый случай, то есть мальчик понял, что будут 
«нянчиться», и стал управлять сверстниками и террори-
зировать взрослых. Ведь нападает на слабых и беззащит-
ных (ученики и старики), значит, закон силы для него 
главный. «А я бы повару иному велел на стенке зарубить, 
чтоб там речей не тратить по-пустому, где нужно власть 
употребить», — русская классика.

Ольга Лобова

Операция «Отель»
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1657961
Десяток-другой исков о лишении прав собственности 
владельцев незаконно перепланированных квартир, 
преданных гласности, в значительной степени сократят 
количество желающих перестроить жилище в многок-
вартирном доме. Для удовлетворения скрытых талантов 
по перепланировке достаточно построить свой частный 
дом и каждую весну, к примеру, проводить переплани-
ровку на любой вкус и цвет. Неужели сложно понять, что 
перепланировка опасна для несущих конструкций зда-
ния и может привести, в случае чрезвычайной ситуации, 
к разрушениям, влекущим гибель жильцов многоквар-
тирного дома. Не боялись по причине безнаказанности. 
Процедура лишения прав собственности и об изъятии 
единственного жилья — жесткий, но радикальный способ 
решения проблемы и обуздания перестройщиков.

Анатолий

Под чужим полисом
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1658105
Смысл тогда вообще страховаться? Я так думаю, если я 
застрахован, то мне моя страховая компания должна 
оплатить ущерб. Независимо от виновника ДТП, так как 
я заключил договор с ними, а не с виновником. А уж по-
том они пусть разбираются с виновником через суд и 
взыскивают с него ущерб.

Anatoli Nesterov

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ГАДЖЕТЫ Очки в будущее. Microsoft представила 
HoloLens 2
rg.ru/art/1657828

ВАЛЮТА Назван курс рубля к концу этой недели
rg.ru/art/1658147

НАУКА Климатологи предрекли исчезновение 
облаков через 100 лет
rg.ru/art/1658429

АВТО Дизайнеры показали, как будут выглядеть 
автомобили Lada в будущем
rg.ru/art/1658382

ОРУЖИЕ Эксперты оценили подлодки проекта «Лада»
rg.ru/art/1657963

КИНО Появился трейлер «Коридора бессмертия»
rg.ru/art/1657902

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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Чтобы добраться до Ханоя из Пхеньяна на поезде с 
бронированными вагонами, лидер КНДР Ким Чен Ын 
потратил свыше 60 часов, преодолев более 4,5 тысячи 
километров. 
Его поезд под номером DF0002, состоящий из пример-
но двадцати вагонов, в числе которых вагон-зал для 
совещаний, вагон-гараж для «Мерседеса» Кима, вагон-
ресторан и другие, остановился на станции Донгдан на 

границе КНР и Вьетнама в 170 километрах от Ханоя. 
Северокорейский лидер мог долететь за считаные часы 
самолетом, но выбрал железную дорогу. Аналитики 
расценивают такой выбор как дань уважения деду, Ким 
Ир Сену, который в 1964 году приехал в Ханой на 
бронепоез де. Причем, судя по сохранившимся свиде-
тельствам, поезд деда внешне не отличался от поезда 
внука. От станции Донгдан до центра Ханоя Ким Чен Ын 

доехал в кортеже из 30 автомобилей и двух броневи-
ков. В центре Ханоя машина лидера КНДР ехала на 
относительно невысокой скорости, а вдоль нее двумя 
шеренгами бежали охранники Кима, все в одинаковых 
темных костюмах. Они давно стали своего рода  «визит-
ной карточкой» Ким Чен Ына. 

Подробности на с. 8.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Ирина Ильичева,
депутат Мосгордумы, 

директор ГБОУ города 

Москвы «Школа N1409», 

заслуженный учитель РФ
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